
No la libran

Los sistemas digitales del Gobierno fede
ral siguen presentando vulnerabilidades.
Después de un nuevo ataque ciberné

tico, ahora las bases de información del
sistema educativo están comprometidas.

La empresa de cíberseguridad SILIKN,
fondada por Víctor Ruíz, reveló que las li
brerías paraestatales Educal, que cuentan
con un acervo de más de 2 millones de títu
los para estudiantes inscritos a la Prepara
toria Abierta de la Secretaría de Educación
Pública, fue la que recibió el ciberataque.

Con toda la infraestructura a la ma
no, los hackers denominados No Escape
extrajeron información comprometida El
grupo cuenta con 50GB de datos como

tarjetas de identificación, inventario, con
tratos, comisiones, auditorías, carteras de
clientes, bases de datos, entre otros.

Educal es una entidad paraestatal sec
torizada en la Secretaría de Cultura, es
decir, pertenece al Gobierno federal, pero
cuenta con autonomía para desempeñar
funciones como un organismo privado.

Entre sus actividades destaca la distri
bución y comercialización de libros y pro
ductos culturales.

Hasta el momento, tanto la Secretaría
de Cultura como la de Educación Pública
no han revelado el incidente ante las au
toridades, ni las acciones de contención o
protección.

ERNESTO
GÓMEZ
CANTÚ...

Es el nuevo director de
Banca Internacional
de Citi, quien estará a
cargo de los negocios
fuera de la región de
Norteamérica. Como

parte de una reestruc
tura y adelgazamien
to de sus operacio
nes, las áreas de Banca
e Internacional com

partirán un equipo
gerencial común, con
lo que se busca mayor
conectividad y una
estructura optimizada
en todo el grupo.
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Salud
financiera

Una nueva empresa del sec
tor fintech llegó a México:
Coinscrap Finance.

Se trata de una startup
de Inteligencia Artificial
(IA) de salud financiera con
origen en Europa

Liderada por David
Conde, Coinscrap Finance
pretende mejorar la salud
financiera de las personas
y empoderar a las familias
para tomar decisiones más
informadas.

Su objetivo es ayudar
a más de 2 millones de fa
milias en los próximos dos
años a través de alianzas
con bancos y aseguradoras
líderes, como ya lo ha hecho
con Banco Santander, EVO
Banco, CASER Seguros y
Mapire, entre otros.

La startup cuenta con
una herramienta que no
sólo mide el impacto am
biental de las transacciones
financieras, sino que ofre
ce opciones para reducir la
huella de carbono a través
de productos sostenibles.

En agosto de 2021,
Coinscrap tuvo una ronda
de financiación superior a
los i millones de euros y fue
finalista en el VISA Inno

vation Program, junto con
otras cinco startups ibéricas.

La plataforma tiene una
colaboración muy estrecha
con universidades españo
las y mexicanas en proyec
tos de Data Science.

Franquicias
binacionales

El interés de los mexica
nos en el modelo de fran
quicia que, según la Asocia
ción Mexicana de Franqui
cias (AMF) contribuye con
el 5 por ciento del PIB del
País, ha impulsado al sector
a promover el primer Con
greso Binacional de Fran
quicias en Tijuana

El congreso estará a car
go de Lidia Quezada, Busi
ness Director de Comexpo
sium México y se celebrará
los días 6 y 7 de octubre en
dicha ciudad fronteriza La
intención es que expertos
del País y de Estados Uni
dos exploren y discutan es
trategias que fortalezcan al
sector de franquicias.

Además, se espera con
tar con más de 35 marcas
especialmente selecciona
das para el Congreso y que
muestren las diferentes op
ciones de este modelo de

negocio que es el más im
portante a nivel mundial.

En Estados Unidos
existen más de 4 mil mar
cas de franquicia, casi el
triple de las que se se tie
nen en México.

El giro de Alimentos y
Bebidas concentra 71 por
ciento del mercado esta
dounidense, pero en Méxi
co apenas representa una
tercera parte, lo que abre es
pacio a otras ramas de ne
gocio como cuidado per
sonal, educación, así como
entretenimiento y servicios
especializados.

En total, en ambos paí
ses el sector franquicias em
plea a más de 9 millones de
personas, lo cual demuestra
la importancia económica
de esta rama de negocios en
ambos lados de la frontera

Cambios
en Consejo
Navistar Financial realizó
cambios en su Consejo de
Administración.

La Sofom nombró a Ra
fael de Sousa Alvarenga
como miembro vocal del
consejo de administración.

También ratificó que

Bernardo Valenzuela Ca
dena queda con el cargo de
Presidente; Koen Knoops
como vicepresidente y Saf
dar Mohammad Mah
mood como vocal.

Navistar es una Socie
dad Financiera de Objeto
Múltiple Regulada cuya ac
tividad primordial es otor
gar financiamiento para la
adquisición o arrendamien
to de camiones de la mar
ca International, así como
camiones y tractocamiones
usados de cualquier marca,
equipo aliado y refacciones
de la marca International.

La compañía forma par
te del grupo corporativo de
Navistar International Cor
poration, la cual está ubica
da en Lisie Illinois,'Estados
Unidos y cuenta con más
de 16 mil empleados en más
de 40 países alrededor del
mundo.

Asimismo, Navistar Fi
nancial Corporation, de la
cual también es parte la
compañía, es el brazo finan
ciero de Navistar Internatio
nal Corporation, uno de los
fabricantes más grandes del
mundo en chasises para au
tobuses, camiones y moto
res a diesel.

capitanes@reforma.com
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Tnstacart, empresa de
Xentrega de comesti
bles, se está preparando
para aumentar el precio
objetivo de su Oferta
Pública Inicial en la Bolsa
de Nueva York, a entre 28
y 30 dólares por acción
desde un rango de entre
26 y 28, tras el exitoso de
but del diseñador de chips
Arm el pasado jueves, a
medida que el apetito de
los inversionistas por las
OPI sigue aumentando.
En el extremo superior
del nuevo rango, Insta
cart estaría valorado en
casi 10 mil millones de

dólares sobre una base
totalmente diluida.

? Goldman Sachs ofre
cerá a sus clientes ricos
acceso a una inversión

única: la oportunidad de
poseer una parte de un
equipo deportivo privado.
Aunque se ha negado a
revelar en cuáles equipos,
este banco de inversión
ha trabajado en acuer
dos en Estados Unidos e
internacionalmente con el
Club de Fútbol Chelsea, lá
Fórmula Uno y los Titanes
de la NFL. Los equipos de
ligas menores, a menu
do considerados una

inversión más riesgosa,
también estarían sobre la
mesa.

? El aumento de los
precios de los alimentos
y otros bienes básicos en
Rusia se ha acelerado y
algunos ciudadanos han
abandonado las vaca

ciones en el extranjero.
Al comienzo del nuevo
año escolar, los padres
enfrentaron un enorme
aumento en el costo de los
uniformes, luego de que
algunas fábricas de ropa
reorientaron su produc
ción el ejército. Mientras
tanto, más de la mitad
de los fumadores rusos
han intentado cambiar

a productos piratas más
baratos, según el encues
tador ruso Romir.

? Las acciones de Planet
Fitness se desplomaron
13.9 por ciento el pasado
viernes después de que la
junta directiva de la cade
na de gimnasios destituyó
como director ejecutivo
a Chris Rondeau, quien
continuará como miembro
del consejo. Planet Fitness
se benefició con el regreso
de las personas a los
gimnasios, tras el fin de la

emergencia pandémica,
pero después empezó a
enfrentar dificultades
para ampliar sus instala
ciones con tasas de interés
más altas y los costos de
construcción en aumento.

? La Junta de Goberna
dores de la Universidad de

Virginia Occidental votó el
viernes a favor de recortar
28 programas académicos
y eliminar 143 puestos de
profesores, a pesar de la
oposición de estudiantes,
exalumnos y profesores. La
decisión fue tomada bajo
el argumento de que es un
paso necesario para que
esta escuela pública vuelva
a la viabilidad financie
ra. Señaló que seguirá
impartiendo clases a los
actuales estudiantes de las
especialidades afectadas
hasta que se gradúen.
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GLOSAS MARGINALES
EVERARDO ELIZONDO

Otra ojeada
(gráfica)

a las finanzas
públicas
char un cuarto a es"E padas" es una linda
expresión anacró

nica que significa participar
en una discusión aportando
una opinión propia —aun
que sea un poco al margen—.
Con esa actitud, me ocupo en
las siguientes líneas del muy
debatido asunto del futuro de
las finanzas públicas en Mé
xico. Asumo el riesgo de que
algunos lectores encuentren
ya conocido lo que comen
to. Las cifras que utilicé para
elaborar las gráficas son ori
ginales de la SHCP.
Más gasto
De arranque,
una ojeada a la trayectoria del
gasto público (G) como frac
ción del PIB, empezando con
el realizado en el 2010 y ter
minando con el presupuesta
do para 2024. La ilustración
(Gráfica 1) sugiere al menos
dos observaciones relevantes:
l.según lo propuesto, cuando
termine el sexenio en curso
el cociente G/PIB excederá
el 26%, y habrá aumentado
unos tres puntos porcentua
les con respecto al observa
do en 2018; y, 2.en el incre
mento pretendido para el año
próximo destacan, sin orden
de importancia: a) las ero
gaciones adicionales en los
(muy cuestionados) proyec
tos de inversión preferidos;
b) la mayor carga financie
ra; y, c) el alza de las pensio
nes. En la gráfica correspon
diente, es importante notar
la diferencia con lo ocurrido
en el cierre de los dos perio
dos presidenciales anteriores
(véase la dirección de las fle
chas). (Gráfica 1)

Más gasto
De arranque, conviene echar
una ojeada a la trayectoria del
gasto público (G) como frac
ción del PIB, empezando con
el realizado en el 2010 y ter
minando con el presupuesta
do para 2024. La ilustración
(Gráfica 1) sugiere al menos
dos observaciones relevantes:
l.según lo propuesto, cuando
termine el sexenio en curso
el cociente G/PIB excederá
el 26%, y habrá aumentado
unos tres puntos porcentua
les con respecto al observa
do en 2018; y, 2.en el incre
mento pretendido para el año
próximo destacan, sin orden
de importancia: a) las ero
gaciones adicionales en los
(muy cuestionados) proyec
tos de inversión preferidos;
b) la mayor carga financie
ra; y, c) el alza de las pensio
nes. En la gráfica correspon
diente, es importante notar
la diferencia con lo ocurrido
en el cierre de los dos perio
dos presidenciales anteriores
(véase la dirección de las fle
chas). (Gráfica 1)

Más deuda, lógicamente
Lo que se llama Requeri
mientos Financieros del Sec
tor Público Federal (RFSPF)
es simplemente una medi
da amplia del déficit fiscal,
í es decir, del aumento conse
cuente de la deuda guberna
mental. La Gráfica 2 ilustra
su historia durante el perio
do 20102022 y su probable
curso este año y el próximo
—según lo presupuestado por
la SHCP—. Está claro que, li
teralmente hablando, tanto
la magnitud terminal del in
dicador (5.4% del PIB), como
j su alza anual (1.5 puntos por
centuales) serán extraordina
rias. (Gráfica 2)

Otra forma de destacar
el cambio en RFSPF es com
pararlo con el gasto público.
El resultado se presenta en
la última gráfica de esta no
ta. ¿Qué "dice"? Que el gasto
público se financiará en una
quinta parte con deuda La
fracción referida es la más al
ta en el periodo considerado.

Otra forma de destacar
el cambio en RFSPF es com
pararlo con el gasto público.
El resultado se presenta en
la última gráfica de esta no
ta. ¿Qué "dice"? Que el gasto
público se financiará en una
quinta parte con deuda La
fracción referida es la más al
ta en el periodo considerado.

(Gráfico 3)
Tres notas breves
1.Una frase muy usada en el
ámbito de la economía políti
ca dice que el presupuesto es
la expresión numérica de los
valores y preferencias del go
bierno. Creo que el caso ac
tual no necesita elaboración
2.Cualquiera que sea el mé
todo usado para financiar un
aumento del gasto público,
el resultado es siempre una
transferencia de recursos rea
les del resto de la economía
al gobierno. Este es el verda
dero significado del término
"carga fiscal". "No hay lonche
gratis".
3.Para 2024, el gobierno es
tima un crecimiento del PIB
real en el intervalo 2.5
3.5%. Sin embargo, para el
quinquenio siguiente, el ran
go se reduce a 203.0%. Un
futuro no muy optimista.
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GRÁFICA 1. GASTO NETO PRESUPUESTARIO
(% del PIB)
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GRÁFICA 2. REQUERIMIENTOS FINANCIEROS
DEL SECTOR PÚBLICO FEDERAL
(% del PIB)
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GRÁFICA 3. RFSPF Y GASTO PÚBLICO
(RFSPF/Gasto Público, %}
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El INE ignora a comunidades
indígenas
Y el Tribunal Electoral tam

bién La cuestión es que el 20
de julio el INE publicó el Re

glamento de Radio y Televisión en
Materia Electoral con modificacio
nes que afectan a las comunidades y
a las radios comunitarias e indíge
nas, al imponerles la transmisión de
la publicidad de los partidos políti
cos, lo que viola su autonomía, por
que dicho contenido no forma parte
de su cultura e identidad. Anterior
mente, el INE permitía transmitir
únicamente la propaganda de los ór
ganos electorales y así se hacía.
Es una vergüenza cómo procedió

el INE en el caso que le contaré y que
puede leerse en la versión esteno
gráfica de la sesión del 12 de julio de
2023 de la Junta General Ejecutiva
del INE: que, efectivamente, la Su
prema Corte establece que debe
consultarse a las comunidades indí

genas cuando se pueden ver afecta
das por una norma general que les
pueda trascender, que no nos va a
dar tiempo, que mejor hay que con
sultar sólo a las radios, que todo esto
nos va a llevar a complicaciones ma
yores que no darían para salir antes
del proceso electoral, y así.
Entonces, el 17 de julio, el INE

convocó a la Asociación Mundial de
Radios Comunitarias (AMARC) a
una reunión; ahí les dijeron que las
nuevas disposiciones del Reglamen

to de Radio y Televisión en Materia
Electoral que se publicarían no con
tenían cambios que los afectaran de
manera directa (mintieron).
Existe una total falta de conoci

miento de cómo funciona México
más allá de lo urbano. Curioso, por
que deberían recordar que la Corte
sostiene que las radios indígenas
deben tener un tratamiento dife

rendado, el pautado electoral es
muy complicado, requiere gran
precisión en los tiempos y progra
mación, y la mayoría de las emiso
ras indígenas no tienen personal
pagado, funcionan básicamente
con voluntarios y, obviamente, no
tienen equipos sofisticados.
El INE pretende justificar las mo

dificaciones alegando que hubo con
sulta, pues, además de la reunión con
la AMARC, en 2019 envió un cues
tionario a las comunidades. Pero eso

no puede calificarse de consulta, por
que no se trata de un diálogo abierto,
además de que ya pasaron cuatro
años y esto no resulta representativo,
pues de entonces a la fecha se han
autorizado 20 de 33 radios indígenas.
Por todo ello, Radio Tosepan Lima
kxtum y radio Cholollan Zacatepec
impugnaron dichas reformas ante el
Tribunal Electoral, argumentando,
entre otros temas, que no hubo con
sulta, pero poco le importó a cuatro
de los seis magistrados presentes en

la sesión del 13 de septiembre en la
que se argumentó que la consulta a
la AMARC era suficiente para cum
plir con el requisito de consulta, y es
to es falso por varias razones, entre

otras poique la misma AMARC no
representa a la totalidad de las radios
indígenas y nunca podría represen
tarlas en decisiones que obligan a
una consulta directa a la comunidad.
Pero más ridículos se vieron los cua
tro magistrados al ignorar el propio
comunicado que la AMARC emitió el
20 de julio, en el que se deslinda de
dicha consulta y los urge a cumplir
con la jurisprudencia de la Corte, há
game usted el favor.
Tal y como lo sostuvo el magis

trado presidente del Tribunal, Re
yes Rodríguez Mondragón, lo esta
blecido en el reglamento sí se trata
de un acto de asimilación forzada,
ya que no hubo consulta. En su opi
nión, el vicio de falta de consultas
invalida la inclusión normativa al
reglamento. La SCJN ya ha anulado
legislaciones cuando las comuni
dades indígenas no han sido con
sultadas. Esperemos próximamen
te nuevos recursos contra estas de
cisiones que soslayan y discrimi
nan a las comunidades indígenas
de nuestro país. •

Abogada, presidenta de Observóte!
y comentarista de Radio Educación

Twitter @soyirenelevy
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Del superpeso al superdéíicit
::::: Nos dicen que quienes dieron el grito antici
pado y al cielo, fueron los analistas, con un dato
en el Paquete Económico para 2024. Nos cuentan
que todos daban por hecho que no habría sorpre
sas en el paquete y, ¡zaz!, que aparece el abultado

déficit fiscal como consecuencia
de un gobierno gastalón en su
último tramo para acabar sus
obras insignia y apoyar a Petró
leos Mexicanos (Pemex), de Oc
tavio Romero Oropeza, que
sigue entre las petroleras más
endeudadas del planeta. Nos di
cen que, a propósito de esta po

Octavio lémica, la economista en jefe de
Romero Banco Base, Gabriela Siller, in

geniosamente bautizó esta
preocupación como "superdéficit", aprovechando
el éxito que ha tenido la referencia para destacar
la fortaleza del tipo de cambio con el supeipeso.
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Preocupa Categoría 1 de aviación
::::: Nos reportan que el sector de la aviación está
preocupado por la recuperación de la Categoría L
Ya ni saben si va a llegar otro gobierno en Esta
dos Unidos y la va a degradar de nuevo. La reali
dad es que el sector mexicano es vulnerable a la
inseguridad. Hay personas corriendo en pistas,
asaltos y homicidios a quienes cambian dólares
en el AICM, a cargo de Carlos Velázquez Tisca
reño. Nos cuentan que antes de julio de 2024
vendrá la Organización Internacional de Aviación
Civil (OACI) a hacer una auditoría más severa que
la del gobierno de EU. Así, no se puede descartar
una nueva degradación por las deficiencias y que
sólo fueron tapadas con "parches". El país requie
re una Agencia Federal de Aviación Civil con cua
tro veces su presupuesto, y para 2024 solo le die
ron 5% más, apenas la inflación.

Fibras promueven a México en EU
::::: Nos cuentan que la semana pasada, la Asocia
ción Mexicana de Fibras Inmobiliarias (Amefibra)
que preside Simón Galante, llevó a cabo la quin
ta edición del Fibra Day en Nueva York, buscan
do atraer inversión extranjera frente a las oportu
nidades que ofrece el nearshoring en el país. Al
evento asistieron más de 300 personas. De acuer
do con Amefibra, hay tres tipos de inversionistas
en las Fibras: los institucionales nacionales, como
Afores, que representan 34% de la tenencia accio
naria; los individuales nacionales, con 32% de
participación y los extranjeros, que representan
otro 32% de la inversión y a quienes quieren
atraer. Estos fideicomisos de bienes raíces tienen
más de 2 mil propiedades y suman 4.5% del PIB.
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Se perfilan cuatro
presidenciables para2024
Los procesos de selec

ción de las candidatu
ras presidenciales del

2024 han estado plagados de
irregularidades, inconformi
dades y sometimientos de l@s
aspirantes a los designios de
los liderazgos partidistas. Pese
a todo, ya se perfilan cuatro
presidenciables, quienes, si no
sucede algo extraordinario,
van a estar en la boleta el pró
ximo año; Claudia Sheinbaum,
Xóchitl Gálvez, Samuel García
y Eduardo Verástegui.
El caso de Sheinbaum es el

más avanzado, puesto que des
de hace casi dos años se per
filaba como la candidata favo
rita de Morenay del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor. El proceso interno del ofi
cialismo, con el Partido Verde
y el PT de comparsas, salió co
mo se esperaba: la exjefa de
Gobierno de la CDMX arrasó y
quedó arriba de su más cerca
no rival, Marcelo Ebrard, por
casi 15 puntos. El resultado se
mantuvo y todos se alinearon,
excepto Ebrard.
Sin embargo, el arrebato de

Ebrard al parecer va a durar
poco y en pocos días anunciará
que se puso de acuerdo con
Morena y con el Presidente.
Del lado del Frente Amplio

por México (FAM), la candidata
Xóchiti Gálvez tuvo que remar
contra corriente. Sus compañe
ros de movimiento, los pene

distas Silvano Aureoles y Mi
guel Ángel Mancera, así como la
priista Beatriz Paredes, cuestio
naron la legitimidad del proce
so y lo hicieron ver parecido al
d§ Morena, es decir aquel en el
que unos cuantos liderazgos
definieron su candidatura. Pese
a esto, Xóchiü va a ser la can
didata del PANPRIPRD y las
organizaciones civiles aglutina
das en el FAM. No obstante, las
diferentes nomenclaturas y co
rrientes de pensamiento pue
den dar al traste con esa coali
ción implícita o explícitamen
te, como sucedió ya en el Estado
de México el año pasado.
En el caso de Movimiento

Ciudadano, la cosas se han tor
nado cada vez más nebulosas.
Las escaramuzas entre el go
bernador de Jalisco, Enrique
Alfaro, y el coordinador nacio
nal del partido, Dante Delgado,
levantaron el polvo debajo de
la alfombra. El llamado líder
del grupo Jalisco primero arre
metió contra el líder moral de
MC por no tomarlo en cuenta
en decisiones clave del partido,
como la de no apoyar a Xóchitl
Galvez, cosa que Alfaro sí que
ría; luego amagó con romper y

fundar su propio movimiento,
pero ahora resulta que ve bien
que MC vaya en solitario a la
contienda presidencial del
próximo año y que su candida
to sea el gobernador de Nuevo
León, Samuel García.
Alfaro parece no tener sufi

cientemente claro lo que quie
re para MC, para el Grupo Ja
lisco ni para sí mismo.
Lo cierto es que si MC va en

serio con la idea de impulsar a
Samuel García para la candi
datura presidencial, el estri
dente político regiomontano
deberá despedirse de forma
definitiva de la gubernatura,
pues según los artículos 120 y
121 de la constitución estatal,
reformada en febrero de este
año por el Congreso de Nuevo
León, de mayoría panista, el ti
tular del Ejecutivo no puede
ausentarse por más de 30 días
naturales o pedir licencia inde
finida. El Congreso tiene la fa
cultad de nombrar a un gober
nador interino y convocar a
elecciones para sustituirlo.
Y finalmente el actor, pro

ductor y activista Eduardo Ve
rástegui, quien se inscribió ya
como candidato independien
te y debe recolectar un millón
de firmas para poder aparecer
en la boleta el próximo año. El
incipiente político de ultrade
recha busca apoyos, como el
que al parecer ya le dio el em
presario Ricardo Salinas Plie
go. Si esto se confirma va a lo
grar las firmas para competir y
ser una cuarta opción, la que se
inclina hasta el otro extremo
del lugar donde está actual
mente el péndulo, política
mente hablando. e

Si no sucede algo extraordinario, van a
estar en la boleta: Sheinbaum, Gálvez,
Samuel García ij Eduardo Verástegui.
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1 Quien definitivamente no está nada
•preocupado por el aeropuerto que

construye el gobierno federal en Tulum es
Fernando Chico Pardo, presidente de Ae
ropuertos del Sureste, y es que no se ve que
esa terminal pueda representar una compe
tencia para el aeropuerto de Cancún. Mien
tras que Tulum tendrá una capacidad para
apenas cinco millones de pasajeros, Cancún
movilizó el año pasado 30 millones. Ade
más, los expertos aseguran que si bien acer
cará a los clientes de Riviera Maya, tampoco
está tan próximo a la zona hotelera. Lo más
seguro es que el mercado crezca y no que
un aeropuerto le quite usuarios al otro. De
entrada, las aerolíneas mexicanas ya se
apuntaron para operar en la nueva terminal.

2 Aunque Jorge Ñuño, titular de la SICT,
•haya festejado el regreso de la Cate

goría 1 en seguridad aérea para México, en
específico para la Agencia Federal de Avia
ción Civil, al mando de Miguel Vallin, como
si el país hubiera ganado un Mundial de fút
bol, la realidad es que todavía debe enfren
tar muchos retos. Primero, la auditoría que
debe realizar la Organización de Aviación
Civil Internacional, cuyo secretario general
es Juan Carlos Salazar. Además, aunque
definitivamente fue un logro la recátego
rización, queda la duda de qué pasará si la
Corte echa para atrás las modificaciones a
la Ley de Aviación Civil y Aeropuertos. A lo
anterior hay que sumar el raquítico presu
puesto que tendría la AFAC en 2024.

3 Las cosas parecen mejorar para Or
ganización Soriana, que encabeza

Ricardo Martín Bringas, pues Fitch Ra
tings subió sus notas. Esto debido al fortale
cimiento de su perfil financiero, que se dio
gracias a que se enfocó en la mejora de sus
métricas de apalancamiento, flujo generado
por las operaciones y posición de liquidez.
Pese a los desafíos que ha enfrentado en los
últimos años, como la pandemia y la inte
gración de las tiendas de Comercial Mexi
cana, la firma ha demostrado ser resiliente a
escenarios económicos adversos. Sin em

bargo, la batalla por el consumidor se man
tiene complicada, principalmente en un
entorno de elevada inflación y compradores
cada vez más demandantes.

4 El IFT, cuyo comisionado presidente
•en suplencia es Javier Juárez Mojica

y el Instituto Nacional de las Mujeres, que
preside Nadine Gasman Zylbermann, fir
maron un convenio de colaboración para
realizar diversos proyectos que promue
van la alfabetización digital, contribuyan a
la inclusión digital de las mujeresy se cie
rre la brecha de género en el país. También
se busca que aprendan sobre sus derechos
como personas usuarias, el uso responsable
y seguro de las telecomunicaciones, las Tec
nologías de Información y Comunicación, y
los servicios digitales. Para lograrlo, ambas
instituciones realizarán conferencias, cur
sos, talleres, seminarios y difundirán diver
sas publicaciones, entre otras acciones.
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Análisis

superior
David Páramo
dav¡d.paramo23@g¡mm.com.mx

Haciendo lo importante
El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, presentará la
estrategia de movilización de financiamiento sostenible, que
busca cerrar la brecha del financiamiento en México para
alcanzar los objetivos de desarrollo sostenible.

El corazón del objetivo de esta estrategia es lograr que
recursos financieros (nacionales y extranjeros, públicos y pri
vados) comiencen a moverse masivamente hacia el finan
ciamiento de proyectos que generen un impacto benéfico
en las comunidades.

La estrategia plantea encontrar caminos para facilitar el
acceso al financiamiento de una manera no sólo eficiente,
sino que además cumpla con un principio fundamental de
transparencia con instrumentos innovadores.

El objetivo es que México se convierta en uno de los paí
ses con una clara estrategia de financiamiento suficiente que
permita, entre otras cosas, contar con recursos suficientes
para los proyectos sostenibles.

Se buscan modelos similares a los que tienen países como
Brasil, Canadá, Reino Unido y Japón, en los cuales hay claras
definiciones que pasan de lo teórico y el buen deseo hacia
métricas tangibles sobre esta operación.

El documento que será presentado hoy plantea una es
trategia de tres pilares fundamentales:

1 Gestión financiera pública sostenible. Aquí lo que pre
tende la Secretaria de Hacienda es un presupuesto sostenible,
participar activamente en este mercado y hacer un análisis
de riesgos que considere factores como el clima.

2  Movilización de financiamiento sostenible. Promover

una visión de sostenibilidad en las instituciones que integran
al sistema financiero. Entre las herramientas que promove
rán está la taxonomía sostenible y la regulación de las ASG.

3. Acciones transversales que incluyen la igualdad de
género o garantías para el cumplimiento de la estrategia a
partir de la creación de capacidades en sostenibilidad. Ésta
debe ser una estrategia viva que considere una constante
actualización y que tenga revisiones periódicas.

Hoy se planteará que, para cumplir esta estrategia, se tiene
que involucrar no sólo al sistema financiero, sino que tiene
que ser un movimiento global en el que participen los sec
tores público y privado de la sociedad civil.

Es fundamental seguir muy de cerca esta estrategia puesto
que, si bien no está vinculada con la coyuntura, sí tiene sóli
das raíces en lo que es verdaderamente importante.
REMATE EXPLICATIVO
Tanto el secretario de Hacienda como el subsecretario del
ramo, Rogelio Ramírez de la O y Gabriel Yorio, respec
tivamente, tienen una cuesta muy empinada por subir con
la defensa del Paquete Económico para el año próximo, el
último de esta administración^

Hay un hecho indiscutible: se abandonó la muy estricta
disciplina que había caracterizado a esta administración, en
la que se privilegiaba el orden por encima, incluso, de necesi
dades muy urgentes como la pandemia. El principio racional
es que el coeficiente de deuda se mantiene en control en
48.8% del producto y que se está haciendo un presupuesto
que. entre otras cosas, blinda sus proyectos insignia.

Se trasluce que la preocupación es dejar la cuenta pagada
para garantizar su terminación sin importar quién gane las
elecciones. Sin embargo, como concordarían el Padre del
Análisis Superiory el director de Análisis de uno de los prin
cipales bancos del país, el problema es que se está liquidando
la cuenta a crédito y luego se tiene que pagar la tarjeta.

No es difícil concordar con el consenso que quien ocupe la
Secretaría de Hacienda en la próxima administración tendrá
que andar con muchísimo cuidado en un campo minado,
de grandes presiones de gasto e ingresos que no resultan
suficientes. Los fantasmas de una crisis de inicio de sexe
nio han comenzado a flotar en el ambiente con las caras de
Carlos Salinas de Gortari. Pedro Aspe, Ernesto Zedillo,
Jaime Serra Puche y algunos otros que causaron la crisis
de 199495 que, por cierto, es la última que ha tenido el país.
Ominosamente implica un círculo de 20 años.
REMATE INDIGNADO

El Padre del Análisis Superior no se detendrá a cuestionar las
formas en las cuales se festejó el más reciente aniversario de
la Independencia de México, puesto que está convencido de
que el país y su historia son mucho más grandes que las for
mas particulares de algunos; sin embargo, sí manifiesta que
le parece por lo menos imprudente la participación de repre 
sentantes del ejército ruso en el desfile militar. Este país in
vadió a Ucrania en una disputa que ha tenido consecuencias
económicas, como elevada inflación, incluso en México, y
eso le convierte en un asunto cercano a todos los mexicanos.

Un país que mancilla el suelo de otro no debe tener cabida
en el nuestro que. históricamente, ha sido generoso con los
que son perseguidos como el pueblo de Ucrania.

El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, presentará la
estrategia de movilización de financiamiento sostenible, que
busca cerrar la brecha del financiamiento en México para
alcanzar los objetivos de desarrollo sostenible.

El corazón del objetivo de esta estrategia es lograr que
recursos financieros (nacionales y extranjeros, públicos y pri
vados) comiencen a moverse masivamente hacia el finan
ciamiento de proyectos que generen un impacto benéfico
en las comunidades.

La estrategia plantea encontrar caminos para facilitar el
acceso al financiamiento de una manera no sólo eficiente,
sino que además cumpla con un principio fundamental de
transparencia con instrumentos innovadores.

El objetivo es que México se convierta en uno de los paí
ses con una clara estrategia de financiamiento suficiente que
permita, entre otras cosas, contar con recursos suficientes
para los proyectos sostenibles.

Se buscan modelos similares a los que tienen países como
Brasil, Canadá, Reino Unido y Japón, en los cuales hay claras
definiciones que pasan de lo teórico y el buen deseo hacia
métricas tangibles sobre esta operación.

El documento que será presentado hoy plantea una es
trategia de tres pilares fundamentales:

1 Gestión financiera pública sostenible. Aquí lo que pre
tende la Secretaria de Hacienda es un presupuesto sostenible,
participar activamente en este mercado y hacer un análisis
de riesgos que considere factores como el clima.

2  Movilización de financiamiento sostenible. Promover
una visión de sostenibilidad en las instituciones que integran
al sistema financiero. Entre las herramientas que promove
rán está la taxonomía sostenible y la regulación de las ASG.

3. Acciones transversales que incluyen la igualdad de
género o garantías para el cumplimiento de la estrategia a
partir de la creación de capacidades en sostenibilidad. Ésta
debe ser una estrategia viva que considere una constante
actualización y que tenga revisiones periódicas.

Hoy se planteará que, para cumplir esta estrategia, se tiene
que involucrar no sólo al sistema financiero, sino que tiene
que ser un movimiento global en el que participen los sec
tores público y privado de la sociedad civil.

Es fundamental seguir muy de cerca esta estrategia puesto
que, si bien no está vinculada con la coyuntura, sí tiene sóli
das raíces en lo que es verdaderamente importante.
REMATE EXPLICATIVO
Tanto el secretario de Hacienda como el subsecretario del
ramo, Rogelio Ramírez de la O y Gabriel Yorio, respec
tivamente, tienen una cuesta muy empinada por subir con
la defensa del Paquete Económico para el año próximo, el
último de esta administración^

Hay un hecho indiscutible: se abandonó la muy estricta
disciplina que había caracterizado a esta administración, en
la que se privilegiaba el orden por encima, incluso, de necesi
dades muy urgentes como la pandemia. El principio racional
es que el coeficiente de deuda se mantiene en control en
48.8% del producto y que se está haciendo un presupuesto
que. entre otras cosas, blinda sus proyectos insignia.

Se trasluce que la preocupación es dejar la cuenta pagada
para garantizar su terminación sin importar quién gane las
elecciones. Sin embargo, como concordarían el Padre del
Análisis Superiory el director de Análisis de uno de los prin
cipales bancos del país, el problema es que se está liquidando
la cuenta a crédito y luego se tiene que pagar la tarjeta.

No es difícil concordar con el consenso que quien ocupe la
Secretaría de Hacienda en la próxima administración tendrá
que andar con muchísimo cuidado en un campo minado,
de grandes presiones de gasto e ingresos que no resultan
suficientes. Los fantasmas de una crisis de inicio de sexe
nio han comenzado a flotar en el ambiente con las caras de
Carlos Salinas de Gortari. Pedro Aspe, Ernesto Zedillo,
Jaime Serra Puche y algunos otros que causaron la crisis
de 199495 que, por cierto, es la última que ha tenido el país.
Ominosamente implica un círculo de 20 años.
REMATE INDIGNADO

El Padre del Análisis Superior no se detendrá a cuestionar las
formas en las cuales se festejó el más reciente aniversario de
la Independencia de México, puesto que está convencido de
que el país y su historia son mucho más grandes que las for
mas particulares de algunos; sin embargo, sí manifiesta que
le parece por lo menos imprudente la participación de repre 
sentantes del ejército ruso en el desfile militar. Este país in
vadió a Ucrania en una disputa que ha tenido consecuencias
económicas, como elevada inflación, incluso en México, y
eso le convierte en un asunto cercano a todos los mexicanos.

Un país que mancilla el suelo de otro no debe tener cabida
en el nuestro que. históricamente, ha sido generoso con los
que son perseguidos como el pueblo de Ucrania.
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El "modo demonio"
de Elon Musk
• El periodista Walter Isaacson realizó la biografía
del dueño de la red social X.

Al igual que su padre, Elon Musk, el dueño de Twitter y
Space X, entre otras compañías, tiene una personalidad
de Jekyll y Hyde. Al menos eso es lo que asegura Walter
Isaacson, biógrafo del famoso Iron Man de la tecnología.

Esa dualidad en su personalidad, es lo que lo atrajo para
escribir la obra sobre la vida de Musk, y fue una "rara con
versación" con el padre del empresario, lo que arroja luz
sobre el "comportamiento errático" del multimillonario, un
comportamiento que, aveces, lo lleva a tomar malas deci
siones o apresurarlas, y luego puede arrepentirse.

Este fin de semana pude leerla entrevista que le hizo Jim
Kelly de Air Mail a Isaacson sobre su libro sobre Musk, y
entendiendo las palabras del escritor, y confirmado por la
novia ocasional del empresario, Claire Boucher (conoci
da como Grimes), tiene lo que llaman el "modo demonio".
Ella dice que el "modo demonio" es muy aterrador, pero es
eficaz para hacer las cosas.

Inclusive, la madre de Musk, Maye, dijo a Isaacson que
el peligro para su hijo es que se convierta en su padre. En
cierto modo, la historia es la búsqueda épica de un niño
varón que todavía está frente a su padre, tratando de resistir
el lado oscuro de la fuerza. "Elon desarrolló el mismo com

portamiento de su padre. Puede ser ligero, jovial y brillante
a veces, y luego volverse frío, oscuro y ser al mismo tiempo
melancólico y mezquino".

Fecha: 18/09/2023

Página: 35

Area cm2: 271

1 / 3

Columnas Económicas

Paul Lara

Costo: 19,270

Página 5 de 12



Isaacson, que ha dirigido la
revista Time. CNN y el Instituto
Aspen, y ahora es profesor Leo
nard Lauder de Historia y Valores
Estadunidenses en Tulane, ha es
crito las biografías más vendidas
de Henry Kissinger, Benjamín
Franklin, Altaert Einstein, Ste
ve Jobs y Leonardo daVinci. Por
no hablar de los libros The Inno
vators, The Code Breaker (sobre
Jennifer Doudna, la bioquímica
que compartió el Premio Nobel
de Química en 2020) y The Wise Men, del que fue coautor
con su buen amigo y colega historiador Evan Thomas.

Ha conocido a grandes personalidades, pero afirma que
Musk es todo un caso. Este último libro sobre Musk, es una
biografía notablemente vivida y reveladora de un hombre
que, sin duda, es un genio y posiblemente está loco.

Isaacson explica que cuando comenzó a trabajar en esta
obra, Musk se había convertido en uno de los innovado
res más importantes de nuestro tiempo. "Había ayudado
a introducirnos en la era de los vehículos eléctricos, había
revivido los viajes espaciales estadunidenses y estaba abor
dando la Inteligencia Artificial. Pero mientras informaba,
decidió comprar Twitter, lo que hizo que la historia fuera
más compleja, controvertida y fascinante.

"Me gustó el hecho de que fuera tan arriesgado. Pero
comencé a ver sus lados oscuros también. El libro in
tenta mostrar cómo se entrelazan. Como nos enseña

Shakespeare, estamos moldeados a partir de nuestros de
fectos. Quería entender los defectos y los demonios arrai
gados en él y cómo convirtió algunos de ellos en impulsos",
dice el escritor.

Musk puede ser un matón y demasiado belicoso, pero el
libro señala que cuando era un niño flacuchoy torpe, fue a
un campamento de naturaleza en Sudáfrica, donde lo gol
peaban con regularidad. Cuando regresó la segunda vez, era
más grande y dijo que había aprendido a golpear en la nariz
a cualquiera que lo desafiara, tan fuerte como podía. Desde
entonces, a veces se ha mostrado muvconflictivov juvenil
cuandolo handésaflado. No filtra sus respuestas. Esto le
ha metido en muchos problemas y le ha hecho muchos
enemigos. También lo vuelve adicto a Twitter/X, un patio
de juegos que recompensa excesivamente la pugnacidad.

Sin embargo, Isaacson asegura que al entrevistar a Musk
para el libro, fue la parte en la que habló de su padre lo que
lo atrapó. "Dijo que su padre se puso del lado de los niños
que lo golpeaban y que regularmente lo dejaban quieto du
rante horas durante torrentes de abuso verbal. Y luego pasé
un tiempo hablando por teléfono con su padre. El tiene una
personalidad de {ekyll y Hyde".

Es una biografía
notablemente
vivida

y reveladora
de un hombre

que, sin duda,
es un genio.
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Al parecer Musk es el mismo reflejo de su padre en lo
que respecta a su comportamiento errático, como lo llama
Isaacson, pero la mejor forma de entender más a profun
didad su actual forma de actuar es leyendo la biografía del
escritor. Una biografía en vida de un empresario joven que
muchas veces no sabe detener sus impulsos o que odia que
lo reten y, ante ello, usa el modo demonio para resolver
muchos de sus asuntos.
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Más de 49, de 110 compañías de seguros que
operan en México, caerán en insolvencia re
gulatoria por el cambio de interpretación que
ha ordenado el SAT desde 2018 sobre el neteo
entre el cobro y devolución del IVA en póli
zas de riesgos (gastos médicos y automotriz
las más afectadas). Le comentó que, ante el
potencial de la crisis financiera, la delegación
de la Unión Europea en México envió el 4 de
septiembre a las secretarías de Economía y
Relaciones Exteriores una misiva en la que
se advierte del peligro de insolvencia de las
aseguradoras europeas de aplicarse el criterio,
acompañada de dos certificaciones profesio
nales que acreditan que existe el riesgo.

El problema de esa interpretación y la ac
tualización de saldos y recargo que conlleva, 
supone que esas aseguradoras perderían 175
mil 876 millones de pesos, mientras que las
reservas de capital que tiene el conjunto de
compañías para enfrentar dichas pérdidas as
ciende a 96 mil millones de pesos, un impacto
no previsto en ningún modelo de insolvencia
que haya sido planteado en la Asociación In
ternacional de Supervisores de Seguros.

Si considera que las aseguradoras son te
nedoras de deuda gubernamental por 605 mil
millones de pesos, y suponiendo que la prio
ridad en el pago fiscal ante el riesgo de cierre
de operaciones por insolvencia, el problema
financiero ocasionado por el cambio de crite
rio fiscal sería, como dicen los aseguradores,
catastrófico para el cierre de la administración
de López Obrador y, para quien le suceda en
la Presidencia de la República.

Según la misiva, del conjunto de compa
ñías analizadas, 49 caerían en la insolven
cia y ellas representan 65% de las primas
emitidas en México, lo que supone un efec
to dominó de proporción no estimada en el
cambio de criterio sobre el traslado del IVA
en siniestros realizado por el SAT en 2019,
cuando se inicia la auditoría a las prácticas de
registro del sector. Antes de la determinación
del SAT, la práctica era que las aseguradoras
acreditaban el IVA pagado en reparación de
daños (especialmente seguros médicos y pó
lizas automotrices), contra el IVA cobrado por

las primas de ese tipo de seguros.
El asunto es grave y, aunque cada asegura

dora de las 110 que integran al sector han rea
lizado una estimación de pérdidas, por afectar
colectivamente el cambio, la Asociación
Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS)
le pidió al Colegio Nacional de Actuarios que
realizara una evaluación puntual de los efec
tos. El pasado 31 de agosto, Lorena González
Franyutti, presidenta del Colegio Nacional de
Actuarios, le envió los resultados del análisis
que encomendó a un equipo de actuarios de
mucho prestigio y especializados en determi
nación de niveles de solvencia y capital para
las aseguradoras, encabezado por el actuario
Pedro Aguilar Beltrán. donde se corrobora
la misiva de la EU a las secretarias. El SAT ha

realizado un trabajo profundo de revisión de
las prácticas fiscales y el cambio en criterios,
por tener efectos sobre el capital y solvencia,
retroactivos y futuros desde el momento en
que tenninay muéstralos hallazgos de su au
ditoría, propició que el tema se encuentre en
litigio fiscal, pero por sus posibles implicacio
nes sistémicas, en la mesa de las principales
autoridades de supervisión de seguros de EU,
Europa y Colombia.

El asunto, en manos de la Secretaría de
Hacienda, ha sido también cuestionado por
la National Association of Insurance Commis

sioners (NAIC) y podria ser tratado de manera
informal durante la reunión que mantendrán
esta semana, Raquel Buenrostro, secretaria
de Energía y Jayme White, subjefe de Nego
ciaciones Comerciales de la USTR. en el mar

co del Diálogo MéxicoEstados Unidos que se
efectúa esta semana en México para potenciar
la participación de pequeñas empresas en las
cadenas de suministro entre ambos países.

Según el Colegio de Actuarios, el impacto
de la decisión seria equivalente a 1.0% del PIB
o 156 mil millones de pesos, sólo consideran
do la resta de reservas, pero por liquidación
acelerada de valores gubernamentales para
obtener liquidez, podría superar los 200 mil
millones de pesos. ¡Catastrófico! Diría que éste
es un tema central para la mesa económica
del Palacio Nacional, ¿no cree usted?
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Factores de riesgo para los mercados
bursátiles en septiembre y octubre
Históricamente, el noveno mes del año tien
de a ser uno de los más débiles, al menos para
el caso del S&P 500, que es el índice más re
presentativo de los mercados accionarios de
Estados Unidos. En esta ocasión, debilidad
se refiere al hecho de que septiembre tiende
a mostrar rendimientos bajos o negativos, el
rendimiento promedio de septiembre desde
1957 es de ()0.9%, lo que representa el peor
promedio comparado contra el de los otros 11
meses del año. Desde 1957, en 55% de las oca
siones, en el noveno mes del año el índice S&P
500 ha registrado caídas mensuales. Además,
destaca que en los últimos tres años el índice
S&P 500 ha perdido en septiembre.

En la primera semana operativa de septiem
bre, los mercados bursátiles de Estados Unidos
registraron retrocesos ante laincertidumbre so
bre la inflación y por un posible endurecimien
to de la Reserva Federal condicionado por los
siguientes factores:

 Al inicio de septiembre, los precios del
petróleo han tocado nuevos máximos del año,
después de que Arabia Sauditay Rusia anuncia
ron que prolongarán su recorte de producción
de petróleo hasta finales de 2023. Lo anterior
tendrá un efecto al alza en la inflación general,
con lo que los bancos centrales en el mundo
pudieran reaccionar para controlar dichas pre
siones. Un endurecimiento mayor de la política
monetaria conlleva ciertos riesgos para la eco
nomía y para ciertos bancos regionales.

 Cabe recordar que en agosto, Moody's y
S&P rebajaron la nota crediticia de más de 10
bancos regionales en Estados Unidos y men
cionaron riesgos de financiamiento, salida de
depósitos y mayor dependencia en depósitos
intermediados. Además, Fitch Ratings rebajó la
calificación crediticia de la deuda de Estados:
Unidos aAA+ desde la calificación perfecta AAA.

De esta manera, el dato de inflación al con
sumidor en EU durante agosto es clave para la
próxima decisión de política monetaria de la
Reserva Federal. En agosto, la inflación al con
sumidor aceleró a 3.7% anual desde el 3.2% de
julio. El rebote era esperado por los analistas
y prácticamente ya estaba descontado por el
mercado. Lo anterior ha reforzado la expecta
tiva de que la Reserva Federal incrementará una
vez más su tasa de referencia en 25 puntos base

en la reunión del 20 de septiembre para llevar
la tasa a 5.75%. Además, ante la reciente alza de
los precios del petróleo, es posible que la Fed
considere un nuevo aumento en la tasa de re
ferencia para noviembre, lo que llevaría la tasa
a 6.0 por ciento. De esta manera, la volatilidad
bursátil puede continuar durante lo que resta de
septiembre y prolongarse hasta octubre. Cabe
recordar que ese mes también ha traído volati
lidad y fuertes ajustes en los mercados. En octu
bre del 2008 el S&P 500 cayó ()16.9%: en 1987
retrocedió ()21.8%y en 1978 perdió ()9.2%.
Aunque sólo en 17% de los casos el S&P 500 ha
retrocedido en el décimo mes del año.

Sin embargo, también en octubre, tanto en
EU como en México, se presentarán los repor
tes financieros al tercer trimestre del año de las
emisoras inscritas en bolsa. En los últimos dos

años estos reportes han sido un gran corrector
de expectativas y devuelto a los índices accio
narios su impulso alcista. Lo anterior debido a
que. a pesar de las elevadas tasas de interés, la
mayoría de las empresas inscritas en bolsa ha
sido capaz de generar utilidades y beneficios
para sus accionistas con una mención muy des
tacada de las emisoras de alta tecnología. Así, en
el área de análisis de Grupo Multiva considera
mos que en octubre la actualización de la infor
mación corporativa sentará la pauta para que
los mercados bursátiles retomen su tendencia
ascendente de cara al cuarto trimestre del año.

En este sentido, cabe destacar que en línea
con los mercados accionarios de EU el índice de
la Bolsa Mexicana de Valores inició septiembre
con un ajuste significativo ante la incertidumbre
sobre la conducción de la política monetaria a
nivel internacional. Así, por primera vez desde
enero, el índice local rompió una importante
resistencia en los 52,000 puntos. Esta caída se
antoja extraña ante las robustas cifras de creci
miento económico y los buenos indicadores de
inversión productiva en nuestro país.
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Huelga automotriz en
EU afecta modelos y
autopartes en México
Las huelgas de industria han permeado en Estados Uni
dos. Vimos la huelga de guionistas y actores en Hollywood,
pero pocos creyeron ver un paro de labores en la industria
automotriz. Ya no fue una huelga en Ford, Chrysler (hoy
Stellantis) o General Motors.
"HUELGA SELECTIVA"

La huelga promovida por el sindicato United Auto Workers
(UAW) fue para toda la industria, para las tres grandes de
Detroit. Incluso el dirigente de la UAW, Shawn Fein, dio a
conocer su estrategia de una "huelga selectiva": tener paro
de labores donde más duela, donde se produzcan vehículos
representativos de las marcas. Veamos. La huelga estalló en
la planta de General Motors en Wentzville, Misuri, donde se
produce la Chevrolet Colorado/GMC Canyon y la camioneta
Express/Savana. También en la planta de Ford, en Wayne,
Michigan, donde se produce la camioneta Bronco y la Ranger
(la pintura y partes finales). En la planta de Stellantis Jeep, en
Toledo, Ohio, también vino la huelga; ahí se produce la Jeep
Wrangler, Wrangler 4exe, y Jeep Gladiator.
GANAR COMO DIRECTIVOS Y EMPLEOS EN
ELÉCTRICOS
¿Qué solicitan los trabajadores automotrices de la poderosa
UAW. Son exigencias fuertes, como el aumento salarial de
40 por ciento. Los trabajadores dicen que es la magnitud
de aumento salarial que han recibido, en cuatro años, los
directivos de GM, Stellantis y Ford. Además, el sindicato de
UAW quiere volver a tener aumentos salariales por cos
to de vida, así como aumentos de pensiones para jubila
dos, incluso más atractivas para los recién ingresados. Las
armadoras les han dicho que eso subiría el precio de los
vehículos, pero ellos argumentan que los salarios sólo re
presentan 5% del costo del vehículo. El sindicato también
ve un problema con la fabricación de modelos eléctricos,
donde exigen tener más mano de obra. Ahí el sindicato no
está con la administración de Biden que ha promovido la
compra y producción de vehículos eléctricos. También pi
den terminar con las horas extra obligatorias y limitar el
empleo temporal, para hacerlo definitivo. El sindicato con
sidera que las automotrices traen ganancias históricas, y es
tiempo de recuperar el terreno perdido para los salarios.
GM, STELLANTIS, FORD, DEPENDERÁ EL MODELO
Desde luego, esta huelga va a afectar en México. Cualquiera
podría pensar que México podría salir beneficiado para ex
portar desde aquí a EU. No es así. La industria automotriz,
como casi todas, tiene distintas cadenas de valor. Una parte
del vehículo es producido o terminado en México, pero con
piezas de Estados Unidos y Canadá, o de otros países. Así, por
ejemplo. General Motors, dirigido por Paco Garza, todavía
no se verá afectado. Hay inventarios, tanto en planta como
en distribuidores. Stellantis México, presidida por Carlos
Zarlenga, también ha comentado que por el momento no
les afectará. Posiblemente a Ford México, presidida por Luz
Elena del Castillo, quizá tenga contratiempos en su planta
de Hermosillo, donde producen Ford Bronco Sport, así como
Mustang Match E, ya que reciben piezas claves de EU.
INVENTARIOS TODAVÍA EN AGENCIAS
Además, las ventas de automóviles que han venido repun
tando a ritmos de 25%, según la Asociación Mexicana de
Distribuidores de Automotores (AMDA), por fin tenían in
ventarios. Apenas ya habían rebasado las crisis, primero de
los chips por la pandemia, y después de los autos chocolate.
Al momento hay inventarios en las agencias de ventas. Pero
si la huelga dura más de dos meses, de seguro empezará
a afectar existencia de modelos y desde luego los precios.
AUTOPARTES, LA PRIMERA AFECTADA
La de inmediato se verá afectada en México es la industria
de autopartes. De hecho la Industria Nacional de Autopartes
(INA), tiene el pronóstico de una pérdida de 76 millones de
dólares sólo en la primera semana de huelga. En expor
taciones todavía es poca la afectación estimada. Sería de
apenas 0.1% de las exportaciones de autopartes a EU, en
términos anuales. Pero es un hecho que la INA prendió las
alertas. Está planeando paros laborales por si acaso, y en
caso de darse esos paros, también programan capacitación
y entrenamiento a los trabajadores mientras la huelga de
EU se mantenga.

Las huelgas de industria han permeado en Estados Uni
dos. Vimos la huelga de guionistas y actores en Hollywood,
pero pocos creyeron ver un paro de labores en la industria
automotriz. Ya no fue una huelga en Ford, Chrysler (hoy
Stellantis) o General Motors.
"HUELGA SELECTIVA"

La huelga promovida por el sindicato United Auto Workers
(UAW) fue para toda la industria, para las tres grandes de
Detroit. Incluso el dirigente de la UAW, Shawn Fein, dio a
conocer su estrategia de una "huelga selectiva": tener paro
de labores donde más duela, donde se produzcan vehículos
representativos de las marcas. Veamos. La huelga estalló en
la planta de General Motors en Wentzville, Misuri, donde se
produce la Chevrolet Colorado/GMC Canyon y la camioneta
Express/Savana. También en la planta de Ford, en Wayne,
Michigan, donde se produce la camioneta Bronco y la Ranger
(la pintura y partes finales). En la planta de Stellantis Jeep, en
Toledo, Ohio, también vino la huelga; ahí se produce la Jeep
Wrangler, Wrangler 4exe, y Jeep Gladiator.
GANAR COMO DIRECTIVOS Y EMPLEOS EN
ELÉCTRICOS
¿Qué solicitan los trabajadores automotrices de la poderosa
UAW. Son exigencias fuertes, como el aumento salarial de
40 por ciento. Los trabajadores dicen que es la magnitud
de aumento salarial que han recibido, en cuatro años, los
directivos de GM, Stellantis y Ford. Además, el sindicato de
UAW quiere volver a tener aumentos salariales por cos
to de vida, así como aumentos de pensiones para jubila
dos, incluso más atractivas para los recién ingresados. Las
armadoras les han dicho que eso subiría el precio de los
vehículos, pero ellos argumentan que los salarios sólo re
presentan 5% del costo del vehículo. El sindicato también
ve un problema con la fabricación de modelos eléctricos,
donde exigen tener más mano de obra. Ahí el sindicato no
está con la administración de Biden que ha promovido la
compra y producción de vehículos eléctricos. También pi
den terminar con las horas extra obligatorias y limitar el
empleo temporal, para hacerlo definitivo. El sindicato con
sidera que las automotrices traen ganancias históricas, y es
tiempo de recuperar el terreno perdido para los salarios.
GM, STELLANTIS, FORD, DEPENDERÁ EL MODELO
Desde luego, esta huelga va a afectar en México. Cualquiera
podría pensar que México podría salir beneficiado para ex
portar desde aquí a EU. No es así. La industria automotriz,
como casi todas, tiene distintas cadenas de valor. Una parte
del vehículo es producido o terminado en México, pero con
piezas de Estados Unidos y Canadá, o de otros países. Así, por
ejemplo. General Motors, dirigido por Paco Garza, todavía
no se verá afectado. Hay inventarios, tanto en planta como
en distribuidores. Stellantis México, presidida por Carlos
Zarlenga, también ha comentado que por el momento no
les afectará. Posiblemente a Ford México, presidida por Luz
Elena del Castillo, quizá tenga contratiempos en su planta
de Hermosillo, donde producen Ford Bronco Sport, así como
Mustang Match E, ya que reciben piezas claves de EU.
INVENTARIOS TODAVÍA EN AGENCIAS
Además, las ventas de automóviles que han venido repun
tando a ritmos de 25%, según la Asociación Mexicana de
Distribuidores de Automotores (AMDA), por fin tenían in
ventarios. Apenas ya habían rebasado las crisis, primero de
los chips por la pandemia, y después de los autos chocolate.
Al momento hay inventarios en las agencias de ventas. Pero
si la huelga dura más de dos meses, de seguro empezará
a afectar existencia de modelos y desde luego los precios.
AUTOPARTES, LA PRIMERA AFECTADA
La de inmediato se verá afectada en México es la industria
de autopartes. De hecho la Industria Nacional de Autopartes
(INA), tiene el pronóstico de una pérdida de 76 millones de
dólares sólo en la primera semana de huelga. En expor
taciones todavía es poca la afectación estimada. Sería de
apenas 0.1% de las exportaciones de autopartes a EU, en
términos anuales. Pero es un hecho que la INA prendió las
alertas. Está planeando paros laborales por si acaso, y en
caso de darse esos paros, también programan capacitación
y entrenamiento a los trabajadores mientras la huelga de
EU se mantenga.
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Desde finales de la Primera Guerra Mundial, Es
tados Unidos ha tenido que mantener dos equi
librios simultáneos: el doméstico y el global. Son
de manera consciente el policía y el regulador
del mundo, al tiempo que gestionan la estabi
lidad de la sociedad más compleja del plane
ta: la estadunidense misma. Pocas veces en el

pasado, sin embargo, se han enfrentado a un
desafío tan complejo como el que existe ahora,
en donde el principal problema del orden global
parece ser justo, el desorden doméstico de ELI.
No debería de ser una sorpresa que quien
mejor conozca a los estadunidenses sean los
británicos. Con ésta son tres entregas que esta
columna usufructúa el maravilloso título. El
americano impasible, de la traducción de The
Quiet American, una gran novela de uno de
los mejores narradores en lengua inglesa del
siglo pasado, Graham Greene, quien usa una
anécdota policial y de espionaje para realizar
un lienzo acabado de la actitud de EU ante

el resto del mundo. Y existe, por supuesto, la
famosa boutade de Churchill: "Los america
nos siempre harán lo correcto, sólo después
de haber ensayado todo lo demás".

Tengo fe de que la democracia de EU sa
brá resolver el desafío más arduo de su his

toria moderna: el planteado por la disolución
del conservadurismo tradicional del Partido
Republicano, y el ascenso de la ultraderecha,
enarbolado por Trump, pero que cuenta con
personajes aún más peligrosos, como el gober
nador de Florida, Ron DeSantis.

EU no puede responsabilizar a nadie de la
actual suerte de su democracia. Su arcaico sis

tema electoral y la mengua demográfica relativa
de su población blancay protestante ha produ
cido una reacción colérica y muy peligrosa, del
estadunidense tradicional, que está dejando de
ser el promedio ante el incremento dramático
de la diversidad étnica que ha atraído el éxito
económico de ese país en las últimas décadas.

EU cuenta con un activo inigualable: su ca
pacidad de generar nuevas tecnologías que
transforman al mundo mediante olas repetida
de incesante innovación. En los años 60, una
cultura inconformista, disruptiva, fue parte del
fermento que creó el motor de innovación más
importante del último cuarto del siglo XX, y que

sigue propulsando a la economía moderna en
este siglo. Ningún país ni bloque de países pue
de igualar el poder de mercado y capacidad de
innovación de Google, Apple, Microsoft, Ama
zon, Facebooky Silicon Valley. El resto del mun
do se ha resignado a ser un mero consumidor, a
excepción de China.

En el último lustro, EU ha tomado uno de
los muy raros acuerdos bipartidistas: es nece
sario Contener el ascenso económico (primero),
y geopolítico (en consecuencia), de China, pues
ella representa el único desafío real a la he
gemonía estadunidense en el mundo. Trump
erigió una valla proteccionista y financiera
contra China y sus empresas, y Biden no sólo
no la revirtió, sino que además levantó diques
adicionales.

La relación simbiótica ChinaEU presentó,
a partir de la pandemia, un punto de inflexión.
Durante décadas, la relación fue benéfica en
términos netos. Las empresas estadunidenses
producían y obtenían bienes y servicios cada
vez más baratos de China y ésta crecía su eco
nomía con el fin de absorber a centenas de mi
llones de personas que migraban del campo ala
ciudad, generando una prosperidad sin paran
gón. Pero el ganador neto de esta relación, ante
los ojos estadunidenses, fue una China, cuya
prosperidad exponencial alimentó ambiciones
geopolíticas y de control global, desafiando el
balance posterior a la Guerra Fría, que había de
jado a EU como la única potencia global.

La afluencia china posibilitó que empresas,
como Ali Baba, Pinduoduo, Tencent, y otras, re
taran en la arena global a los colosos de Silicon
Valley en un pie de igualdad. El éxito global de
la china TikTok, por ejemplo, no ha sido igua
lado, ni de lejos, por alguna empresa de Silicon
Valley.

EU está en una encrucijada vital. Interna
mente su democracia está en peligro debido a
que la minoría blanca se resiste a aceptar que
su nación es compartida con un mosaico étni
co: externamente su hegemonía se encuentra
desafiada por un modelo, el chino, que rivali
za en eficiencia y competitividad con el suyo.
¿Cómo resolverán esta encrucijada? Aquella
boutade de Churchill es memorable: veamos

si aplica en esta ocasión.
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La huelga que estalló el jueves en la noche
el poderoso sindicato United Auto Workers
(UAW), en varias plantas de las tres gran
des automotrices de Estados Unidos: Ford,
General Motors y Stellantis tendrá eviden
temente repercusiones en México por la
gran integración en la cadena automotriz
norteamericana.

La huelga de la UAW no tiene preceden
tes en la historia en Estados Unidos, no sólo
porque es la primera vez que se realizan si
multáneamente en plantas de las tres au
tomotrices, sino, además, por las elevadas
demandas de los trabajadores,
como incremento salarial, alza
de 40% en las prestaciones y
reducción en la jornada laboral
semanal a 32 horas.

E11 un contexto preelectoral
en Estados Unidos no sorpren
de la intervención del presiden
te Joe Bideny del expresidente
Barak Obama, al demandar a
las tres armadoras que eleven
sus ofertas con un alza laboral
que en promedio es de 20 por
ciento.

Biden aseguró que las "utilidades récord
se deben traducir en contratos récord para
la UAW". Ambos les recordaron a las arma
doras que fueron rescatadas con recursos
püblicos, precisamente en el gobierno de
Obama, tras la crisis financiera de 2008 por
más de 100 mil mdd.

Lo que también busca la UAW es recu
perar las prestaciones que tenían antes del
rescate, ante las elevadas utilidades que han
registrado las tres armadoras.

El impacto en México será doble. En el
marco del TMEC, el incrementó salarial ge
nerará presiones para no abaratar la mano
de obra en México y si la huelga se alarga o
extiende a más plantas, afectará la cadena
de suministro y generaría paros técnicos.

O
ÑUÑO, RECUPERACIÓN DE CAT1
El Premio Naranja Dulce es para el titular de

la SICT, Jorge Ñuño Lara, porque desde que
asumió el cargo en noviembre pasado, ase
guró que su prioridad sería recuperar la Ca
tegoría 1 en seguridad área que perdimos por
la negligencia de su antecesor Jorge Arganis
y del extitular de la AFAC, el general Carlos
Rodríguez, quien nunca entendió la impor
tancia de recuperar la Categoría 1.
Aunque Ñuño Lara aseguró que fue un tra
bajo de equipo fue él quien logró una mayor
coordinación con el nuevo titular de la AFAC,
Miguel Enrique Vallín. Viajaron a Washing
ton a reunirse con funcionarios de la Federal

Aviation Administration (FAA) y
lograron recuperar la Categoría
1 antes de la temporada inver
nal que inicia el 29 de octubre.

LOPEZ OBRADOR Y
sheinbaum, contra
DEMOLICIÓN DE CASA
DE XÓCHITL
El Premio Limón Agrio es para

  Víctor Hugo Romo, exalcalde
de Miguel Hidalgo y a la diri

gencia de Morena en la Ciudad de México,
que, absurdamente, demandaron demoler
la casa donde habita Xóchitl Gálvez, ase
gurando que es una construcción ilegal.

Cometió, además, un delito al publicar la
dirección de la casa en una abierta violación
a la protección de datos personales y poner
en riesgo a Xóchitl y a su familia.

El alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio
Tabe aclaró que la presunta omisión en la
presentación de certificado de uso de suelo y
ocupación ameritaría una multa al construc
tor, no al comprador, y de ninguna manera
una demolición.
Afortunadamente, el presidente Andrés

Manuel López Obrador se manifestó en
contra al oponerse a "quemar libros, utilizar
la picota o el marro para destruir nada". Y,
aunque Claudia Sheinbaum se tardó, subió
en su cuenta de la red X un mensaje en el
que se aseguró que está "a favor de construir
casas no de demolerlas' .

Si la huelga se
alarga o extiende
a más plantas,
nrnrHrn I Íinnnafectará la cadena

de suministde suministro
y generaría
paros técnicos.
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Sentados en una mina
de litiomx

Hace unos días, Héctor
Usía informó en estas

páginas que el proyecto
de la Ley de Egresos 2024 prevé
asignar $9.769 millones a Litio
para México (LitioMx), la entidad
creada en agosto del 2022, para
la exploración, explotación,
beneficio y aprovechamiento del
litio que se encuentre en territo
rio nacional. Esta es una canti

dad que permite la operación
administrativa del organismo
descentralizado, pero que parece
insuficiente para establecer
de manera confiable el monto

total de las reservas probables

de litio e iniciar la exploración y
producción en los depósitos más
prometedores.

De acuerdo con información

del Sistema Geológico de Estados
Unidos (US Geological Survey),
existen 82 depósitos de litio en
18 estados de la República, que
pueden llegar a representar 1.7
millones de toneladas, lo que
coloca a México como el país
con la décima reserva probable
más grande en el mundo. Sin
embargo, hasta no iniciar las
operaciones de prospección y
producción, no se puede asegurar
esta cantidad. Por sus caracte

rísticas, la producción del litio es
más cara que la de otros minera
les como el oro o la plata coti
zándose entre $5,000 y $8,000
dólares su costo por tonelada,
aunque se vende en el mercado
por entre nueve y diez veces su
costo de producción.

Estados Unidos y la Unión
Europea han iniciado programas
para dejar de producir autos que
funcionen en base a combustibles

fósiles y reducir su dependencia
de los autos eléctricos chinos, lo
que ha generado la búsqueda de
reservas de litio en todo el mundo

y la firma de acuerdos que facili
ten el acceso a este y otros mine
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rales considerados estratégicos.
El 5 de agosto del 2021, Biden
publicó una Orden Ejecutiva ins
truyendo que, a partir del 2030,
al menos la mitad de los vehículos

nuevos que se vendan en su país
tendrán que ser eléctricos (cero
emisiones) y este 28 de marzo,
Alemania finalmente accedió a
que para el 2035, todos los autos
nuevos que se vendan en la Unión
Europea serán eléctricos. Hoy en
día, la batería de un auto eléctrico
representa el 40% del costo total
del vehículo y requiere de 8 kg. de
litio, 14 de cobalto y unos 20 de
manganeso, aunque el tamaño
de la batería puede alterar estas
cantidades.

La ventana de oportunidad
está abierta para México desde
el 16 de agosto del año pasado,
cuando Estados Unidos aprobó
la Ley para Reducir la Inflación
conocida en inglés como IRA y
que ofrece un subsidio de hasta
$7,500 dólares en la compra de
autos eléctricos nuevos cuyas
baterías incluya al menos 40% de
litio y otros minerales estratégi
cos producidos o procesados en
alguno de los 14 países que tienen
un TLC con Estados Unidos. La

Unión Europea y Japón han tra
tado de negociar desde entonces,
sin éxito, incluir a sus armadoras
de autos dentro de este beneficio.

Canadá y Corea del Sur son hoy
los principales competidores de
México en este mercado, pero la
ventana puede estrecharse una
vez que japoneses y europeos lle
guen a un arreglo con el gobierno
de Biden, pues es imposible
considerar que Estados Unidos
logre sus objetivos de ventas de

autos eléctricos en el 2030 sin la
participación de estos países y
excluyendo los autos chinos.

La producción de una nueva
mina de litio puede requerir de
tres a cinco años, por lo que se
buscan nuevos depósitos cada
día. La semana pasada se anunció
el descubrimiento de un nuevo

depósito entre los estados de
Nevada y Oregón que podría
contener más de 20 millones de

toneladas, lo que reduciría la
importancia estratégica de las
reservas de países con gobiernos
de izquierda como China, Bolivia,
Argentina y Chile.

Sin embargo, la mayor gene
ración de ingresos derivados del
litio está en su procesamiento.
Las inversiones anunciadas en

territorio estadounidense para
este año para procesar litio supera
los $14,000 millones de dólares y
serán financiadas en parte por la
IRA, lo que influyó en la decisión
de Tesla de establecer su planta de
procesamiento de baterías de litio
en Texas. Son inversiones de largo
plazo que conllevan la creación de
miles de empleos bien remunera
dos, la transferencia de tecnología
de punta, la generación de divisas
a partir de nuevos mercados, la di
versificación de la oferta exporta
ble de México y que requieren de
un bajo nivel de riesgo político.

México representa oportuni
dades en este campo que ningún
otro país puede ofrecer, tanto por
la cercanía con el mercado de Es

tados Unidos, como por el marco
legal del TMEC. Por eso, resulta
indispensable que el gobierno
considere al sector privado como
su socio y no como una amenaza.
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Entendiendo el Paquete
Económico y la deuda pública
El Plan Económico 2024

proporciona certidumbre al
ser reflejo de la prudencia

y responsabilidad fiscal que ha
distinguido a esta administra
ción. Este Plan está diseñado con

una visión estratégica: impulsar
proyectos clave que establecerán
una base sólida para el creci
miento en las próximas décadas.
Gracias a una gestión financiera
responsable durante estos cinco
años, contamos con el margen
necesario para realizar estas
inversiones sin comprometer la
estabilidad fiscal.

El déficit estimado para 2024
no compromete la solidez fiscal
de México en el largo plazo. Este
déficit está orientado a finalizar

los proyectos de esta adminis
tración, garantizando así que el
siguiente gobierno inicie sin com
promisos financieros pendientes.

Estos compromisos, que repre
sentan un gasto adicional cercano
al 1% del PIB están destinados

a proyectos que fortalecerán la
capacidad productiva de México
en las próximas décadas, gene
rando ahorros en áreas como el

transporte y reduciendo nuestra
vulnerabilidad a shocks externos

en los precios de los energéticos.

Cuando estos proyectos con
cluyan, y tomando en cuenta el
crecimiento económico proyec
tado para los años venideros, el
déficit podrá reajustarse a un ni
vel moderado. Estos proyectos, al
entrar en operación, impulsarán
el desarrollo económico y social
del país, beneficiando a todos los
sectores, incluido el gobierno,
que contará con más ingresos.
Es fundamental destacar

que la próxima administración
heredará una economía robusta

y finanzas públicas sanas. Esto le
permitirá iniciar con pies firmes
y sin sobresaltos fiscales. De
igual manera, las proyecciones
de endeudamiento, al término
de este mandato, nos colocan
en una posición ventajosa en
comparación con otros países de
América Latina.

El control sobre el nivel de
deuda ha sido una constante en

la política fiscal de esta adminis
tración. Como ejemplo, de 2007 a
2018, la deuda pública creció 16
puntos porcentuales, elevándose
del 27.5% al 43.6% del PIB. Esta
variación se reflejó en los ingre
sos, pasando de representar 1.3
veces a 2.1 veces. En contraste,
desde 2018 y según las proyec
ciones para 2024, se anticipa un
aumento de la deuda de solo 5.2

puntos porcentuales. En términos
de ingresos presupuestarios, este
aumento será de apenas 0.2 pun
tos, posicionándose en 2.3 veces.
Estas cifras nos mantienen por
debajo del límite autoestablecido
del 50% del PIB y, en cuanto a
ingresos, también por debajo del
umbral de 3 veces, considerado
como crítico.

Asimismo, la economía mexi
cana ha demostrado su capacidad
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de crecimiento, una realidad
que no ha pasado desapercibida
para las calificadoras, que nos
han otorgado una calificación
crediticia estable. La evidencia
está en las cifras: nuestro PIB ha

crecido por encima del prome
dio histórico por 8 trimestres
consecutivos, mientras que el
consumo privado y la inversión lo
han hecho por 11 trimestres. En
el último año, se generaron casi
2 millones de empleos, y hemos
alcanzado una tasa de desempleo
con mínimos históricos.

Actualmente, la inflación
mantiene una tendencia a la baja.
Esto se atribuye a la disminución
de los precios de los energéti
cos, la apreciación del tipo de
cambio y las medidas moneta
rias adoptadas para anclar las
expectativas. A pesar de ello,
enfrentamos presiones externas
debido al aumento de los precios
internacionales de los alimentos.

Internamente, la inflación está
influenciada por la recuperación
de servicios que fueron afectados
por la pandemia y el "nearsho
ring", que ha impulsado la de
manda de transporte y mano de
obra en el sector manufacturero.

Sugerir que la estrategia
fiscal podría desencadenar un
aumento en la inflación sería, en
mi opinión, una exageración. Es
esencial entender que el incre
mento en el gasto se reflejará
principalmente en los índices de
precios al productor y en los pre

cios del sector secundario ligados
a actividades domésticas. Según
datos recientes, estos indicadores
presentan un decrecimiento o
se mantienen cerca del punto de
equilibrio. Además, la capacidad
de la manufactura doméstica

opera al 74%, por debajo de su
máximo histórico.

Durante esta administración,
México ha superado desafíos
que amenazaban su estabilidad
económica y finanzas públicas.
A pesar de ello, hemos emergido
fortalecidos, gracias a un sistema
financiero robusto, una inflación
controlada y un banco central
autónomo. Este marco estable ha

dado lugar a un mercado cam
biado, de deuda y de capitales en
óptimas condiciones, donde los
precios de los activos reflejan la
solidez económica a largo plazo
del país.

En estos cinco años, he obser
vado el escepticismo de analistas,
organismos internacionales y
agencias calificadoras. Aunque
hubo excepciones, la generali
dad ha subvalorado el potencial
de crecimiento de México y la
capacidad del Gobierno para
gestionar la deuda y respaldar a
Pemex.

El legado económico y fiscal
que esta administración dejará
no debe ser motivo de preocupa
ción, sino, por el contrario, una
evidencia de nuestro compro
miso con un futuro próspero y
sostenible para México.
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La paradoja del nearshoring
Escucho con cierta frecuencia entre expertos

que sigue sin haber evidencia empírica de que
realmente esté ocurriendo el neashoring.

La razón es que no se aprecia un crecimiento sig
nificativo de la inversión extranjera directa hasta el
primer semestre del año.

De acuerdo con las cifras de la Secretaría de

Economía, el monto recibido en el primer semestre
fue de 29 mil millones de dólares, solo 1 mil 500
millones más que en el mismo periodo de 2022.
Además, los datos muestran que solo el 7 por

ciento del total corresponde a nuevas inversiones
mientras que el 93 por ciento está compuesto por
reinversión de utilidades y flujos entre compañías.

Sobre la base de estos datos, diversos analistas
señalan que no hay elementos para pensar que real
mente México esté ya empezando a recibir empresas
que se están relocalizando desde Asia.

Si usted expresa este argumento en cualquiera
de los estados del norte de la República o incluso
del Bajío, le van a decir que la realidad que están
observando es otra cosa.

Las evidencias de la llegada de nueva inversión en
dichas entidades son múltiples y diversas, y tienen
que ver con la compra de terrenos y el desarrollo
de parques industriales, pero estas transacciones
no se están reflejando en las estadísticas de la inver
sión extranjera directa,
Al hablar con expertos en materia de parques

industriales, lo que ellos señalan es que muchas
empresas que están empezando a hacer incursión en
México han comenzado comprando, rentando, o
apartando tierra.

Tal vez en diversos casos, no tengan todavía los
planes ejecutivos desarrollados como para empezar a
realizar inversiones de una magnitud tal que apa
rezcan en las estadísticas de la inversión extranjera
directa.

Sin embargo, en casi todos los parques industria
les y en desarrollos en diferentes entidades de la Re
pública, ya hay signos muy claros de una demanda
adicional.

Seguramente tendremos, a partir de los próxi
mos trimestres, un crecimiento significativo de la
inversión foránea, que seguramente la va a llevar a
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niveles anuales superiores a los 50 mil millones de
dólares.

El otro indicador que pareciera ser consistente con
esta visión es el relativo a la inversión fija bruta.

En el mes de junio, el crecimiento de este tipo de
inversión fue de 28.6 por ciento, muy por arriba del
crecimiento del resto de variables económicas.

No sería explicable esta dinámica en el caso de
que no existiera la expectativa de la realización de
proyectos muy grandes en el futuro inmediato.

En algunos casos, lo que se ha observado es que
las inversiones derivadas de los anuncios ya hechos,
habrán de realizarse hasta el año 2024 o incluso en
años posteriores.

Ese es el caso de Tesla, empresa que en unas cuan
tas semanas probablemente arrancará la construc
ción de su planta en Santa Catarina, en Nuevo León,
pero que realizará el grueso de su inversión hasta
el 2024.

Más allá de este caso emblemático, es muy proba
ble que haya volúmenes muy importantes de inver
sión que están en proceso de realizarse y que tendrán
efecto a partir de que, en las direcciones generales,
los comités, o los consejos de administración de las
empresas haya pleno convencimiento de arrancar su
proyecto en México.
Algunos de los temas que siguen preocupando

de manera generalizada a los inversionistas tienen
que ver con el abasto eléctrico por un lado, y por
otro con el Estado de derecho.

En el primer caso, se requiere que en la próxima
administración haya una nueva política que
asegure la provisión de electricidad de fuentes
renovables.

A los inversionistas no les importa si esto lo hace
la CFE o empresas privadas, pero el problema es que
la empresa estatal no cuenta con los recursos para ge
nerar este tipo de energía y al mismo tiempo moder
nizar y ampliar la red de transmisión.

En el segundo caso, lo que quieren es asegurar el
respeto a sus contratos y a la propiedad.

Si se convencen de que la próxima administra
ción cumplirá los compromisos, la oleada de nuevas
inversiones va a ser más grande de lo que muchos
imaginan.
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'El nuevo Miami y
Austin es... la CDMX
Para que la gente quiera

mudarse ahí, una ciudad
debe ser sexyy la Ciudad de

México emana una carga brutal
de seducción.

Sí, hay tráfico y otros proble
mas, pero expliquen ustedes por
qué la abogada Frida Jimena
Guillen ya de plano propuso que
los "nómadas digitales" empiecen
a pagar unos 104 pesos diarios
(una UMA) después del día 21 de
ocupar esta ciudad en un Airbnb.

El argumento de la también di
putada local radica en la lógica de
que ellos también generan gastos
y deben cooperar.

Si eso no les da una pista
acerca del pegue que se carga la
capital, revisen esta cita de Scott
Galloway, un millonario funda
dor de empresas, quien además
es profesor en la Stern School of
Business de la NYU: "The new

Miami and Austin is... México

City", dijo este gurú de fundado
res destartups.

La frase la soltó el año pasado
en Austin ante un montón de

asistentes a la Conferencia SXSW,
enfocada anualmente en los

avances más importantes en tec
nología, cine, cultura y música

Para él, no se trata solamen
te de una opinión, sino de un
proyecto. Durante uno de sus
podcasts de este mes advirtió
que pretende lanzar otro podcast
en español, en su intención de
avanzar en Latinoamérica. (Dato
interesante: él no habla la lengua,
así que contrató a un actor que lo
interpretó y simuló entre otras
cosas su ácido humor, lo graba
ron y la inteligencia artificial se
encargará de hacer el resto, con
base en un guión).

A los nómadas digitales les
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atribuyen el peso de la gentrifi
cación que ha provocado en los
chilangos una reacción de recha
zo comparable con la que critican
cuando la reciben en sus viajes a
"provincia".

Pero con su poder adquisitivo
traen también un talento del

tipo que era sumamente escaso
en la Ciudad de México, como
conocimiento de la economía

digital y una cultura de agilidad y
concreción en los negocios, poco
habitual para mexicanos renuen
tes al riesgo y acostumbrados a
buscar solamente un empleo y un
buen sueldo.

Lejos de disminuir, el arribo
de extranjeros parece que va a
acelerar.

"Sería una tontería descartar a

América Latina como algo pasado
después de los últimos dos años
de agitación económica. Es cierto
que la región ya no está creando
unicornios al ritmo que solía
hacerlo, pero que haya menos
'gastalones1 respaldados por
SoftBank en la región no es nece
sariamente algo malo, especial
mente cuando hay tantas nuevas
empresas eficientes dispuestas a
desafiar postores", advirtió este
fin de semana el influyente medio
de negocios tecnológicos Tech
crunch.

El artículo fue titulado '8 VCs
de Latinoamérica comentan por
qué están llenos de optimismo
con las startups de la región' y
aporta las versiones de especia
listas comoDenisPedreira, de
Prosus Ventures y Lolita Taub,
de Ganas Ventures, empresas
dedicadas a invertir en negocios
incipientes.

En el subcontinente, hoy tres

países marcan la pauta: México,
Brasil y Colombia, ante las inde
finiciones políticas y económicas
de Argentina, cuya marcada
incertidumbre actual resulta un

obstáculo para la inversión.
Galloway apuntó desde el año

pasado que México ya genera más
empresas de tecnología 'Fintech'
que Brasil y puso como ejemplo
el avance de Clip, Konfío, Albo y
Kavak, que muta de a poco en un
proyecto financiero en el que los
coches sirven de garantía.

Atención, conviene revisar que
haya sido justamente durante el
sexenio de Claudia Sheinbaum
en el que la Ciudad de México
aumentó su magnetismo para el
talento foráneo.

La ex jefa de Gobierno estable
ció un proyecto de digitalización
y reducción de trámites por medio
de la Agencia Digital de Innova
ción Pública (ADIP), justamente
para beneficiar a empresas de ser
vicios, como las que suelen crear
los nómadas que llenan las calles
de la Roma y la Condesa. También
creó las escuelas de código de Pi
lares en un convenio con Google
para certificar administradores
de datos y programadores.

La perspectiva hasta el
momento es prometedora para
una ciudad museo llena de oferta

gastronómica y cultural, como la
Ciudad de México.

De remate, un dato: hasta mar
zo, su economía creció 5 por cien
to en un año, de acuerdo con el
Inegi, un número bien por arriba
del promedio nacional y del ritmo
de Nuevo León y de Jalisco.
Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local destacan las

cifras de ahorro bruto y
de la oferta y demanda
agregadas; en EU
sobresalen las cifras de las

compras de bonos por
parte de extranjeros.

MÉXICO: El INEGI publicará
el ahorro bruto y la oferta y
demanda global, ambos cori
cifras al segundo trimestre.

ESTADOS UNIDOS: La
Asociación Nacional de
Constructores de Viviendas

[NAHB] revelará su índice
del mercado de la vivienda

correspondiente a septiem
bre.

Más tarde, el
Departamento del Tesoro
dará a conocer cifras de

las compras de bonos
del Tesoro por parte de
extranjeros hasta julio.
La Oficina del Censo

reportará sus estadísticas
sobre la formación de

negocios en agosto.

CANADÁ: La Corporación
Canadiense de Hipotecas y
Vivienda (CMHC) informará
el reporte de los inicios
de construcción de casas

durante agosto.
—Eleazar Rodríguez
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Lo que viene
En recuerdo de don Eugenio
Garza Sada, a 50 años de su

asesinato

Hace algunas semanas
(Los adelantados, 28/
VII/23) comentába

mos que habría convulsiones
conforme los procesos de las dos
grandes coaliciones llegaban a
su fin, pero que después de las
fiestas patrias podríamos tener
mejor idea de lo que viene. Ya
pasó el Grito, así que conviene
revisar dónde estamos.

En esas semanas hablamos

de tres escenarios. El primero
era una consolidación de

Morena acompañada de un mal
proceso del Frente Amplio, lo
que aseguraba el triunfo oficial;
el segundo, la consolidación del
Frente no sólo entre partidos,
sino con la ciudadanía, acom
pañada de un proceso no muy
fluido en Morena, con lo que el
Frente tendría amplias posibi
lidades de triunfo. El tercero

consistía en una ruptura en la
coalición oficial, que abriese una
tercera opción viable.

Todo indica que estamos
en el segundo escenario. En el
Frente la opción ciudadana,
Xóchitl Gálvez, logró obtener la
coordinación nacional, mien
tras que en Morena se confirmó
Claudia Sheinbaum como
responsable de la conducción.
Hubo más complicaciones en
este segundo caso, pero no lle
garon al punto de una ruptura
con posibilidades reales como
tercera opción. De acuerdo
con lo que comentábamos,
esto favorecería al Frente y su
candidata.
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Creo que asi es, y por eso
la andanada de ataques de
parte del gobierno en contra de
Xóchitl. Intentan descarrilarla

antes de que se convierta en una
opción imbatible. Han afirmado
que no tiene origen indígena,
que no hubo pobreza en su
infancia, que no es ciudadana,
y en todo ello han fracasado.
Luego la acusan de corrupción,
y amenazan con tirar su casa.
Le han mandado auditorías a

sus empresas, pero también a
sus clientes y proveedores. Ya
hasta aparecen encuestas donde
crecen sus negativos conforme
crece su reconocimiento.

Nada de esto debería sor

prender. Lo único que demues
tran todos esos ataques es que la
coalición oficial está realmente

preocupada. No necesitarían
atacar la personalidad u hones
tidad de Xóchitl Gálvez si no
fuese una amenaza para ellos.
No habría necesidad de enfati

zar negativos si no fuese obvio
que a mayor conocimiento, ma
yor es la amenaza para su propia
candidata, que ya no puede
moverse en las encuestas.

Por otra parte, esta etapa
de enfrentamiento directo

ocurre en un entorno en el que
el gobierno no tiene nada qué
ofrecer. Sus cuentas de pobreza
no convencen, como tampoco
el crecimiento ilusorio; sus
grandes obras no funcionan, y
cuando lo hacen pierden dinero;
terminó el mito de la responsa
bilidad fiscal. Es muy evidente el
incremento de control territorial

del crimen organizado, así como
la asociación de López Obrador
con dictadores de América La

tina y Asia. Ha crecido la tensión
con Estados Unidos, que es la
única fuente de actividad econó

mica que tenemos. En suma, el
gobierno de López Obrador ha
sido un fracaso.

Siguen muchos pensando
que hay una paradoja: con esos
resultados, la popularidad del
Presidente les parece abruma
dora. No lo es, es similar a la
de otros presidentes, y con eso
no les alcanzó para dejarle el
puesto a sus elegidos. Es cierto
que López Obrador tiene algo
que ningún otro presidente
reciente ha tenido: la adoración

incondicional de un porcentaje
no menor de mexicanos. Tal vez

sea 25%, tal vez 30%, pero con
eso no alcanza para ganar una
elección de dos.

Por eso la urgencia de que
haya un tercer candidato viable,
y si eso no se puede, entonces
que la candidata opositora
sea destruida. Si no lo logran,
entonces querrán impedir una
elección libre, como las que
tuvimos desde 1997. Si eso no
alcanza, siempre quedará la
marca de la casa: gritar fraude y
atrincherarse.

Ya tiene usted muy claro cuál
será el camino, y aun así, sigo
pensando que no podrán evitar
su derrota.
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¿Desde agosto estamos iniciando
una desaceleración?

Después de una buena
racha de datos fuertes en

la actividad económica,
que llevaron a crecimientos de
alrededor del 4% anual de mayo
a julio, nuestros indicadores
oportunos de la economía de
agosto nos están señalando una
posible desaceleración.

Por una parte, el índice de
Confianza Económica de México
(IMCE) que elaboramos con la in
formación del Instituto Mexicano
de Contadores Públicos tuvo una

reducción en su indicador general
de 2.17%, o bien 1.64 unidades
menos que julio, para situarse
en 73.64 puntos, por lo que se
mantuvo en el rango medio de la
clasificación neutral.

Al interior del índice, la
percepción sobre la situación
actual cayó 3.41% mensual,
a 68.13 puntos contra 70.53
puntos de julio. Como resultado,
descendió al rango inferior de la
clasificación neutral. En cuanto
a la percepción sobre la situación
futura, la cual representa la con
fianza en los próximos seis meses,
disminuyó únicamente 0.84%, a
80.54 unidades, permaneciendo

así en la clasificación neutral con
perspectiva positiva

En relación con el mismo mes

de 2022, el IMCE bajó el ritmo
de avances, elevándose 3.05%
anual, derivado de un incremento

de 1.82% en la percepción sobre
la situación actual y de 4.39% en
la percepción sobre la situación
futura.

Por otra parte, el índice
Bursamétrica de la Economía

Mexicana (IBEM), presentó en
agosto un incremento del 1.66%
mensual, para ubicarse en 139.19
unidades. En julio, el indicador
había observado una contracción
del 1.58% mensual. En térmi
nos anuales, el IBEM aumentó
11.99% contra un incremento del
17.34% anual de un mes antes.

El IBEM se vio favorecido

por una mejoría en el ISM de
la manufactura americana que
si bien sigue en zona negativa,
inferior a 50 puntos, subió desde
46.4 unidades a 47.6 puntos.
Los indicadores equivalentes en
México, los del IMEF, mejoraron
en manufactura, que subió de
51.0 a 52.3 puntos, y en servicios
que creció desde 51.7 a 52.1
unidades. También favoreció la

evolución del precio de la Mezcla
Mexicana de Exportación de Pe
tróleo que desde una caída anual
del 37.0% anual presentó ahora
una variación del 18.2% anual.
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Del lado opuesto, el Indicador
resultó afectado principalmente
por una desaceleración en los
datos de la industria automotriz,
en donde la producción aumentó
a una tasa del 2.80% anual mien
tras en julio creció al 13.21%. Las
exportaciones automotrices si
guen fuertes creciendo al 15.74%
anual, pero un mes antes la varia
ción fue del 31.21%. Las ventas
de automóviles en el mercado
doméstico aumentaron 24.96%
anual, menos que el 33.33% del
mes de julio.

La menor contratación de

puestos de trabajo en los afilia
dos al IMSS que subió 3.58%
anual versus un incremento del

3.82% anual, y el menor rendi
miento anual en el índice de la
Bolsa Mexicana de Valores que
acumuló un rendimiento anual
dell2.42% frente al 14.06% de
julio también afectaron al Indi
cador.

Con estos datos, Bursamé
trica estima preliminarmente y
bajo cifras originales (no esta
cionalizadas) una variación del
+1.83% anual en el IGAE de
agosto, mientras que para julio la
estimación preliminar del INEGI
(IOAE) es del +3.4% anual y la
de Bursamétrica con el IBAM es
del 4.1% anual.

INEGI dio a conocer un

crecimiento de la industria para

julio del 4.9% anual en donde
se destaca un crecimiento de la

construcción del 24.7% anual,
apoyado por un incremento en la
construcción de obras de ingenie
ría civil del 162.8% anual.

La amenaza de que la huelga
de la UAW, el sindicato automo
triz de la Unión Americana, se
extienda a más plantas en Detroit
podría afectar a la industria
mexicana de autopartes, pero al
mismo tiempo beneficiar a las
plantas de las armadoras estable
cidas en México.

Otros importantes riesgos
sobre la economía global y de
México son en primer lugar la
inflación, que en adición al efecto
del enorme gasto fiscal en ambos
países, está siendo presionada por
los salarios y por las restricciones
en la oferta global de petróleo
por parte de Arabia Saudita. En
segundo lugar, la importante
desaceleración que se espera para
la economía de China, en donde
se está dando una crisis financiera
en el mercado inmobiliario, y una
importante salida de capitales por
el fenómeno del "nearshoring",
y la debilidad del yuan. Para los
próximos años se esperan creci
mientos en la economía de China

de entre el 1 y el 2% anual, con lo
que se afecta a una parte impor
tante de la actividad económica

global.
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* L< > que algunos denuncian como pro teccionismo y mercan tilisino es en
realidad un reequilibrio para abordar importantes cuestiones nacionales.
El mayor riesgo para la economía global no surge de esta reorientacíon
más amplia quedebería ser bienvenida sinode una rivalidad cbino
estadounidense que amenaza con arrastrar a todos hacia abajo.

AMBRIDGE  "La era del li
bre comercio parece haberc terminado. ¿Cómo b irá a
la economía mundial baja el
proteccionismo?"

Esta es una de las preguntas más comunes
que escucho hoy en día. Pero la distinción
entre libre comercio y proteccionismo [como:
la que existe entre mercados y Estado, o mer
cantilismoy liberalismo) no es especialmente
útil para comprender la economía global. No
sólo:tergiversa la historia: reciente; también ma
linterpreta las transiciones políticas actuales Jí
las condiciones necesarias para una econo
mía global saludable.

El "libre comercio" evoca una imagen de
gobiernos que dan un paso atrás para per
mitir que. los mercados determinen los resulta
dos económicos por sí solos. Pero cualquier
economía de mercado requiere reglas y regu
laciones estándares de productos; controles
sobre conductas comerciales anticompetitivas;
salvaguardias para el consumidor, el trabajo
y el medio ambiente; funciones de prestamista
BSúltitrMii®6e7ér íífeifcili J®Jfiniep jsm,
que normalmente son promulgadas y aplica"
das por los gobiernos.
Además, cuando las jurisdicciones nacio

nqlesestán vinculadas a través del ComérCioy
las finaimis ¡ritQjtaeionalés, Surgen preguntas
adicionales; ¿las normas y regulaciones de
qué países deberían tener prioridad cuando
las empresas compiten en los mercados gla
bales? ¿Deberían diseñarse nuevas reglas a
través de tratados internacionales y organiza

ciones regionales o globales?
Vista desde esta perspectiva, queda claro

que la hiperglobalización que duró aproxi
madamente desde principios de la década
de 1990 hasta el inicio: de la pandemia de
covid no fue un periodo de libre comercio
en el sentido tradicional. Los acuerdos comer
algB fíHséJgii lr®lüiH ^^9

referían tanto a la eliminación de restricciones
transfronterizas al comercioy la irwersión sino
a normas regulatorias, normas de salud y se
jf#d<|¡¡| iiWiióBÍpfrig¡yfihafíKS, ¡pi pif*
dad intelectual (Pl), trabajo, medio ambiente
y muchas otras cuestiones que anteriormente:
pertenecían al ámbito de la política interna.

Estas reglas tampoco;eran neutrales. Ten
dían a priorizar los interesas de las grandes
empresas políticamente ccriedadas, como los
bancos internacionales, las compañías farma
céuticas y las^COrporaciones/multi nacionales,
por encima de todo lo demás. Estas emprg»
sas no sólo obtuvieron un mejor acceso a los
mercados a nivel mundial; también fueron los
pnicipolísi^Biciait $ os»pcocfctiriiHiMB
especiales de arbitraje internacional para
revertir las regulaciones gubernamentales que
reducían sus ganancias.

De manera similar/.se introdujeron de con
trabando normas de propiedad intelectual
másestrictás, qu0 permiten a las empresas
farmacéuticas y tecnológicas abusar de sus
posicioñés monopólicas,: bajo el pretexto
de un comercio más libre. Se presionó a los
¡gKáierriiü íhx tor<;®ainJÓ¡ flujos
pital, mientras que la mano de obra seguía

atrapada detrás de las fronteras. Se descui
daron el cambio climático y la salud pública,
en parte porque la agenda de la hipergloba
lización los desplazó, pero también porque
la creación de bienes publicasen cualquiera
de los ámbitos habría socavado los intereses
empresariales.

En los últimos años, hemos sido testigos de
una reacción violenta contra estas políticas,
así como de una amplia reconsideración de
las prioridad® económicasen general. Lo
qy§ algunos denuncian como proteccionismo
y mercantilismo es en realidad un reequilibrio
para abordar importantes Cuestiones nacio
nal® Como el desplazamiento de mano de
obra, las regiones rezagadas, la transición
climática y la salud pública. Este proceso es
necesario tanto para reparar el daño social y
ambiental causado por la hiperglobalización
como para establecer una forma más saluda
ble de globalización para el futuro.

Las políticas industriales, los subsidios ver
des y las disposiciones hechas en Estados
Unidos: del presidente estadounidense joe
Biden son los ejemplos más claros de esta
reorientación. Es ciertoque estas políticas son
una fuente de irritación en Europa, Asia y el
mundo en desarrollo, donde se las considera
antitéticas a las reglas de libre comercio es
tablecidas. Pero también Son modelos para
quienés a menudo én lós mismos paíséS
buscan alternativas a la hiperglobalización y
el nealiberalisrria.

No tenernos que retroceder demasiado en
la historia para encontrar un sistema análogo
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al que podría surgir de estas nuevas políticas.
Durante el régimen de Bretton Woods poste
rior a 1945, que prevaleció en espíritu hasta
principios de los años 1980, los gobiernos

> i íificafltodhs
las míticas ¡nIpÉialei, i®§$riatoriasyfiiSHn
cieras, y muchos priorizaron la salud de. sus
economías nacionales sobre la integración
global. Los acuerdos comerciales eran este
chos ydéb¡les,.¡e imponían pocas restricciones
a las economías avanzadas, pero aún menos
a los países en desarrollo. El control interno
ssJH le flu|t^^'í^Dital i | 'kjzc^Hgi
norma, más que la excepción.
A pesar de esta economía global más

cerrada [ségun los estándares actuales), la
#ra de Bretton Woods resultó propicia para
in pífflHss ecoiHrnioj y social significativo.
Las economías avanzadas experimentaron
décadas de rápido crecimientoeconómico
y relativa igualdad socioeconómica hasta
la segunda mitad de los años setenta. Entre
los países de bajos ingresos, aquellos que
adoptaron estrategias de desarrollo efectivas
como los Tigres de Asia Oriental crecieron
a pasos agigantados, a pesar de que sus ex
portaciones enfrentaron barreras mucho más
altas que las de los países en desarrollo actua
les.;. Cuando China se uniócon gran éxito a la
economía mundial después de la década de
1980, lo h izo en sys propios términos, man
teniendo subsidios^ propiedad estatal gestión
moñetária, ©Sntroles dé capital y otras poli
cas que recuerdan más a Bretton Woods que
a la hiperglobalización.

El legado del régimen de Bretton Woods
debería hacer reflexionar a quienes Greéft
que permitir a los países un mayor margen de
maniobra para aplicar sus propias políticas es

necesariamente perjudicial para la economía
global. Garantizar la propia salud económica
interna es lo más importante que un país pue
de hacer por los demás.

Por supuesto, losprecedentes históricos no
garantizan que las:nuevas agendas políticas
den lugar a un orden económiceglobal be
nigno. El régimen de Bretton Woods operó
en el contexto de la Guerra Fríal cuando las
relaciones económicas de Occidente con la
Unión Soviética eran mínimas y el bloque so
"¿ético tenía sólo Una pequeña presencia en la
economía global. Cómo resultado, la compe
tencia geopolítica no descarriló la expansión
del comercioy la inversión a largo plazo.

La situación hoy es completamente dife
rente. El principal rival de Estados Unidos
ahora es China, que ocupa una posición muy
importante en la economía mundial. Un ver
dadero desacoplamienta entre Occidente y
China tendría importantes/repercusiones para
todo el mundo, incluidas las economías avan
zadas, debido a su fuerte dependencia de
China para el suministro industrial. Por lo tanto,
podemos encontrar muchas buenas razones
para preocuparnos por la salud futura de la
economía mundial.

Pero Si la economía global Sé vpéjvg inhós
pita, será debido a la mala gestión estqdouftf
dénSe.y china de su competencia geopolítica,
no a una supuesta traición al "librecomercio'';
Lós formuladores de políticas y los comentaris
tas deben seguir centrados en el riesgo qiE
realmente importa.
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Ricos

y poderosos

Energía: ¿última llamada?

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

Todo indica que ahora sí ya le hicieron, desde EU a México,
la última llamada, antes de que solicite formalmente la insta
lación de un panel arbitral para resolver las diferencias entre
ambos países en materia de energía.
El pasado 15 de septiembre, el día en que se celebra en

México la conmemoración del día en que inició la lucha por la Inde
pendencia, el embajador de EU en México Ken Solazar dijo que la dis
puta entre México y Estados Unidos, por el tema de la energía, puede
resolverse en un panel de solución de controversias.
El diplomático subrayó que las diferencias de opinión entre ambos

países son significativas.
Por lo que, en su opinión, será preferible que un panel de expertos

determine la mejor manera de resolver este conflicto.
Hasta ahora, no se habían registrado declaraciones tan claras y

contundentes sobre el tema, del diplomático estadounidense que ma
yor número de veces ha visitado al presidente Andrés Manuel López
Obrador, en Palacio Nacional.
Ken Salazar tiene "derecho de picaporte" en la oficina presiden

cial de México y su cercanía con el Jefe del Ejecutivo, ha sido notable.
De ahí la importancia de sus afirmaciones reportadas por la agen

cia Bloomberg.
Previamente, a principios de este mes patrio, se difundió un despa

cho de la agencia Reuters en el que se informa que el gobierno de EU
solicitó a las empresas de energía de ese país, que elaboren declara
ciones juradas, sobre los problemas y las afectaciones que han enfren
tado a causa de la política energética del presidente Andrés Manuel
López Obrador.
De acuerdo con la misma agencia informativa la recopilación de

estos testimonios podrían ser la base para presentar la solicitud de un
panel de solución de controversias, bajo las reglas del TMEC, en con
tra de México por su política energética, según los reportes de prensa.
Todo apunta a que el impasse en que se encuentra la disputa entre

los dos países, está a punto de terminar.
En diciembre del 2022, concluyeron las consultas técnicas en ma

teria de energía entre los dos países, sin que oficialmente se conocie
ran avances.

Para enero de este año 2023 se esperaba que en la Cumbre de Lí
deres de América del Norte, realizada en la Ciudad de México, se hi
ciera algún anuncio por parte de los presidente de EU y México, Joe
Biden y López Obrador, pero simple y sencillamente no ocurrió.
Desde agosto del año pasado y hasta los primeros meses de este

año, la secretaria de Economía de México, Raquel Buenroslro asegu
raba que no habría panel de solución de controversias por parte de EU
y Canadá contra México en materia energética.
A principios de este año, la funcionaría mexicana declaró que no

había materia de conflicto con EU y Canadá pues las reformas a la Ley
de la Industria Eléctrica estaban suspendidas por el poder judicial debi
do a los juicios de amparo interpuestos por diversos afectados.

Durante un tiempo, en los medios de comunicación se especuló que
EU no había solicitado la instalación del panel arbitral porque el presi
dente de EU, Joe Biden aprecia mucho el trabajo que realiza el gobier
no de México en la contención de la oleada migratoria hacia ese país.
Sin embargo, las presiones de poderosas organizaciones y empre

sas energéticas y de influyentes legisladores de ese país han manteni
do el "dedo en la llaga".
EU lo que impugna es la modificación hecha en el 2021 a la Ley

de la Industria Eléctrica de México que da prioridad a la electricidad
producida por la CFE sobre la electricidad generada por los competi
dores privados; los retrasos y denegaciones y revocaciones de México
de las capacidades de las empresas privadas para operar en el sector
energético de México.
Y por otra parte impugna la regulación de 2019 que concede só

lo a Pemex una prórroga para cumplir con los requisitos de contenido
máximo de azufre al diesel para automóviles y una acción de junio de
2022 que favorece a Pemex y CFE y sus productos en el uso de la red
de transporte de gas natural de México.

De activarse el panel de solución de controversias, México estaría
en un serio riesgo de perder y sufrir la aplicación de costosos arance
les. Ojalá que el equipo de Buenrostro tenga los elementos necesarios
para ganar la controversia, pero por lo que se observa hasta ahora,
no lo parece. El gobierno de México ha centrado su política energé
tica en el modelo monopólico y no se observa que quiera dar un solo
paso atrás. Al tiempo.
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella
dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un retroceso de 1.09%
la semana pasada en la Bolsa Mexica
na de Valores. Pasaron de 1 60.74 a

158.99 pesos por unidad, Sí
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano retroce

dieron 1.46% la semana pasada en la
Bolsa mexicana, al pasar de 1 1.62 a
1 1.45 pesos. En valor de mercado per
dió 81 9.2 millones de pesos, i»

ALSEA La administradora de res

taurantes tuvo una semana posi
tiva en la BMV pues sus acciones gana
ron 0.07% al pasar de 60.1 2 a 60.1 6
pesos cada una. En lo que va del 2023
gana 63.21 por ciento.

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, per
dieron 2.96% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 5.86 a
15.39 pesos cada una. En lo que va del
año caen 1 2.95 por ciento. 4»

asur ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 1.58% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 446.99 a

439.91 pesos cada uno. Sí
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

4.31 % la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 53.1 5 a 55.44 pesos cada uno. En
el año caen 9.93 por ciento.

BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo, Gru

po Bimbo, retrocedieron 2.08% en la
Bolsa mexicana, al pasar de un precio
de 83.69 pesos a uno de 81.95 pesos.
En valor de mercado la emisora perdió
7,708.57 millones de pesos, Sí

11' | BOLSA Grupo BMV ganó 663.02
I millones de pesos en valor de ca

pitalización la semana pasada en el cen
tro bursátil. Sus papeles pasaron de
33.01 a 34.16 pesos, equivalente a
una ganancia de 3.48 por ciento

CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

bajaron en la semana 8.02%, de 12.72
a 11.7 pesos cada una en la Bolsa mexi
cana. En valor de capitalización perdió
14,798.5 millones de pesos, i»

CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 4.82%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 46.5 a 44.26 pesos cada uno. En
el 2023 ganan 4.46 por ciento. Sí

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 1 .83% a

1,1 73.97 pesos por unidad, equivalen
te a una ganancia en valor de mercado
de 4,659.28 millones de pesos.

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 3.14% a 1 83.66 pesos
por unidad en la BMV. En el año ganan
21.12 por ciento. &
i 3AP Al cierre de la semana pa
1 sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico ganaron 1.45%
en la BMV a 312.87 pesos por unidad,
equivalente a una ganancia de
2,263.64 millones de pesos.
0GENTERA Los papeles de la m¡

crofinanciera, matriz de Banco
Compartamos, tuvieron un retroceso de
1.87% a 20.44 pesos por unidad en la
Bolsa mexicana, desde los 20.83 pesos
de la semana previa. En el 2023 retro
cede 6.84 por ciento. X

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 2.86% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 1 69.09 a 1 64.26
pesos cada uno. En el 2023 ganan
25.97 por ciento. Sí

careo GCARSO Los títulos del conglome
rado Grupo Carso, propiedad de

Carlos SI im, reportaron un avance se
manal de 4.94% a 143.89 pesos en la
BMV. En el año muestran una ganancia
de 75.97 por ciento.

GFNORTE Los papeles del regio
montano Grupo Financiero Banor

te finalizaron la semana con un alza en

su precio de de 2.74% a 147.4 pesos
cada uno en la Bolsa mexicana. En los

últimos 12 meses muestran una ganancia
de 10.05 por ciento

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un retroceso semanal en
el precio de su acción de 2.62% a 80.31
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 625,213.3
millones de pesos. Sí

GRUMA Los papeles de la pro
ductora de harina y tortillas Gru

mo cerraron la semana pasada en la
Bolsa Mexicana de Valores con una pér
dida en su precio de 0.74% a 284.7
pesos por unidad. En el año tienen un
avance de 9.1 9 por ciento. Sí

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
^ nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos SI im, reportaron una ganancia
semanal de 0.47% a 36 pesos, desde
los 35.83 pesos de la semana previa
en la Bolsa mexicana. En el 2023 avan

za 9.62 por ciento.

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
| co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 3.26%
a 37.06 pesos cada una la semana pa
sada en la Bolsa. En el año ganan 12.07
por ciento. Sí
».>•« KOF Los títulos de CocaCola FE

MSA tuvieron una pérdida de
5.61% durante la semana en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 143.58 a 135.53

pesos cada uno. En lo que va del 2023
la emisora cae 2.8 por ciento. Sí

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
retroceso de 3.01 % a 1 3.87 pesos por
papel, desde los 14.3 pesos de la se
mana previa. Sí

LIVEPOL Los papeles de Liverpool
cayeron 2.29% en la última se

mana de cotización en el S&P/BMV IPC,
de 100.1 1 a 97.82 pesos. En lo que va
del 2023 pierden 14.88 por ciento. Su
valor de mercado es de 1 33,789.2 mi
llones de pesos. Sí
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LIVEPOL Los papeles de Liverpool
cayeron 2.29% en la última se

mana de cotización en el S&P/BMV IPC,
de 100.1 1 a 97.82 pesos. En lo que va
del 2023 pierden 14.88 por ciento. Su
valor de mercado es de 1 33,789.2 mi
llones de pesos. Sí

W% MEGA Los títulos de la compañía
'HÍP de telecomunicaciones, Megaca
ble, bajaron 1.67%, a 40.57 pesos ca
da uno. En lo que va del 2023 pierden
21.65 por ciento. Su valor de mercado
es de 34,793.54 millones de pesos. Sí

OMA Las acciones de Grupo Ae
^OMA 1

roportuario Centro Norte, admi
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 205.77 pesos cada una, ter
minando la semana con un aumento de

0.8% en la BMV. En 2023 ganan 37.12
por ciento.

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 38.53 a 40.02 I pesos

cada uno en la semana, un avance de
3.87% en la Bolsa Mexicana de Valo

res. En lo que va del 2023 ganan 1 6
por ciento. Su valor de mercado ascien
de a 78,759.36 millones de pesos.

PEÑOLES Los papeles de Indus
 trias Peñoles bajaron 2.53% en

la semana a 221.72 pesos cada uno
en la Bolsa Mexicana de Valores. En el

año pierden 7.49 por ciento. Su valor
de mercado es de 88,1 28.32 millones
de pesos. Sí

/) PINFRA Las acciones de Promoto
ra y Operadora de Infraestructura

reportaron una pérdida de 3.76% du
rante la semana que recién terminó en
la BMV, cerrando en 158.84 pesos ca
da una. En lo que va del 2023 caen
0.45 por ciento. Sí

Q Las acciones de la aseguradoO
ra de automóviles Quálitas, ga

naron 2.1 6% la semana que finalizó el
15 de septiembre, pasando de 131.29
a 134.13 pesos. Suben 56.1 1 % en
2023. Su valor de mercado asciende a

53,652 millones de pesos.
RA Los papeles de Banco RegioBAfJ^EOO

nal finalizaron el viernes de la
semana pasada con un alza en su coti
zación en la BMV de 1.6% a 123.07

pesos por unidad. La emisora cerró con
un valor de capitalización bursátil de
40,358.51 millones de pesos

RA Los papeles de Banco RegioBAfJ^EOO

nal finalizaron el viernes de la
semana pasada con un alza en su coti
zación en la BMV de 1.6% a 123.07
pesos por unidad. La emisora cerró con
un valor de capitalización bursátil de
40,358.51 millones de pesos

VOLAR Las acciones de la aerolí
nea Volaris bajaron 14.53% y ce

rraron en 15.47 pesos cada una en la
BMV. En 2023 retroceden 5.15 por cien
to. Su capitalización es de 1 8,037.66
millones de pesos. Sí

VESTA Los títulos de la desarrolla
vesTA

dora de parques industriales ba
jaron 3.31 % a 61.87 pesos cada uno
en la BMV. En 2023 suben 33.03 por
ciento. Su valor de mercado es de

42,310.36 millones de pesos. Sí
WALMEX Los papeles de Walmart

"i ' de México bajaron 5.53% en la
semana que recién finalizó en la Bolsa
mexicana, al cerrar en 63.15 pesos por
unidad. En lo que va del 2023 tienen
una caída de 7.93 por ciento. Su valor
de capitalización bursátil asciende a
1.10 billones de pesos. Sí
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I La mejor, CAXTEL
LAfil ¡al de telecomunicaciones de
Alfa, la cual fue escindida por el
conglomerado industrial regiomon
tano, subiól 2.92% en su última se
mana en el S&P/BMV IPC, al pa
sar de 0.1 78 a 0.201 pesos en la
BMV. En valor de mercado ganó
1 1 0.83 millones de pesos.

CTAXTEL | 0.201
PEÜDS por acción 5SER33

EN BMV

La peor, TLEVISA
LAS acciones de la productora de
contenidos en español más gran
de del mundo pasaron de 13.83 a
1 1.23 pesos cada una, una baja
de 1 8.8% la semana pasada. En el
2023 pierden 36.63 por ciento. Su
valor de mercado es de 33,002.7
millones de pesos.

13.83 TLEVISA |
iICtóS PESOS POR ACCIÓN

EN. BMV

11.23
«SEP23

18.80%
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Recorta su meta

De compras

Nota positiva
Walt Disney .está recortando en decenas de millones
Su perspectiva sobre el número de suscriptoresque tendrá Dis
neyI el próximo año, reportó Bloomberg.

De acuerdo al reporte, el anterior director ejecutivo de la
BdbQ«p4 F'l cpjttedsr 20,23 jBdt'ietivcs

de entre 215 y 245 millones de suscriptores; sin embargo, el
actual director ejecutivo, Bob Iger, dijo en febrero que la com
pañía dejaría de dar proyecciones de suscriptores para elseivi
cio de transmisión.

Fibra Storage, un fideicomiso de inversión en bienes raí
Í,Í¡S tfíbr^éaJi jcbaiopeiWyi II Jf ininibodegiSpafa
auto almacenaje, dio a conocer que adquirió un terreno iden
tifí «id P¡?mto,ájiissi>' ¿jussqpi «pl®d<s pats
Construir bodegas §B 2024.

La compañía dijo qiteel monto pagado por el terreno fue de
90 millones de pesos.

La empresa formalizó el 14 de agosto en escritura pública
la compra del terreno, del cual estima comenzar el proceso de
construcción para el uso de mini bodegas duranted próximo

Cydsa, una empresa mexicana de productos y especial
oaqhl (tpwfeSMicibii A oalfl«dftldb 'AA.M:' patpar
te de la agencia AAoody s Local México, con lo que se sbicó
en el cuarto nivel en laescala local de activos con grado de
inversión de esa aepncia.

La perspectiva de la nota crediticia deMoodys para Cydsa
Wkoalifi' jsiaiaJMQlp&iitivci

Moody's Local México dijo que espera que Cydsa manten
ga en los próximos 12a 18 meses la tendencia de su apalan
camientoa la baja como resultado de la reducción de capex
proyectada a partir de 2024 y de la mejoría en ingresos y ren
Las posiciones netas del peso en el
mercado de fatulos de Chicago mos
traron una leve contracción en la se

mana terminada el 12 de septiembre.
Según lo reportado, el número fue

de 66,871 contratos netos largos, cada
uno de 500,000 pesos, cifra que supu
so una baja de 0.96% o 650 unidades
al comparar el resultado con el regis
tro semanal previo.
Pese a esta ligera contracción, los

especuladores siguen creyendo que la
moneda mexicana seguirá con su re
siliencia frente al dólar.
Acumula 26 semanas consecutivas

observando un sentimiento positivo
hacia la cotización del peso mexicano
el mercado de futuros de Chicago. La
moneda mexicana ha tenido un im

portante repunte frente al dólar en lo
que va del presente año.

Las posiciones netas del peso en el
mercado de fatulos de Chicago mos
traron una leve contracción en la se

mana terminada el 12 de septiembre.
Según lo reportado, el número fue

de 66,871 contratos netos largos, cada
uno de 500,000 pesos, cifra que supu
so una baja de 0.96% o 650 unidades
al comparar el resultado con el regis
tro semanal previo.
Pese a esta ligera contracción, los

especuladores siguen creyendo que la
moneda mexicana seguirá con su re
siliencia frente al dólar.
Acumula 26 semanas consecutivas

observando un sentimiento positivo
hacia la cotización del peso mexicano
el mercado de futuros de Chicago. La
moneda mexicana ha tenido un im

portante repunte frente al dólar en lo
que va del presente año.

tabilidad derivada de los proyectas que.concluirán en el trans
curso de los próximos nuevemeses.

rédito Real, el prestamista no bancario especializado en
créditos de nómina que inició un proceso de disolución y liqifr
dación el año pasado, dio a conocer que consumó la venta
de la cartera de arrendamiento automotriz de su subsidiaria
CRFact en favor de CKD Activos 10.

La compañía no ofreció más detalles de la operación;:no
obstante, no«s la única desinversión que ha realizado en los úl
timos meses, en medio de su proceso de liquidación.

En abril, el prestamista también concretó la venta de su carte
ra de crédito automotriz.

Previo a elb, recibió la autorización de un juez'de la Corte
de Bancarrotas para el Distrito de Délaware, Estados Unidos,
para vendefSu unidad Crédito Rea! USA Finance a Bepensa
Capital.
Bimbo, la mayor panificadora del mundo, puso en marcha
una nueva línea de producción en su planta de Pilar, en Bue
nos Aires, Argentina, en la que invirtió 100 millones de dó
lares. Los recursos, que representan la mayor inversión en esa
nación sudamericana desde 1995, serán empleados para
mejorar la producción de panes de molde y potenciar la cade
na de distribución para llegar a todo el país, mediante tecnolo
gía de última generación.

Bimbo dijo que ningunode los panes que fabrica en Agen
tina tienen sellos de advertencia de la norma de etiquetado

: I qué aplican en ese mercado, además de quesus plan
tas locales operan con energía 100% renovable.

El gobierno argentino añadió que Bimbo Argentina accedió
a los tamficlolKle fiiSidSÉS impasitwpBWrb írBdfttn i A
líneas de producción, para realizar esta inversión.
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Bimbo, la mayor panificadora del mundo, puso en marcha
una nueva línea de producción en su planta de Pilar, en Bue
nos Aires, Argentina, en la que invirtió 100 millones de dó
lares. Los recursos, que representan la mayor inversión en esa
nación sudamericana desde 1995, serán empleados para
mejorar la producción de panes de molde y potenciar la cade
na de distribución para llegar a todo el país, mediante tecnolo
gía de última generación.

Bimbo dijo que ningunode los panes que fabrica en Agen
tina tienen sellos de advertencia de la norma de etiquetado

: I qué aplican en ese mercado, además de quesus plan
tas locales operan con energía 100% renovable.

El gobierno argentino añadió que Bimbo Argentina accedió
a los tamficlolKle fiiSidSÉS impasitwpBWrb írBdfttn i A
líneas de producción, para realizar esta inversión.
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Portafolio
de Futuros

Se sigue complicando la
situación en el agro
Esta semana también la Reserva Federal determinará como se seguirán moviendo las

tasas en su paísy el Banco de México hará lo propio la semana entrante, lo que seguirá
impactando los mercados, incluido el de granos en Chicago

Alfonso García Araneda
aga@gamaa.com.mx

Hace rato que rio visitábamos en gsfe espa
cio la situación que» está viviendo en el sec?
tor agropecuario, y sobra decir qijgconforme
ha ido avanzando @| ciclo productivoen Esta
dos Unidos, principal productor de rpaíz a ni
vel mundial, las cosas se han venido compli
cando tanto para los agricultores de esé país,
como para los nuestros.
Tras dos años de precios elevados para

esté grano, también es importante recordar
que los costos de producción se fueron ele?
MsbcJETif irtf®IsffifSt nHHciaiariaf
hicieron presencia, derivadas de las fuertes
alzas en el precia de los combustibles, de los
agraquímicos y de los fertilizantes, por friera
cionar algunos.
MBrr'STf.l'Klfc* I Bllsffepf» «p Jrjacta
na rías, y como ya hemos comentado en dfl
versas ocasiones, los bancos cerrfralgsfdegiB
dieron subir sus tasas de intefis; de manera
muy agresiva como una medida de conten

infllcifcl' así, IcRiostcHi.nan
defos para los agricultores que requirieron de
¡jn préstamo bancario para producir, rentar
tierras o adquirí requipos nuevos, simplemen
te se les incrementaron astronómicamente.

A lo anterior, habría que sumarle los con
flictes geopolíticos comQÍC|gptíra<tntre Una»
nia y Rusia que. ha venido a generar fuerte
volatilidad en los mercados, afectando lascar
tizaciones de granos como el maíz y el trigo,
dada la importancia que tienen en el rnurr
doesas:zonas productoras, mientras quens?'

te año el clima ha jugado un papel muy refe
vanteen los precios de los granos, derivado:
de las fuprtes sequíasy temperaturas elevadas
que se han presentado en diversas regiones:
del planeta.

Adicionalmente, las variación® que se
han presentado eñ las cotizaciones de dife
rentes divisas, incluidas las del peso, por el
alza en tasas que se ha presentado, han im
pactado de manera positiva el precio de los
granasen ciertas regiones, mientras queen
otras, como es nuestro caso, la fortaleza del
peso ha derivado en menores ingresos para
nuestros agricultores.

lodo b anterior se ha traducido en mayo
refi costos de producción, y si consideramos
las fuettes caídas qi|e ha sufrido el maíz en: la
Bolsa dé Chicago, qu&Sin duda es la referen
cia de precio para él mundo, deja muy en
tílaro que la situación dé nuestros productores
se ha venidodeteriorando al reducirse de lio
nera importantesus márgenes, donde incluso
y dependiendo la zona en la quése encuen
tren, se vuelven negativos.

Tan solo para q®se den una idea, el pre
ció del maíz a marzo 2024 que cotiza en
la Bolsa de Chicago y que es precisamen
te el quese'utiliza como referencia por núes»
tros agricultores del ciclo Primavera\ferano pa
ra comercializar sugrano y tomar coberturas
ha pasado de niveles de 240.15 dólares/
tonelada al cierre del I 2 d® septiembre del

2022, a 192,81 dólares al cierre del Vier
nes pasado, loque equival® a una caída del
20.?T % o 47,34 dólares/tonelada menos.

Si én México se producenen uri buen arto
alrededor dé 25 millones de toneladas de

esto signifiQarfaHTgBS rióHal ¡ng|¡?
sode nuestros productores de poco más de
1,183 millones de dólares. ¿Muy grave no?

El viernes pasado terminó el Pro Farmer
Tour 202 3 en Estados Unidos en el que W. to
marón 1,800 muestras de maíz y otro tanto
igual en soya a lo largo de J estados de la
Unión Americana para determinar cómo vié
nért los rendimientos de la cosecha de

país, y lo que indicaron es qué para él maíz
él rendimiento por hectárea será muy similar
al del año pasado, lo que provocó que el
precio del grano cerrara una vez mása la ba
¡a, mientras que la soya todavía podría verse,
afectada por la sequía en ciertas zonas.

Esta semana también1 la Reserva Federal
determinará cómo se seguirán moviendo las
tasas en su paísy el Banco de México hará
lo propio la semana entrante, lo que seguirá
impactando los mercados, incluidoel de gra
nos en Chicago.
Todavía queda camino por recorrer para

nuestros productores del ciclo PrimaveraVera
no antes de qtte se inicien las cosechas en
noviembre y diciembfe proxitrios, y con todo
lo anterior, queda claro que el recorrido será
Cuesta arriba.

Reitero, cómo hacen falta las coberturas.

20.71
POR CIENTO

ha píiitSll
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Tras dos años
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El futuro de la edu
cación también está
en la infraestructura

Como bien apunta el Instituto Mexicano pa
ra la Competitividad (IMCO): "invertir en
educación es invertir en el talento de un

país". En este sentido, destinar los recursos
necesarios a garantizar que la infancia

tenga acceso a entornos de aprendizaje seguros y fun
cionales contribuye positivamente a la formación de las
nuevas generaciones y a la calidad educativa.
Tener instalaciones suficientes, seguras y sostenibles

permite al personal directivo y docente de las escuelas
abrir las puertas a la innovación educativa, al incorporar
tecnologías que potencian las capacidades de enseñan
za. Sin embargo, para lograrlo en todo el país, primero
es necesario reducir las brechas del rezago y la pobre
za: construir y equipar escuelas, además de garantizar
su mantenimiento, rehabilitación y modernización.

Los recursos que los países asignan a la Infraestructu
ra Física Educativa son cruciales para el desarrollo de
los aprendizajes y las capacidades de los estudiantes.
De acuerdo con información del IMCO, para este 2023
se asignó a la Secretaría de Educación Pública (SEP) un
presupuesto de 1,390 millones de pesos para la com
pra de mobiliario, equipos de cómputo, obras de infraes
tructura y mantenimiento de las instalaciones escolares.

Sin embargo, pese a los recursos que se destinan a es
tos rubros, en nuestro país existe una gran cantidad de es
cuelas que no cuentan con la infraestructura básica, como
mobiliario en buenas condiciones, techos o paredes de
materiales resistentes, baños, agua, servicio de drenaje o
instalaciones seguras. Debido a ello, millones de estudian
tes carecen de las condiciones necesarias para que las he
rramientas de aprendizaje puedan transformarse en los co
nocimientos que garantizarán su bienestar futuro.

El Programa Institucional 20212024 del Instituto Na
cional de la Infraestructura Física

Educativa (Inifed), indica que, según datos de la SEP,
de las más de 220,000 escuelas públicas que hay en
México, el 51 % tiene por lo menos 30 años de anti
güedad. Debido a ello, sus instalaciones necesitan re
paraciones, reforzamiento estructural e impermeabiliza
dones, entre otras mejoras, además de equipamiento
y conectividad a internet, para funcionar de la mane
ra óptima.
Según el documento, 28.3% de las escuelas prima

rias y secundarias no tienen servicio de agua potable y
el 13.3% funcionan sin electricidad, además de que so
lo 23.1 % tienen infraestructura inclusiva para personas
con discapacidad. En el caso de las escuelas de educa
ción media superior, se reporta que el 25.2% no tiene
agua potable, el 31.2% no cuenta con computadoras y
49.7% no tiene conexión a internet.

Una escuela con todos los insumos y servicios necesa
rios "influye positivamente en la motivación de los estu
diantes, incrementa su sensación de seguridad y los ni
veles de asistencia, lo que repercute en la mejora de los
procesos de enseñanzaaprendizaje", destaca el progra
ma del Inifed. Tener una infraestructura educativa sólida
y eficiente en México significa construir y mantener es
cuelas que proporcionen a los alumnos un entorno segu
ro y las herramientas necesarias para alcanzar sus obje
tivos educativos y profesionales.
No basta solo con repensar la educación en mate

ria de habilidades, con escuelas creativas y nuevas me
todologías que ayuden a propiciar una educación per
sonalizada: el futuro de la educación también está en la
infraestructura. Mejorar las condiciones en que hoy estu
dian nuestros niños es clave para impulsar a las nuevas
generaciones, si tienen un lugar apropiado y seguro pa
ra asistir a la escuela tendrán las puertas abiertas hacia
un futuro mejor.
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Pemex: un costo neto para el próximo gobierno
ntre enero de 2022 y junio de
2023, Pemex pagó un total deE 28,000 millones de dólares de
impuestos, Anualizados, son ca
si 19,000 millones de dólares —

más que las utilidades de cualquier em
presa cotizada en las bolsas de México.
Es un dato muy apantallante para los que
sostienen que Pemex sigue siendo una
bendición financiera para México.
Lástima que hayan sido con V de vuel

ta'. En el mismo plazo, de acuerdo con el

recuento más reciente de Fitch Ratings, Pe
mex le ha sacado compromisos y apoyos
al gobierno federal por 23,300 millones
de dólares. Esto implica un descuento de
83% sobre los impuestos totales pagados,
colapsando la cifra neta a apenas 4,700
millones de dólares.

A primera vista, sigue sonando positi
vo. Pero si se compara a Pemex con los
grandes contribuyentes que reportan al
SAT, es claro que Pemex salió debiéndole
a los mexicanos.

En 2021 (el último dato disponible en
el SAT), con precios petroleros menos fa
vorables, los grandes contribuyentes de la
industria de extracción de gas y petróleo
pagaron un ISR promedio de 4.31 % res
pecto a sus ingresos acumulables; esto es
lo que la famosa 'tasa efectiva de ISR' re
porta. En contraste, en los últimos seis se
mestres, con precios mucho más favora
bles, Pemex pagó un impuesto total neto
de 2.8 por ciento. Su 'tasa efectiva de ISR',
cuando se limpia el efecto del derecho de
utilidad compartida (DUC), es tan menor
que no vale ni siquiera la pena comparar.

El diferencial entre tasas (ISR para in
dustria; total para Pemex) implica que
Pemex pagó solamente el 65.3% que lo
que el SAT considera como referencia en
la industria. Es decir, para el plazo ana
lizado, Pemex le quedó a deber al fisco
al menos 2,500 millones de dólares. Un
perfil promedio de contribuyente, en vez
de uno que paga mucho pero luego exige
muchas ayudas, le hubiera convenido mu
cho más a los mexicanos.

Podría ser peor. Todo indica, de hecho,
que muy pronto vamos a extrañar las épo
cas en las que Pemex contribuía con al
go lo que fuera. Fitch estima que Pemex
va a necesitar apoyos del gobierno por
20,000 millones de dólares por año entre
2024 y 2027. Si los pagos de impuestos
de Pemex se mantuvieran en los 1 9,000

millones actuales, esto implicaría que
Hacienda le termina pagando a Pe
mex. Desafortunadamente, aun si hu
biera un cambio en la voluntad política,
no queda claro de dónde se le pueda
recortar tanto a los apoyos a Pemex.
De los 81,500 millones de dólares de
apoyos estimados por Fitch, 21,500
son para pagar vencimiento de la deu
da. Otros 40,000 son para poder ase
gurar que Pemex siga teniendo capa
cidades para financiar inversiones de
capital. Los otros 20,000 millones son
para pagar los boquetes financieros de
la operación, porque Pemex ya no está
pudiendo cubrir ni pagar sus propios
gastos operativos.
Técnicamente, el nuevo gobierno po

dría limitar las inversiones de capital de
Pemex. O buscar mejorar su gestión
operativa. Pero los márgenes de ma
niobra para no colapsar a la petrole
ra son estrechos. De no ser por un es
cenario en el que el gobierno federal
asuma abiertamente la deuda de Pe

mex (lo cual requiere un cambio cons
titucional e implicaría el rescate finan
ciero más grande de la historia de
México), no hay muchas alternativas
de optimización financiera para me
jora. Refinanciar la deuda con las ta
sas actuales y virtualmente sin acceso a
los mercados de capitales es cada vez
más complicado.
Sin soluciones radicales para Pemex

en el horizonte, como una restructura
ción profunda impulsada por la desin
corporación de activos, Pemex va que
vuela para consolidarse como cos
to neto permanente para la Hacienda
Pública.
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Globalización y geopolítica
El economista inglés, John May

nard Keynes, dijo con toda razón
que "la geopolítica es la serpien
te en el jardín del internacionalis
mo liberal". Margina a las institu

ciones internacionales militares y políticas
que fueron creadas para resolver los pro
blemas globales y regionales. De mane
ra superpuesta la geopolítica se concentra
en consolidar alianzas de países. Ahora,
con la confrontación entre Estados Unidos

y China.
La invasión rusa a Ucrania, ignoran

do las leyes internacionales, obedece a la
creencia de Putin de reagrupar a los paí
ses que fueron parte de la Unión Sovié
tica para formar una potencia regional.
Entre otras consecuencias del fracaso de

una invasión, que iba a ser de unos días,
fue el rápido crecimiento de los precios de
la energía y alimentos, creando una crisis
en el costo de la vida y afectando el creci
miento económico.

Los países desarrollados pueden pagar
los precios más altos a cambio de una ma
yor sensación de seguridad, pero los paí
ses en desarrollo no pueden hacerlo, ade
más de que no están involucrados en esa
guerra y no existe un mecanismo compen
satorio que reduzca los efectos financieros
negativos. El mayor daño se advierte en
los países del norte de África y del Medio
Oriente, que dependen de las importacio
nes que hacen a Rusia y a Ucrania.

Un caso dramático es el de Sudán, don
de la crisis alimenticia ha desplazado a
más de un millón de personas y el ejército
y los paramilitares se pelean por el control
de los escasos recursos del país.

Ucrania es el tercer mayor país expor
tador de trigo y maíz en el mundo, por lo
que sus exportaciones son esenciales para

la oferta mundial. Esta condición se ha vis

to afectada por las prohibiciones de Rusia
para realizar la salida de productos agrí
colas a través del Mar Negro. El último de
sastre fue hace una semana con el ataque
de Rusia a Ucrania en el puerto de Odesa.
Se necesita un acuerdo entre Rusia y Ucra
nia para que fluyan las exportaciones, pe
ro Rusia estaría de acuerdo si se aceptan
sus demandas.

Otra manifestación de geopolítica per
turbadora es la alianza de Rusia con Co

rea del Norte para fortalecer a Rusia en
su guerra en Ucrania con armamento nor
coreano como son proyectiles de artillería
y misiles antitanque, y de Rusia a Corea
del Norte con tecnología avanzada pa
ra satélites y submarinos así como ayuda
alimenticia.

Las sanciones económicas de Occiden
te tanto a Rusia como a China los acerca

a alianzas y responden bloqueando el co
mercio exterior lo que afecta la seguridad
de las cadenas de suministro.

La geopolítica intrínsecamente conduce
al pesimismo al fraccionar al mundo, hace
que la deseable economía abierta y glo
balizada sea difícil de mantener. Por ello

es necesario revalorar la cooperación pa
ra alejarnos del peligro latente.
Acabar con la guerra en Ucrania es

urgente porque puede crear un conflicto
mayor. Dice Stephen Roach, ex presiden
te de Morgan Stanley Asia: "El argumen
to que minimiza el riesgo de una guerra
entre las principales potencias de que el
mundo globalizado e interconectado de
hoy tiene demasiado en juego como pa
ra arriesgarse a un desmoronamiento sís
mico, es dolorosamente familiar. Es el mis
mo argumento que se hizo a principios
del siglo XX".

Fecha: 18/09/2023

Página: 17

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Económicas

Economía y sociedad

Sergio Mota

Costo: 173,081

Página 16 de 17



Plan de biosimilares en
( ofepris va más allá de 2024

Una notoria y positiva curva de aprendizaje permi
te hoy abierta colaboración entre autoridad regu
latoria e industria nacional para impulsar la pro
ducción de medicamentos biosimilares en México.
Platicamos con el comisionado Pablo Quiroga, co

misionado de Fomento Sanitario, quien es el encargado de
sacar adelante este reto. Será la primera acción dentro de la
anunciada Estrategia de Certidumbre Regulatoria para el Sec
tor Farmacéutico, la cual implica diseñar una agenda de tra
bajo hacia 2030 a fin de fomentar la competitividad, el creci
miento y desarrollo industrial y comercial así como garantizar
el acceso a insumos para la salud seguros y de calidad. Lo de
biosimilares va más allá de 2024 pero está acotada a un plan
de 2 a 4 años. La segunda irá enfocada al sector de disposi
tivos médicos.

En biosimilares hay un evidente entusiasmo de ambos la
dos que ha llevado a sesiones de trabajo productivas y ágiles
avances que, de concretarse, tendríamos como país un óptimo
futuro en ese rubro de medicamentos que son las réplicas de
los fármacos biológicos fabricados a partir de organismos vi
vos, como células, tejidos o proteínas. Sería una oportunidad
para aprovechar el potencial del nearshoring con Estados Uni
dos; en vez de que las empresas se vayan a abrir plantas allá,
mejor tengan el incentivo de producir en México y desde aquí
exportar.
Los grupos de trabajodonde participan las principales em

presas de capital nacional que son integrantes de Amelaf y del
Consejo Farmacéutico Mexicanoya definieron medidas claras
de corto y mediano plazo bajo una ruta a caminar. Esta inclu
ye ejes transversales y una estrategia alineada con el ciclo de
vida del producto farmacéutico: desde el desarrollo y la fabri
cación, hasta la dispensación y distribución, así como la vigi
lancia post autorización.
La ¡dea es presentarle el plan al comisionado federal Alejan

dro Svarch para la segunda semana de octubre, y él tendrá la
última palabra. La propuesta es crear dentro de Cofepris una

unidad especializada en biosimilares de modo que en un mis
mo espacio interactúen las distintas comisiones [de autoriza
ción, de operación, de fomento, etcétera, que normalmente ac
túan cada una por su lado) y así trabajen conjuntamente los de
Investigación clínica con quienes verifican plantas con quienes
evalúan nuevos registros; se vuelva un círculo virtuoso de inter
cambio de información y ello permita al organismo regulador
tener una especialidad en biosimilares que es un rubro bastan
te complejo dentro de farma.
También aspiran a instalar un comité de desarrollo farma

céutico (un tiempo hubo uno pero se dejó), lo que quiere decir
que un grupo de expertos de las distintas disciplinas involucra
das le den acompañamiento al desarrollo de la molécula, inclu
so desde la fase preclínica, hasta el registro sanitario.
Y es que, nos comenta el comisionado Quiroga que entre las

observaciones que les hacen las empresas es: "yo invierto, pero
dime hacia dónde caminar; si cometí un error, no esperes has
ta que yo quiera registrar mi producto para decirme que me re
grese porque diseñé mal mi investigación clínica". Justo lo que
se busca, agrega, es ir de la mano con el fabricante para que
Cofepris sea un detonante y no un obstáculo para la inversión.
Y en este renglón algo muy importante a definir serán los

criterios para la llamada Cláusula Bolar, que hoy permite ini
ciar con evaluaciones de productos 8 años antes de vencer la
patente.
Entre otros pendientes está "identificar las moléculas de in

terés para el país, evidentemente actualizar el RIS que ya es
tamos trabajando y las pruebas para biosimilitud, para poder
decir que un medicamento es igual que el innovador".

En general se trata de aprovechar la experiencia en medica
mentos genéricos donde México ya es muy respetado a nivel
regional y es referencia por su alta exigencia; ahora dar el sal
to a biosimilares que es un negocio más rentable para el país
en términos económicos pero sobretodo sanitario pues va en
favor de los pacientes mexicanos que tendrían acceso a opcio
nes terapéuticas de última generación menos costosas.
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DINERO
Cinco años sin chayóte // Rompen
los "3 Magníficos" con MC tí Culiacanazo
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA PRENSA OPOSITORA cumple
en estos días su quinto aniversario de
atacar cotidianamente al gobierno
de la 4T. Si hace un balance crítico
de su actuación, sus resultados no

son los que esperaba. Según sus propias en
cuestas de opinión, el apoyo de los ciudadanos
al presidente López Obrador se mantiene
entre 60 y 80 por ciento. En contrapartida,
las empresas y los conductores opositores
han dejado de ingresar alrededor de 20 mil
millones de pesos cada año, únicamente por
concepto de anuncios. Eso, sin contar otros
negocios. Estos días están muy preocupados
por el presupuesto 2024. Subirá la deuda, di
cen alarmados. Nunca les interesó, sólo que no
aparece una partida para el pago de chayotes.
Con excepción de La Jornada, los medios ya
no son propiedad de periodistas, sino de hom
bres de negocios que los usan para presionar y
obtener favores del gobierno. Paradójicamen
te, contribuyen a hacer un mejor gobierno y
no se han dado cuenta: le han prestado a la 4T
gratuitamente servicios de auditoría más efi
caces que la Auditoría Superior de la Cámara
de Diputados. Sus denuncias sobre irregulari
dades y desviaciones han permitido corregir el
rumbo a tiempo. Lo que sí ganaron dejo este
espacio para que acomoden el nombre de sus
chayoteros favoritos fue una sonora mentada
de madre del Presidente de la República, a pro
pósito del chistorete del churrascas. Por cierto,
nadie se dio por aludido. Les aguarda algo
peor: el próximo gobierno de la 4T tampoco les
soltará dinero.

¿Por qué no crece?
EL MOVIMIENTO CIUDADANO no va a
apoyar a Xóchitl Gálvez. Los "3 Magníficos"
el huevón, el ratero y el pendejo, según su des
cripción fueron a Monterrey a echarle bronca
al gobernador Samuel García y cerraron las
puertas a cualquier entendimiento. Son 3 mil
millones de pesos los que recibirán en conjunto
como subsidio del INE y no necesitan ayuda pa
ra administrarlos. Ya transcurrió un mes desde
su destape oficial y Xóchitl no crece en apoyo
ciudadano.

EL TEMA DE la "casa roja" en mi opinión no
tendrá mayor trascendencia a 1 argo plazo. Es

un caso más de presunta corrupción y tráfico
de influencias. Lo que sí podría afectarla es
el asunto de la hermana que tiene más de 10
años de prisión acusada de formar parte de
una banda de secuestradores. Es algo que los
medios de comunicación que la apoyan tratan
de minimizar o de plano ignorar. Sin embargo,
conforme vaya avanzando la campaña política
con mira a las elecciones del año próximo, será
imposible ocultarlo, sobre todo a los medios
internacionales. Ayer se cumplieron 50 años
del lamentable asesinato de don Eugenio
Garza Sada, un icono de los empresarios de
Monterrey; ocurrió en un intento de secuestro
que le atribuyen a un grupo extremista, según
algunas versiones. Los periodistas afines a
Xóchitl sacaron la vuelta cuidadosamente al
tema de su hermana plagiaría. Saben que es
kriptonita pura.

Culiacanazo

UNA DE LAS razones de la poca efectividad de
los medios de oposición es que el resentimiento
que les ha producido la falta de billetes les ob
nubila el juicio. Si Andrés Manuel López Obra
dor hubiera dado la orden de "abran el fuego"
para capturar a cualquier precio al hijo de El
Chapo, Ovidio Guzmán, el costo de muertos
probablemente hubiera sido alto. "Ya paren el
desmadre", ordenó el capo a su gente. Tiempo
después lo aprehendieron en otras circunstan
cias y este fin de semana fue extraditado a Esta
dos Unidos. Aliora inventan que se trató de un
intercambio de favores con el gobierno del país
vecino y la compensación para México consistió
en regresarle la categoría uno al aeropuerto
capitalino. Ojalá fuera cierto. Porque no se ve
todavía ninguna mejora en el campo aéreo que
refleje ese nivel. Sobresaturado por una conce
sión a las líneas aéreas, está hecho una desgra
cia. Hasta baches tiene la pista de aterrizaje.

Twitterati

COMO CADA 15 de septiembre vale la pena
recordar el desprecio que siempre tuvo el pue
blo al espurio Felipe Calderón. "¡Asesino! ¡Ase
sino! ¡Asesino!", le gritaban desde la plancha
del Zócalo. Ni perdón ni olvido.

@bethcastilloo

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa(a>gmail.com
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Derecha cretina y desmemoriada
¡Alerta!: Rusia invade a México //
Oro de Moscú y virus comunista
CARLOS FERNANDEZVEGA

LO QUE FALTABA: ¡Rusia tomó el Zó
calo de la Ciudad de México! y López
Obrador no sólo lo permitió, sino que
lo aplaudió justo en la conmemoración
del 213 aniversario del día patrio, lo

que confirma que al mandatario no le bastó re
cibir al submarino de aquella nacionalidad que
al puerto de Veracruz le llevó el oro de Moscú ni
insacular a sus paisanos con el virus del comu
nismo por medio de la vacuna Sputnik, sino que
ahora confirma que su objetivo siempre fue la
invasión roja. ¡Qué antipatriota!, grita la derecha
autóctona: ¡los bolcheviques tomaron el corazón
del país, y el Presidente tan campante!

ESA ES LA esquizofrénica versión que difunde
la cretina, en grado sumo, y desmemoriada dere
cha que opera en el país, luego de que el pasado
sábado, a invitación del gobierno mexicano,
representaciones militares de 19 naciones mar
charan por el Zócalo como parte de las festivi
dades del día patrio, algo que, dicho sea de paso,
no es la primera ocasión que sucede, pero como
esa derecha ridicula es selectiva y sólo recuerda
lo que le conviene, pues cómodamente olvida
que en 2010 Felipe Calderón extendió la misma
invitación rusos incluidos para que, entonces,
las representaciones militares de 16 países parti
ciparan en la celebración oficial del bicentenario
del inicio de la Independencia mexicana.

Y EN ESA ocasión, los gritones de hoy aplau
dieron como focas (por cierto, en el balcón
central de Palacio Nacional, a la siniestra de
Borolas también celebraba el entonces intocable
Genaro García Luna, al que los conservadores
adoraban), incluyendo al contingente de Estados
Unidos que en aquella celebración sí participó.
Entonces, según los herederos de aquellos
"mexicanos" opositores a Benito Juárez que
ofrecieron a Maximiliano de Habsburgo la "coro
na" de México, la patria está en peligro, porque
el "comunismo ruso" marchó en el Zócalo (de las
18 representaciones militares restantes no hicie
ron mayor comentario). ¡Qué brillantes son esos
descendientes!

EL 16 DE septiembre de 2010 en el Zócalo
capitalino marcharon elementos del mismo con
tingente ruso que lo hizo en igual fecha pero de
2023: representantes del Regimiento Preobra
zhenskiy, creado en 1691 bajo el reinado del zar
Pedro el Grande. Ahora, la embajada de Rusia en
nuestro país subrayó: "es un honor participar en
un evento tan importante para el pueblo mexica
no. ¡Viva la amistad entre México y Rusia! ¡Viva
México!" Pero no: la estrechez mental de la ran
cia cuan cretina derecha autóctona sostiene que
no es lo mismo que lo mesmo y que "el comunis
mo se apoderó de nuestro país", dejando de lado
que el 16 de septiembre de 2010 participaron 16
representaciones militares.

LA CRÓNICA DE La Jornada (Rosa Elvira Var
gas y Jesús Aranda) del 16 de septiembre de 2010
señala: "el convoy encabezado por el vehículo pre
sidencial fue recibido en el Zócalo, al pasar frente
al edificio del gobierno capitalino, con sonoros
chiflidos, señas obscenas y mentadas. Se alcan
zaron a escuchar fuertes, también, los gritos de
¡culeeero, culeeero! En singular. Ya en el desfile,
y en un hecho inédito, marcharon tropas extran
jeras. Fueron secciones de 35 elementos que se
presentaron por orden alfabético y provenían de
Alemania, Argentina, Brasil, Canadá, Colombia,
Chile, China, El Salvador, España, Estados Uni
dos, Francia, Guatemala, Nicaragua, Perú, Rusia
y Venezuela. A simple vista, la marcialidad de
rusos y chinos fue superior al resto, y mucho más
que en el caso de los estadunidenses, cuyo grupo
de comando ni siquiera llevaba el paso".

ADEMÁS, DESDE MARZO de 2010, "las se
cretarías de la Defensa Nacional y la de Marina
fueron designadas por Felipe Calderón para
girar, cada una por su lado, las invitaciones
respectivas, según el grado de afinidad con las
fuerzas armadas de otras naciones. En el caso de
Estados Unidos el asunto se sigue con especial
cuidado por los gobiernos de ambos países, los
cuales mantienen en reserva todo lo relacionado
con una eventual participación de los soldados
de aquel país" (La Jomada, Jesús Aranda), que
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se robó la mitad del territorio mexicano.

Las rebanadas del pastel

LO QUE ESA derecha cretina, ridicula y desme
moriada no sabe es que desde hace años México
tomó la Plaza Roja de Moscú, pues recurrente

mente bandas musicales de las fuerzas armadas
de nuestro país participan exitosamente en el
Festival Internacional Torre Spásskaya, al grito de
/la sdpaecmeyem Mexcuna, yómodiai! Claro,
es plan con maña, porque su único objetivo es in
filtrarse para inyectar a los rusos el viru s de la 4T.
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Ocupación y empleo (primer semestre 2023)
DAVID MARQUEZ AYALA

PROMEDIANDO LAS CIFRAS del pri
mero y segundo trimestres de la ENOE
(Encuesta Nacional de Ocupación y
Empleo) tenemos que en el primer
semestre del año la población total del

país ascendió a 129.1 millones de personas, 0.6%
más que en 2022,99.9 m de 15 años o más. De éstas
(en clasificación UNTIÉ) 65.4 millones constituían
la Población Económicamente Activa (PEA) y
34.5 m la No Económicamente Activa (Gráífico 1).

LA PEA DEL semestre bajó 1.2% como efecto
de la reducción de la desocupación pasiva (dis
ponible para trabajar pero ya no busca empleo)
en 29.7%. De esta PEA (65.4 millones) el 89.4%
(58.5 m) son población ocupada en alguna acti
vidad (3.1% más), y el 10.6% son población des
ocupada (2.5% abierta y 8.1 pasiva/disponible).

DE LA POBLACIÓN ocupada (58.5 millones)
según su posición, los trabajadores subordina
dos y remunerados (40.1 m) el 68.6% de la ocu
pación aumentaron 3.4%; aquellos por cuenta
propia (13.1 m) el 22.3 aumentaron 2.1%; y los
empleadores (3.1 m) el 5.3 aumentaron 4.9%
respecto a 2022.

POR SECTORES, LA ocupación agropecuaria
se mantuvo en 6.6 millones, el 11.2% del total y
descendió 0.5% respecto a 2022; la industrial

llegó a 14.7 millones, el 25.1% y creció 2.7%; y la
terciaria (servicios) aumentó a 36.9 millones, el
63.0% del total y creció 3.9% (Gráfico 2).

POR NIVEL DE ingresos en salarios mínimos,
la fuerte recuperación de este salario en la
actual administración ha tenido el efecto de
concentrar a la población ocupada en los dos
primeros segmentos: con ingreso de hasta 1 sm
en 2018 estaba el 16.1% de los ocupados y en
2023 está el 35.3, y con más de 1 y hasta 2 sm
en 2018 estaba el 28.6% y en 2023 está el 34.0%
¡ Gráfico 3). Sumando ambos segmentos más el
5.0% de "sin ingresos" (subsistencia) tenemos
que al menos 74.3% de la población ocupada no
percibe más de dos salarios mínimos.

POR ACCESO A instituciones de salud la
ENOE indica que lo tienen 22.7 millones (el
38.7%) cifra que convendría revisar y clarificar
pues al mes de junio el IMSS tenía registrados
21.9 millones de trabajadores, el ISSSTE 3.1 m,
Sedeña 224 mil y Semar 73 mil, esto es, 25.3
millones de trabajadores con seguridad social
completa en instituciones federales, a los que
habría que añadir los asegurados públicos esta
tales y en instituciones privadas. También recla
sificar los servicios del IMSSBienestar.

LOS TRABAJADORES REGISTRADOS en el
IMSS llegaron en agosto a 21 millones 996 mil
875 (Gráfico 4), de ellos, el 86.3% son perma
nentes y 13.7% eventuales.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

>

Estas pueden ser las fuentes de
financiamiento del gasto del go

bierno: impuestos, deuda, produc
ción de dinero (impresión de billetes
y acuñación de monedas) y venta de
activos (suponiendo que los tenga y
pueda venderlos).

Éstas deben ser las fuentes de financiamiento del
gasto gubernamental: impuestos (fuente ordinaria),
deuda (fuente extraordinaria, siempre y cuando se cum
plan ciertas condiciones) y venta de activos (fuente no
recurrente de ingresos).

Ésta no debe ser fuente de financiamiento del gasto
del gobierno: producción de dinero, que ocasiona infla
ción, pérdida en el poder adquisitivo del dinero, y el tra
bajo, que viola el derecho al poder adquisitivo íntegro del
trabajo y el dinero, parte del derecho al producto íntegro
del trabajo.

En México, la producción de dinero, como fuente de
financiamiento del gasto gubernamental, está prohibida.
Leemos, en el artículo 28 constitucional, que el Estado
(el Estado, no el gobierno), "tendrá un banco central, que
será autónomo en el ejercicio de sus funciones y en su
administración", y que "ninguna autoridad podrá orde
nar al banco conceder financiamiento", es decir, produ
cir dinero y dárselo para que lo gaste, práctica conocida,
falazmente, como crédito primario del banco central al
gobierno federal, y escribo falazmente porque no se trata
de un préstamo que el gobierno federal deba devolverle
al banco central, intereses incluidos.

El Banco de México es autónomo desde el 1 de abril

de 1994. Antes de esa fecha bastaba una orden del secre

tario de Hacienda al director general del Banco de México
(en aquel entonces eran directores generales, no gober
nadores como ahora), ordenándole que depositara cien
millones de pesos a la cuenta del gobierno federal, para
que el banco central tuviera que hacerlo. A esa práctica se
le llamaba, mentirosamente, crédito primario del banco
central al gobiernofederal.

¿De dónde sacaba el Banco de México los cien millo
nes de pesos que debía depositar a la cuenta del gobierno
federal? Los producía, imprimiendo billetes, ya que no
recibía, ni recibe, depósitos de los ahorradores. Por eso se
le llama crédito primario, porque procede de la produc
ción primaria de dinero del banco central: impresión de
billetes y acuñación de monedas.

(Si hay una producción primaria de dinero, ¿habrá
una secundaria? Sí, la que hace posible, de parte de los
bancos comerciales, el sistema de reserva fraccionaria,
por el cual los bancos mantienen en reserva solo una frac
ción de sus depósitos, otorgando créditos con el resto, lo
que incrementa la cantidad de dinero que se intercambia
en la economía, que se usa para demandar bienes y ser
vicios, sin que se produzca físicamente más dinero, algo
que parece imposible, pero que no lo es).

Esta práctica, por la cual el Poder Ejecutivo federal or
denaba al banco central otorgarle financiamiento, ¿daba
como resultado un préstamo del segundo al primero, por
lo que el primero tenía que devolverle al segundo lo pres
tado más los intereses? No, el gobierno federal no contraía
esa obligación, que de los males hubiera sido el menor. El
resultado era un aumento indebido en la cantidad de di

nero que se intercambiaba en la economía, que ocasiona
ba inflación, que violaba el derecho de propiedad sobre el
producto íntegro del trabajo, algo injusto.

Continuará.

arturodamm@prodigy.net.mx Twitter: @ArturoDammArrial
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Pasó desapercibido el 21 de agosto del 2023, quizá por
la efervescencia del tema político que ya se vive por

el 2024 y también por las miradas puestas en el 1 y 15 de
septiembre, pero en el Diario Oficial de la Federación se
publicó el "acuerdo por el que se da a conocer la guía de
publicidad para influencers de la Procuraduría Federal
del Consumidor".

Este tema es interesante, porque
hoy hay marcas que han aprovechado
vacíos legales para pasar por encima de
los consumidores; por ello se impulsó
este acuerdo que fue emitido como
un instrumento de consulta para los
influencers y creadores de contenido,
población consumidora y público en
general, para el debido cumplimiento
de las disposiciones en materia de pu
blicidad establecidas en la Ley Federal
de Protección al Consumidor. Hoy toda
publicidad e información que brindan
estas personas se encuentra sujeta a
diversas normas, en donde la principal
de todas ellas es la Ley Federal de Pro
tección al Consumidor, ya que, como
usted sabe, dicha información trascien
de en la decisión de los distintos con

sumidores para adquirir ciertos bienes,
productos o servicios que se muestran.

No hay que perder de vista esto,
porque para librar las leyes, estos per
sonajes se mueven en diferentes redes
sociales, por ello hay que tener claro
que si a través del contenido comparti
do se brinda información o se realizan

publicaciones que contienen recomen
daciones de un bien, producto o servi
cio a través de las distintas plataformas
digitales o redes sociales, se está gene
rando publicidad, la cual debe de estar
en concordancia con las disposiciones
legales aplicables. La advertencia es
que en caso de hacerse mención o re
ferencia a bienes, productos o servicios
en plataformas digitales o redes sociales,
se considerará que se hace publicidad
bajo las disposiciones de la Ley Federal
de Protección al Consumidor, ya que la
misma considera publicidad a toda la
información de bienes, productos o ser

vicios que sea difundida por cualquier
medio, lo que incluye a las plataformas
digitales y redes sociales.

La guía está en la Procuraduría Fe
deral del Consumidor, donde se men
cionan distintas recomendaciones para
las publicaciones en plataformas digi
tales y redes sociales, siendo éstas las
que están: #PublicidadPagada, #Publi
cidad, #OpinionesPersonales y #Patro
cinadoPor. Así que se debe dejar claro
si el influencer tiene o no una relación
comercial con la marca que se está pu
blicitando en sus plataformas o redes
sociales, por aquello de que algunos son
"espontáneos". Además, en adelante, las
empresas tendrán que dar claridad en
contratos publicitarios celebrados, es
pecificando de manera detallada y pun
tual los distintos requisitos previstos en
la legislación aplicable en materia publi
citaria porque, de lo contrario, las san
ciones de Profeco y de la Comisión Fe
deral para la Protección contra Riesgos
Sanitarios serán altamente dolorosas.

Alianza MetLife y Grupo Ángeles.
Presumen una nueva etapa de trans
formación en la atención médica en la

Ciudad de México, con la alianza entre
MetLife México y Grupo Empresarial
Ángeles, que inauguraron un nuevo

módulo hospitalario, el cual representa
una inversión en la salud y el bienestar
para los clientes de MetLife. El objetivo
es fortalecer aún más los lazos entre los

clientes de la aseguradora y los provee
dores de servicios médicos, represen
tando un hito en materia de atención

de calidad, accesible y confiable. Ya
veremos cómo les funciona, pero pro
meten poner en alto su infraestructura,
como la capacitación del talento y equi
pamiento tecnológico.

Voz en off. Rappi México ha prometido
una y otra vez profesionalizar a sus alia
dos repartidores, pero aún queda sólo
en eso, en palabras que están muy lejos
de cumplirse. Continúan los proble
mas en su plataforma móvil y con sus
repartidores, quienes siguen actuando
de forma poco profesional; sanciones
más severas debieran existir para esta
empresa que reiteradamente está me
tida en señalamientos de dificultades

y grandes dolores de cabeza... La In
dustria Nacional de Autopartes estima
que la huelga que inició la United Auto
Workers, en Estados Unidos, podría
lastimar gravemente la producción de
autopartes en México, donde incluso
con siete días de paro se generarían
pérdidas de 76 millones de dólares.
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No es un asunto nuevo, no es propio de esta ad
ministración, pero se mantuvo constante du

rante los últimos 5 años pese a la promesa de que el
Estado retomaría el control de institutos, comisio
nes reguladoras de "tercera generación" que fueron,
paulatinamente y de diversas maneras, tomadas por
despachos, bufetes de abogados y empresas que in
fluyen de manera directa en las decisiones de gestión
pública; entre los asuntos que quedarán inconclusos
del gobierno de Andrés Manuel López Obrador está
romper el "secuestro regulatorio" que han padecido
tales instituciones del Estado mexicano.

Es conocido, por ejemplo, el caso
del Instituto Federal de Telecomuni

caciones, que preside Javier Juárez,
donde existe una clara influencia de

empresas gigantes, o en la misma
Comisión Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios, a cargo
de Alejandro Svarch, e incluso en el
Instituto Nacional de Cancerologia,
donde una firma global dicta las pau
tas de investigación y puede incidir en
la definición del catálogo de compras
gubernamentales.

Son conocidas las estrategias, a
veces sutiles, a veces no tanto, algunas

elegantes otras sólo por costumbre,
despachos y empresas van más allá de
la actuación legítima de los intereses
de sus clientes y propios que corres
ponde al diálogo obligado (e impres
cindible) en un Estado de derecho.

Hace un mes, cuando López Obra
dor se refirió a esas interferencias en la

operación de las agencias regulatorias,
lo hizo con conocimiento de diversos

expedientes que también, por ejemplo,
se extienden a afamados despachos de
abogacía corporativa como Uhthoff
Gómez Vega, de Javier Uhthoff, Goo
drichRiquelme y Asociados, a cargo

de Enrique Díaz, Basham, Ringe y Co
rrea, al mando de Francisco Tiburcio, y
Arochi & Lindner, de Roberto Arochi.

Las maneras en que el actual go
bierno ha buscado atajar esas "inter
ferencias institucionales" no han sido

siempre afortunadas; a menudo provo
can problemas más grandes como el
desabasto de medicamentos que los
que pretendían resolver y dan paso a
negocios "a modo" para la intermedia
ción de todo tipo de equipos y obras
que requiere el sector público.

Pero de que están bajo la lupa,
están bajo la lupa..., y faltando menos
de un año para el fin de este sexenio,
bien puede venir otro manazo sobre el
escritorio de Palacio Nacional.

Xóchitl Gálvez y "eventos de fuer
za". El primero de ellos fue el viernes
8 de septiembre, organizado por el
PRI, donde Alejandro Moreno logró
una fuerte convocatoria con la mayor
parte de exgobernadores y expresiden
tes de ese instituto..., pero, sobre todo,
mostrando las fuerzas territoriales del

priismo que acogieron como propia a
quien será con seguridad la candida
ta a la Presidencia 2024 por el Frente
Amplio por México. El sábado 9, una
reunión masiva de mujeres de Acción
Nacional mostró gran emotividad y ad
hesión irrestricta con la senadora. Y el

domingo 10, otro evento masivo, esta
vez en Durango, con la compañía de
los grupos de ciudadanos ligados a los
partidos del Frente. En Sonora, Gálvez
mostró otra vez músculo para la movi
lización, ahí donde exigió "ponerse a
trabajar" al gobernador Alfonso Dura
zo, que días antes tuvo el mal tino de
hacer a la virtual candidata opositora
'la nota periodística", al catalogarle de
folclórica, pintoresca y fake. Vienen las
movilizaciones de miles de personas
en Coahuila, Chihuahua y Nuevo León.

Y eso que aún no empieza formal
mente el proceso electoral,

Gómez Cazarin, impunidad a la
veracruzana. Se le siguen juntando
las papas calientes al presidente de
la Junta de Coordinación Política del

Congreso de Veracruz, Juan Javier
Gómez Cazarin, pues recién fue arres
tado Pompeyo Castillo Navarrete, inte
grante de su primer e íntimo círculo de
seguridad: fue detenido en la zona de
Los Tuxtlas, con armas de fuego y dro
gas que, conforme al parte oficial, lo
vincularía con grupos criminales que
operan en la región. Apenas, en julio
pasado, un primo de Gómez Cazarin
fue detenido con armas de uso exclu

sivo del Ejército en Hueyapan.
Ahora, falta que el diputado local

aclare esta situación.
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Heineken fortalecerá
su logística

£
iguen las sorpresas en Heineken

L ^ | México,porqueademásdelainver
Páj»,, ..rffr' sión en el sureste, fortalecerá con
nuevos negocios su árealogísticay vehicular.
Su director general, Guillaume Duverdier,
anunció eljueves la inversión de 8 mil 700 mi
llones de pesos para instalar laprimeraplantade
laempresa en Kanasín, Yucatán, donde se gene
rarán más de dos mil empleos; se prevé que co
menzará operaciones en 2026 para aprovechar
las redes carreteras, ferroviariasyportuarias.
La otra nueva es que los accionistas de

Cervezas Cuauhtémoc Moctezuma aproba
ron el lunes pasado la escisión de la empresa
para crear, previa autorización de la Secreta
ría de Economía, dos nuevos negocios: Hei
neken Leasing y Logística de Bebidas Moc
tezuma. La primera tendrá un activo total
de mil 214 millones depesosyla segunda de
384 millones.

Heineken Leasing se especializará, focali
zará y fortalecerá el negocio relacionado con
la adquisición y arrendamiento de vehículos
automotores y sus complementos como re
facciones y accesorios, para elevar la eficien
cia operativa, económica y de cumplimien
to, y desconcentrar parte de las operaciones,
administración, activo, pasivo y capital de la
escindente sin que desaparezca. Su capital
contable será de mil 213 millones de pesos, su
capital social de 50 mil pesos con cero deuda
Logística de Bebidas Moctezuma se espe

cializará y fortalecerá los servicios logísticos
para una mejor eficiencia operativay descon
centrar parte de las operaciones, administra
ción, activo y pasivo de la escindente. Su pasi
vo total será de 354 millones 856 mil pesos, su
capital contable de 29 millones 191 mil pesos
y su capital social de 50 mil pesos.

La decisión de los accionistas es que la esci
sión surta efectos a partir del 1 de noviembre
después de cumplir con los trámites legales
correspondientes. En 2010 Femsa, de José
Antonio Fernández Carbajal, vendió la par
ticipación mayoritaria de la cervecera mexica
na a Heineken, y en febrero pasado completó
el total accionario.

Cuarto de junto
Petróleos Mexicano, que dirige Octavio Ro
mero, informó a inversionistas de Estados
Unidos que entre el 1 de julio y el 31 de agos
to de este año la empresa recibió 70 mil 500
millones de pesos en aportación de capital
del gobierno federal para "fortalecer nuestra
condición financiera". Parte de los recursos
se han usado para la construcción de la Refi
nería Olmeca en Dos Bocas... El ex presidente
de Canacintra José Enoch Castellanos quie
re ser legislador. Con una reputación muy en
entredicho por supuestos fraudes, busca que
sus amigos lo apuntalen, y ya le están arman
do una "vaquita" para j untar lana y que pueda
cumplir con sus aspiraciones. El moche es de
mil pesos, aunque algunos ya pusieron 2 mil.
El suspirante no tiene partido y la pregunta es
quién se atreverá a impulsarlo.
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INTERNET SATELITAL

Starlink delinea plan
de ingreso a México
La subsidiaria de Space X,
Starlink, de Elon Musk, está
aliándose con minoristas y ya
está disponible el servicio en
algunos autoservicios; además
extraoficialmente, ya abrieron
su tienda virtual en Mercado

libre. Por el momento, nos di
cen fuentes cercanas a la em

presa, siguen organizando su
entrada a México, y delinean
do del plan de negocio.

FINANZAS FUERTES

Fiteh Ratings mejora

calificación a Soriana

Fitch Ratings subió la califi
cación nacional de largo pla
zo con perspectiva estable a
las emisiones de certificados y
fideicomisos de Organización
Soriana, que preside Francis
co Martin Bringas, lo que re
fleja el fortalecimiento fin an
ciero, soportado por la mejora
continua en sus métricas de

apalan camiento y posición de
liquidez amplia
SUSTENTABILIDAD

Citibanamex apoya
a los cafetieultores
Por dos décadas, Fomento So
cial Citibanamex impulsó la

producción cafetalera soste
nible de más de 50 mil peque
ños agricultores de Chiapas,
Guerrero, Oaxaca, Puebla y
Veracruz, con más de 70 mi
llones de pesos de recursos
del programa Apoyo a Proyec
tos Productivos y al Desarro
llo Comunitario Sostenible.

PICACHO AJUSCO

Fibra Storage compra
terreno por 90 mdp
El fideicomiso inmobiliario

de minibodegas, fibra Stora
ge, de Jaime Isita, formali
zó el 14 de agosto la compra
del terreno identificado co

mo "Picacho Ajusco", donde

construirá mini bodegas en
2024. El costo del inmueble

es de 90 millones de pesos, in
cluye gastos de cierre.

UNIDAD DE NEGOCIOS

Vex Capital pierde
a su directivo clave

Por motivos personales, des
de el pasado 15 de agosto,
Eduardo Gras Gómez Pala
cio, renunció al cargo de di
rector de Unidad de Negocio
de Vex Capital y con ello como
funcionario clave en algunos
fideicomisos bursátiles del
fondo. Esta posición no será
reemplazada, ni sustituida,
según informa la compañía.
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Fracasa presión para que
quiebre TRESE

En relación a la estrategia para tratar de afectar a
la compañía TRESE y a sus más de 180 acreedo
res orquestada por Coastal Contracts y Nuvoil, les
comento que sigue haciendo agua dicho objetivo
por todos lados. Su plan para mandar a Trese a

quiebra y adjudicarse sus activos raya en la desesperación y
cada vez se hace más evidente el contubernio con algunos
funcionarios tanto de Pemex como de juzgados locales, de
jando huella para que investiguen las fiscalías y autoridades
administrativas.

Los apoderados en México y
abogados de Coastal son el mismo
despacho protagonista del libro
"Traición en Palacio" derivada de

la extraordinaria investigación del
colega Hernán Gómez Bruera, así también ya se sabe que el
apoderado principal Ramón "N" (mencionado en la trama)
está vinculado a proceso penal por omitir información en ley
de amparo y sacar una ventaja procesal con ello.

Nuvoil es una de las empresas más consentidas de la ac
tual administración de Pemex Exploración y Producción al
haber recibido muchas asignaciones directas pero sobreto
do la de Ixachi por más de 1,100 millones de dólares, tam
bién acaba de salir a flote la estrecha relación que tiene
uno de sus principales accionistas con la figura de Miguel
Ángel Yunez, quien está siendo ampliamente investigado
por sus acciones como funcionario del ISSSTE y Goberna
dor de Veracruz .
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Pero aumentó la presión por falta de flujo financiero,
Coastal Contracts acaba de anunciar ante sus inversionis
tas de Malasia, a través de los corredores de inversión TA
Security Holding, que el retraso en la falta de recuperación
económica derivada de sus proyectos en México, se deben
básicamente a temas de inflación por un lado (lo que impi
de la renovación del contrato de Perdiz con Pemex por dos
o tres años más). Además, la paraestatal no resuelve una so
licitud de reconocimiento de caso fortuito, pero confían a
que la multa de más de 30 millones de Dólares por retraso
de obra en el proyecto de Ixachi sea solucionada en breve
gracias a las buenas relaciones y gestiones de sus socios en
México ( Nuvoil).
Para nada mencionan de sus

contingencias en el proyecto de la
plataforma Agosto 12 y mucho me
nos la vinculación a proceso penal
de su apoderado en México, lo que
pone en riesgo general todos sus proyectos en cadena por
incumplimiento de la cláusula de Compliance a las que se
obligan a cumplir todas las contratantes con Pemex.

Y por ultimo UOB, uno de los principales bancos de Singa
pur y quien es uno de los principales fondeadores crediticios
de Coastal, acaba de recibir un requerimiento judicial para
que se pronuncie sobre las actuaciones de Coastal en México.
Como se puede observar, tanto Coastal como Nuvoil

están más ocupados en gritar a través de su vocero oficial
la inundación de barcos ajenos, sin prestar atención que
en los suyos ya lleva más de un metro de anegación sus
cuartos de máquinas y sigue subiendo el agua de manera
exponencial •
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ROBERTO AGUILAR
Soriana, fórmula para
ser más atractiva
La capacidad de financiar nuevas apertura o remodela
ción de sus tiendas y mantenerlas atractivas para respon
der a las nuevas tendencias del mercado, y el fortaleci
miento de su marca propia, son elementos que le permiti
rán a la cadena comercial que preside Ricardo Martín
Bringas enfrentar una creciente competencia y mantener
su posición como la segunda cadena de supermercados
más importante de México con presencia en todo el país
mediante sus diferentes formatos. Este fue uno de los

principales argumentos de Fitch Ratings para subir la cali
ficación nacional de la deuda de largo plazo de Organiza
ción Soriana de AA+ a AAA, con una perspectiva estable.

"El alza de las calificaciones de Soriana refleja el for
talecimiento de su perfil financiero, soportado por la me
jora continua en sus métricas de apalancamiento, flujo
generado por las operaciones sólido y posición de liqui
dez amplia. La compañía ha demostrado ser resiliente a
escenarios económicos adversos y se encuentra enfoca
da en fortalecer su posición competitiva", resumió la ca
lificadora. Además del proceso de remodelación de sus
tiendas, Soriana también trabaja en el mejoramiento de

la oferta digital, y el fortalecimiento de su programa de
lealtad. Al cierre de junio, Soriana reportó 802 unidades,
con un poco más de 4 millones de metros cuadrados de
piso de venta, siendo Hiper su principal formato con 368
tiendas. Sobre el perfil financiero de la cadena comercial,
FitchRatings resaltó el fortalecimiento de su perfil finan

ciero, soportado por la mejora continua en sus métricas
c aplanamiento, flujo generado por las operaciones
sólido y posición de liquidez amplia.

POTENCIAL INDUSTRIAL

Sobre la escisión de las propiedades industriales que
prepara Fibra Uno que dirige Gonzalo Robina, y que deri
varán en la oferta pública de un nuevo fideicomiso, el
equipo de análisis de Santander ya le puso números a la
relevante transacción, y estima que sumaría aproxima
damente 5 mil millones de dólares, y la nueva fibra po
dría recibir recibir mil 200 millones de dólares para la
compra de reserva territorialy propiedades para aprove
char el impulso del nearshoring. Actualmente la mayo
ría de las reservas y propiedades se encuentran en Méxi
co, Querétaro y Gua dala jara.

Además de la propuesta de colocación de su cartera
industrial, que es una de las más sólidas en México, Fibra
Uno también propone la internalización de sus asesores
externos, y Santander, además de destacar que Fibra Uno
nuevamente es punta de lanza en el sector inmobiliario
mexicano, consideró que el plan reduce el descuento de
gobierno corporativo existente a nivel de Fibra lino, al
tiempo que desbloquea el crecimiento industrial de la fi
bra que estuvoapagado en los últimos trimestres. Y agre
gó que es probable que otras fibras en México puedan se
guir la misma ruta de Fibra Uno ante los atractivos resul
tados de la transacción.
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ALBERTO AGUILAR

Limitada liquidez frena bolsa, Aleatica sorprende,
que vienen más y Pymes poco espacio
Le platicaba del empujón que SHCP CNBV e IP
dieron el jueves a los ajustes a la Ley del Mer
cado de Valores.

La propuesta avalada por el Senado se que
dó en el tintero con los diputados que ya la eva
lúan vía la Comisión de Hacienda a cargo de
Luis Armando Melgar.

De ahí la presentación con el subsecretario
Gabriel Yorio quien se refirió al potencial de
nuevas empresas de aprobarse las emisiones
simplificadas.

Por ahí el CCE de Francisco Cervantes,
AMIB de Alvaro García Pimentel, CNBV con
Edson Munguía BMV de loséOriol Bosch y
Amexcap de Raúl Gallegos.

Con las emisiones simplificadas se preten
de abrir espacio a las pymes en la bolsa con un
mecanismo como la reglal44A de EU para ac
ceder a inversión institucional.

Hay reservas por la falta de confianza en las
políticas del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, la inseguridad y la fiscalización del
SAT de Antonio Martínez.

Contra los pronósticos recién se anunció el
desliste de la BMV de Aleatica que dirige Rubén
López. Décima sexta defección al hilo.

El anunciosorprendió. A diferencia de otras
que aprovecharon bajos precios, Aleatica por
el contrario está sobre 37 pesos vs el nivel de
15.80 pesos del2022.

Hay quien asegura que vendrán más. Por lo
pronto no hay ninguna en elradar, amén de que
el IPC ha mejorado. Está en 51.400 puntos, lo
que significa un crecimiento de 6% en pesos,

nivel que no es para dar brincos, si se compara
con el S&P 500 deNY que ha ganadol7%.

Pese al "nearshoríng" que sí ayuda a las FI
BRAS o a las firmas de parques como Vesta de
Lorenzo Berho, el mercado sigue apagado. Si,
muchas ofertas de deuda, pero incluso las de
bonos gubernamentales se han movido lento.

Recién estuvo en NY la Amefibra de Simón

Galante. No queda otra que promover, pero un
gran problema es la limitada liquidez de nues
tro mercado. Hay fondos dispuestos, pero de
mandan condiciones más ad hoc para su tama
ño. Bolsa atorada.

EN ESCISIÓN DE FIBRA UNO MILLÓN
DE M2 MÁS Y ROAD SHOW PRONTO
Los 6 millones de m2que escindirá FIBRA Uno
de André ElMann y que lleva Gonzalo Robina
para la nueva entidad a colocar en bolsa, es el
doble de los de Vesta de Lorenzo Berho o 1.4 ve

ces los de Prologis de Luis Gutiérrez. Pero ade
más podrían sumarse otro millón de irr de re
serva que son propiedad de los accionistas
fundadores, todo para responder al "nearsho
ring". Le adelanto que la oferta será básica
mente primaria para acelerar el crecimiento y
replicar la historia de FIBRA Uno. Esta opera
ción junto con internalizar el manejo, deberá
ser aprobada por su asamblea el 9 de octubre y
se espera iniciar el "road show" a finales de oc
tubreo principios de noviembre.
PEMEX11,000 MDD VENCIMIENTOS DE
BONOS, FALTANTE EILIQUIDEZ
Amén de los incumplimientos de pago por Pe
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mexdeOctavio Romero, también por ellado de
la renovación del financiamiento se observan

cierta problemática a agudizarse en 2024. Se
prevén ofertas de bonos por unos 8,000 mdd,
pero hay vencimientos de 11,000 mdd. Habrá
un faltante que agudizará la ¡liquidez. De por si
le comentaba que en j ulio y agosto no se paga
ron facturas a proveedores. Hay retardos de
hasta 6 meses. El actual estatus se da, con todo
y la inyección de SHCP de Rogelio Ramírez de
la O

HUELGA AUTOMOTRIZ EN EU IMPACTO
AÚN IMPREDECIBLE

Aunque INA de Francisco González calculó
un daño de casill mdd diarios a las autoparte
ras del país por la huelga que iniciaron 13,500
trabajadores en tres plantas de Ford, Stellanis
y GM, no es descartable que el impacto p ueda
acrecentarse, si el gremio encabezado por
Shawn Fain considera que no hay receptivi
dad a sus demandas y peor sí las armadoras
reaccionan y despiden a trabajadores. El
riesgo es la extensión de un movimiento hoy
selectivo.

(paguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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AL IV1ANDO

¿QUE SIGUE?
Quienes pronostican que recuperar la categoría
aérea provocará un efecto inmediato en el aumento
de operaciones del AIFA son demasiado optimistas

a recuperación de categoría en seguridad
aérea, después de 28 meses, es u na buena
noticia para las lineas aéreas nacionales,
Viva Aerobús, de Juan Carlos Zuazua,
Aeroméxico, con Andrés Conesa al frente,
y Volaris, al mando de Enrique Beltranena,
pero como lo han señalado varios expertos,

sobre todo para los usuarios, a lo largo de estos más de dos
años la falta de más frecuencias a destinos, la imposibilidad
de abrir nuevas rutas y operar códigos compartidos entre
aerolíneas ocasionó un retroceso en la participación de mer
cado y encareció los precios.

Fue calificado como el freno más importante para que
México aprovechara las oportunidades del acuerdo bilateral
de transporte aéreo entre ambos países. No olvidemos que
siete ele cada 10 vuelos internacionales son sólo con Estados

Unidos. Es uno de los tres mercados transfronterizos más

importantes del mundo por el volumen de pasajeros.
Quienes pronostican que la recuperación ele categoría

provocará un efecto inmediato en el aumento de operacio
nes del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que
comanda el general brigadier, Isidoro
Pastor, son demasiado optimistas,
Y es que la demanda de pasa

jeros elige libre y voluntariamente
cual es la mejor opción para volary
loque hemos visto también en estos
años es que otros aeropuertos que
no tienen restricciones de slots o

que la experiencia del pasajero es
mejor, como Cancún, Guaclalajara,

Tijuana o Monterrey, comenzaran a posicionarse como hubs.
Ojalá que en las propuestas de los candidatos a la siguiente

elección presidencial y también los legislad ores de todos los
partidos políticos tomen en serio al sector aéreo y no le quiten
recursos a la Agencia Federal de Aviación Civil, ni a los aero
puertos para que esto no sea en detrimento de los usuarios.
UNA NUEVA ERA

La semana pasada conocimos que la nueva era de Johnson
& Johnson se centrará en la innovación en salud, este nuevo
capítulo se abre en la historia de la empresa que ha sido sinó
nimo de cuidado de la salud durante más de un siglo. Ahora, la
compañía da un paso hacia el futuro al transformarse en una
firma global de cuidado de la salud con una identidad visual
renovada. Esta transformación no sólo refleja su compromiso
con la innovación en el cuidado de la salud, sino también su
pasión por mejorar la salud en todo el mundo. Joaquín Duato,
Chairman ofthe Boord ancí Chief Executive Officer, subrayó
la importancia de la nueva etapa enfocada en soluciones cíe
Innovative Mecliciney MeclTech. Esta visión les permite innovar
en todo el espectro del cuidado de la salud como nadie másy
esto se traducirá en terapias más inteligentes y personalizadas
que cambiarán la forma en que se aborda la atención médica.
En el futuro el segmento farmacéutico Janssen, se convertirá
en Johnson & Johnson Innovative Medicine, mientras que el
segmento de tecnología médica continuará como Johnson
& Johnson MeclTech.

Siete de cada

10 vuelos
internacionales
son sólo con

Estados Unidos
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LAS NIÑAS BONITAS NO
HABLAN DE DINERO
• Sabemos (por innumerables estudios

globales) que las mujeres negociamos
menos en nuestro favor. Solemos

no negociar condiciones laborales
y económicas en el momento

de la contratación, nos cuesta trabajo
pedir aumentos de sueldo y somos menos
proactivas cuando se trata de promociones
o nuevos retos. Eso trae como consecuencia

menos oportunidades para nuestro desarrollo.
Como siempre, la solución empieza por
entender la causa y la causa, somos todos.
Desde muy pequeñitas, a las mujeres nos
enseñan a hablar en tonos bajos, a no hacer
ruido, a no preguntar de más, en resumen:
a "no dar lata". A las niñas nos enseñan a

pensar en las necesidades de todos antes
que en las nuestras, a trabajar siempre por
la comunidad y no por nosotras, a tomar
poco espacio, a no estorbar y a sonreír: "las
niñas bonitas no contestan". En la adultez

profesional, todas estas conductas inculcadas
se traducen (por lo menos) en dos cosas:
un impulso casi inconsciente por no causar
molestias y en una aversión, posiblemente
inconsciente, por las mujeres que damos lata
y que ocupamos mucho espacio.
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Esto se vuelve relevantísimo cuando se

trata de nuestra compensación: si las niñas
bonitas no hablan de dinero, plantarse frente
al superior jerárquico a discutir la justicia de
un aumento, es contrario a todo lo que nos
enseñaron. Cuando un hombre cuestiona

su compensación, pensamos en él como un
hombre asertivo, con claridad en sus metas,
que conoce su valor. Cuando lo hacemos las
mujeres, ¿qué es lo primero que pensamos?
Hay que hacer un esfuerzo para luchar en

contra del impulso de quedarse sentadita
sin molestar a nadie porque es más seguro.
Tenemos que sentirnos cómodas en la
incomodidad, prepararnos con datos para
estas conversaciones, tomar el lugar y espacio
que nos corresponde y merecemos.
La única forma de que te escuchen es

levantando la voz, con claridad, no como un
acto de rebeldía sino como una reivindicación.

Nadie te va a regalar nada. Tienes que ir por
lo tuyo con toda tenacidad porque calladita
no te ves más bonita. Y lo más importante,
estar preparada para decisiones fuertes,
armónicas con tus expectativas salariales y
de crecimiento profesional. Eso no es mala
educación, es entereza. Las niñas bonitas, en
realidad, hablamos de todo.

*Directora Jurídica /

Fundadora de Think Pink México
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CORPORATIVO

DESEMBARCA
PORTIK

El PRI reanudará las mouilizaeiones enfauor de
Xóchitl Gáluez para complementar los eventos con
organizaciones ciudadanas, ahora en Coahuila

n sector derivado de la economía del ladrillo

es la gestión profesional de inmuebles, que
permite a sus dueños mantener el valor de
las propiedades, y al mismo tiempo a los
inquilinos contar con cuotas de manteni
miento asequibles.

En ese tenor para atender la administra
ción de departamentos llega a nuestro país la española Portik,
que liclera Iñaki Eizagay que acaba de alcanzar una alianza
con la mexicana All in One Administración de Condominios,
que lleva Alejandro del Mazo.

Portik ha identificado la necesidad del mercado inmobi

liario mexicano por tener administradores profesionales de
condominios a partir de inmuebles que pueden tener ocho
departamentos, pero también conjuntos con cientos de de
partamentos y diversos servicióse incluso áreas comerciales.

La incursión de los ibéricos también parte cíe una expec
tativa favorable para nuevas inversiones bullcl to rent, espe
cialmente en vivienda media en las principales ciudades del
país, aunque en una primera etapa operará sólo en la CDMX
donde All in One gestiona unos 20 mil departamentos.

En los últimos meses Portik logró
notoriedad al alcanzar una alianza

con la portuguesa Loja do Condomi
nio (LDC) para convertirse en la mayor
empresa de su tipo en la península
Ibérica al administrar más de 400

mil viviendas.

LA RUTA DEL DINERO

.a idea de aplicar modelos federá
is a nivel estatal parece no dar frutos en Sonora, que tiene
como gobernador a Alfonso Durazo, específicamente en la

Secretaría de Salud estatal. Resulta que pese a los intentos
para operar las adquisiciones mediante un Contrato Marco
en materia de servicios de limpieza la situación se observa
viciada o así lo alertan desde el rubro luego de conocer que a
a empresa Wilk, S. de R.L. de C.V. le lian solicitado información
que podría traerconsigo la rescisión anticipada del respectivo
contrato. De acuerdo con diversas voces, la maniobra sería
liderada por el director general de Administración, Víctor
Abraham Larios Velázquezcon el objetivo de colocaren su
jgara BL Limpieza y Manten ¡miento, S.A.deC.V. De esta forma,
as versiones corren como enfermedad en la entidad, sobre
todo porque en los gobiernos de la 4T los tintes de corrup
ción parecen haberse convertido en tendencia, aun cuando
su promesa era acabar con todo signo de malos manejos..
I.uego del evento de fuerza a la candidatura de la senadora
Xóchitl Gálvezen Durango.y que organizó el PRI a partir de
la convocatoria cíe Alejandro Moreno Cárdenas, se prepara
un evento similar en Coahuila, para continuar con moviliza
ciones a nivel nacional que permitan conocerel pensamiento
de la senadora panista. Queda claro que el respaldo del líder
nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRl) y de las
dirigencias seccionales de ese partido serán fundamentales
en los siguientes meses, amén del apoyo ciudadano que tie
ne la legisladora y que sigue en ascenso tras la guerra sucia
orquestada desde el oficialismo.
En la península

Ibérica
administra
más de 400
mil viviendas
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El 15 de septiembre se reunieron el
gobernador saliente Alfredo del Mazo,
la nueva gobernadora Delfina Gómez
y el presidente Andrés Manuel López
Obrador, para inaugurar el tren inter
urbano MéxicoToluca. El proyecto
demoró en concluirse 10 años, siendo
Enrique Peña Nieto quien puso la
primera piedra del proyecto. La
finalización de esta obra de infraes

tructura y comunicación por parte de
López Obrador y el resto de las obras
insignia, retrata por completo las
distintas administraciones públicas,
una corrupta e ineficaz, la otra con
resultados y visión de futuro.

Por un lado, el proyecto del
priismo tiene señalamientos de
corrupción y planeación básica,
donde la Auditoria Superior de la
Federación indicó la falta de consulta

a los habitantes de las zonas circuns

critas al proyecto y que generaron
retrasos, a raíz de protestas y juicios,

donde al terminar la administración

simplemente se dejó para la siguiente
gestión la potencial conclusión del
proyecto, sin asegurar nada.

Como idea, indudablemente era
un proyecto que debía llevarse a cabo,
conectar a la capital del Estado de Mé 
xico y municipios circunscritos tan
importantes como Metepec y Lerma,
donde viven personas que diariamen
te toman camiones de entre 70 y 120
pesos para poder trasladarse a Obser
vatorio y de ahí a sus lugares de traba
jo en la Ciudad de México. Pero como
muchas obras de pasadas administra
ciones, simplemente se quedaban en
promesas de campaña, en dichos o
en el mejor de los casos, en proyectos
mal planeados y con sobrecostos o
tan ridículos como la estela de luz de

Felipe Calderón, jamás en proyectos
que transformaran la vida de miles de
personas.

Una vez iniciada la administración

de Andrés Manuel López Obrador,
se consideró como proyecto estraté

gico y la conclusión del interurbano
fue prioridad. La primera etapa del
tren irá de la estación Zinacantepec
a Lerma, el funcionamiento del

tramo completo se dará en el primer
trimestre de 2024. La primera etapa
del proyecto ferroviario prevé bene
ficiar a 1.3 millones de habitantes en

la zona. Una vez concluido se estima

transportar 81 mil pasajeros entre las
estaciones Zinacantepec y Lerma.

La forma en que Andrés Manuel
y su gobierno hace política no es
retórica, en todo el país se esta vi
viendo una transformación de fondo

en la administración de los recursos

públicos, con megaobras que traen
beneficio palpable, la refinería Dos
Bocas, a finales de este año comenza
rá a producir gasolina, apuntalando la
seguridad energética, el interoceánico
se convertirá en una ruta de conecti

vidad que competirá con el canal de
Panamá, el aeropuerto Felipe Ángeles
es una joya de arquitectura y con las
nuevas rutas que se desarrollan cre
cerán exponencialmente los vuelos.

AMLO le devolvió al Gobierno

federal un rostro social, que se
preocupa por la correcta gestión de
los recursos públicos, no hay mayor
evidencia en pro de disminuir la
desigualdad que destinar inversión
con fines concretos y retorno social
sostenible.
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Limitada liquidez frena bolsa, Aleatica sorprende,
que vienen más y Py mes poco espacio

Le platicaba del empujón que SHCP CNBV e IP
dieron el jueves a los ajustes a la Ley del Mer
cado de Valores.

La propuesta avalada por el Senado se que
dó en el tintero con losdiputados que ya la eva
lúan vía la Comisión de Hacienda a cargo de
Luis Armando Melgar.

De ahí la presentación con el subsecretario
Gabriel Yorio quien se refirió al potencial de
nuevas empresas de aprobarse las emisiones
simplificadas.

Por ahí el CCE de Francisco Cervantes,
AMIB de Alvaro Garcia Pimentel. CNBV con
Edson Munguía BMV de loséOriol Bosch y
AmexcapdeRaúl Gallegos.

Con las emisiones simplificadas se preten
de abrir espacio a las pymes en la bolsa con un
mecanismo como la reglal44A de EU para ac
ceder a inversión institucional.

Hay reservas por la falta de confianza en las
políticas del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, la inseguridad y la fiscalización del
SAI de Antonio Martínez.

Contra los pronósticos recién se anunció el
desliste de la BMV de Aleatica que dirige Rubén
López. Décima sexta defección alliilo.

El anuncio sorprendió. A diferencia de otras
que aprovecharon bajos precios, Aleatica por
el contrario está sobre 37 pesos vs el nivel de
15.80 pesos del 2022.

Hay quien asegura que vendrán más. Por lo
pronto no hay ninguna en el radar, amén de que

el 1PC ha mejorado. Está en 51,400 puntos, lo
que significa un crecimiento de 6% en pesos,
nivel que no es para dar brincos, si se compara
con el S&P 500 de NY que ha ganado 17%.

Pese al "nearshoring" que si ayuda a las FI
BRAS o a las firmas de parques como Vesta de
Lorenzo Berho, el mercado sigue apagado. Si,
muchas ofertas de deuda, pero incluso las de
bonos gubernamentales se han movido lento.

Recién estuvo en NY la Amefibra de Simón

Galante. No queda otra que promover, pero un
gran problema es la limitada liquidez de nues
tro mercado. Hay fondos dispuestos, pero de
mandan condiciones más ad hoc para su tama
ño. Bolsa atorada.

EN ESCISIÓN DE FIBRA UNO MILLÓN
DE M2 MÁS Y ROAD SHOW PRONTO
Los ó millones de mJ que escindirá FIBRA Uno
de André ElMann y que lleva Gonzalo Robina
para la nueva entidad a colocar en bolsa, es el
doblede los de Vesta de Lorenzo Berhoo 1.4 ve

ces los de Prologis de Luis Gutiérrez. Pero ade
más podrían sumarse otro millón de m2 de re
serva que son propiedad de los accionistas
fundadores, todo para responder al "nearsho
ring". Le adelanto que la oferta será básica
mente primaria para acelerar el crecimiento y
replicar la historia de FIBRA Uno. Esta opera
ción junto con internalizar el manejo, deberá
ser aprobada por su asamblea el 9 de octubrey

se espera iniciar el "road show" afínales de oc
tubreo principios de noviembre.
PEMEX11,000 MDD VENCIMIENTOS DE
BONOS, FALTANTE EILIQUIDEZ
Amén de los incumplimientos de pago por Pe
mexde Octavio Romero, también por elladode
la renovación del financiamiento se observan

cierta problemática a agudizarse en 2024. Se
prevén ofertas de bonos por unos 8,000 mdd,
pero hay vencimientos de 11,000 mdd. Habrá
un faltanteque agudizará la ¡liquidez. De por sí
le comentaba que en j ulio y agosto no se paga
ron facturas a proveedores. Hay retardos de
hasta 6 meses. El actual estatus se da, con todo
y la inyección de SHCP de Rogelio Ramírez de
la O.

HUELGA AUTOMOTRIZ EN EU IMPACTO
AÚN IMPREDECIBLE
Aunque INA de Francisco González calculó
un daño de casill mdd diarios a las autoparte 
ras del país por la huelga que iniciaron B,500
trabajadores en tres plantasde Ford, Stellanis
y GM, no es descartable que el impacto pueda
acrecentarse, si el gremio encabezado por
Shawn Fain considera que no hay receptivi
dad a sus demandas y peor si las armadoras
reaccionan y despiden a trabajadores. El
riesgo es la extensión de un movimiento hoy
selectivo.

{3>agullar_dd
albertoagullar{3dondlnero.mx
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Guillermo Lira

Eléctricos compiten
en precio con
los de gasolina
EX 30 de voivo

Volvo de México está decidido
a sobrepoblar los segmentos
eléctricos donde participará. El
anuncio y la declaración son
claros: para 2030 venderán solo
vehículos eléctricos. Para ello,
en 2025, el 50% de su gama ya
será electrificaday con el anun
cio de esta semana estarán lle
gando a varias opciones en ca
mionetas. Se suma a las C40,
XC40 y XC90 la nueva y más
pequeña EX3 O, el Volvo eléc
trico más accesible del merca
do mexicano con un precio que
ha resultado una sorpresa, pues
con sus características 100%'
eléctricas llega en 649,900 pe
sos, con lo que Raymundo Ca
vazos, director de la marca en
México, que por cierto acaba de
estrenar nuevas oficinas en la
Ciudad de México, nos confir
mó: "Cada año podemos con
firmar que presentaremos un
vehículo eléctrico nuevo, de
hoy en adelante. En el caso de
EX30 y sus inventarios, ya
aprendimos con la XC40 Re
charge, que llegó y rebasó todas
las expectativas. Para este nue
vo vehículo nos preparamos
con un volumen adecuado.

Además, estamos emociona
dos porque al fin logramos po
ner a un producto eléctrico a
competir, al tú por tú, con su
segmento en gasolina, lo cual
era muy importante para nues
tros objetivos y hoy lo tenemos
listo. Queremos sobrepoblar
este segmento y no tenemos
problemas de inventario".
El EX30, sin duda, es la nue

va era y la armadora acelera la

era eléctrica de manera impor
tante, lo que le dará una base de
clientes mucho más amplia
para seguramente volver a
romper el récord de ventas de
2022 como el mejor año de Vol
vo en México, el cual ya se en
cuentran a punto de romper
para este 2023 y con el EX30
seguramente lo harán en 2024,
pues aunque su preventa está
lista por internet para iniciar a
especificary reservar el vehícu
lo desde ahora, los primeros se
entregarán en el primer semes
tre del próximo año. Se espera
que exista un orden de compra
y entregas específicas para to
dos los que lo soliciten. "Sin
quitar seguridad, tecnología y
diseño, logramos el gran precio
del EX30, lo cual nos ayudará a
competir abiertamente en el
segmento con este producto, el
gran precio que tiene y sus in
ventarios", confirmó el directi
vo. Esta semana, en una reu
nión en Río de Janeiro, Brasil,
se dieron a conocer los precios
del nuevo auto de Volvo para
México, el EX30, el cual inicia
en 649,900 pesos en la preven
ta que inicia esta semana y
como le digo, para entrega en
el primer semestre del próxi
mo año. El cliente lo puede
apartar para el inicio del proce
so de la configuración del
crossover y acceso a ser de los
primeros clientes en obtener
lo, dejando un depósito por su
auto.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx G2Q
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¿Cómo quieren su casa los millennials? ¿Y la generación Z?
Qué quieren comprar
los millennials? ¿qué ca
sa prefieren? Los que sí
quieren comprar. Y ¿qué
busca la generación Z?
Al conocer lo que pre

fieren, ¡yo también coin
cido con ellos!

Y a la generación Z no le importa si
los departamentos, porque son sobre lo
do departamentos, midan apenas 40 o
50 metros, pero que tengan las amenida
des cercanas. Buscan dent ro del edificio

área para trabajar con buena conexión
de internet, además del gimnasio y sa
lón de usos múltiples, área para asar
carne, ele ...

Y lo mejor es que los millennials en
los tremías son los que están haciendo
solicitudes de crédito en los bancos,
habrá que ver si también con Inlbna
vil y Lovissste, pero en la banca pasan
del 40% con tendencia en los últimos
cinco años.

Información proporcionada por ban
cos y brokers especializarlos indican
que el crédito solicitado anda en los 2
millones de pesos y compran depas de
3 millones o más.

Y la buena noticia para ellos y para
los jóvenes de la generación z, es que
ya están construyendo esos depas con
todas esas amenidades con 40 metros,
pero en zonas céntricasen ciudades ro
mo la fie México..

También, aunque de manera in
cipiente, están construyéndolos para
renta sólo algunos proyectos por ejem
plo en la capital y en (iiiajadalajara y
Cancún, en l re o l ros.

Otro flato inleresanle es que los bus
can sobre lodo los millennials cercanos

es inversión, esto es; ya tienen solucio
nada su primer casa, su hogar, enton
ces le encuentran sen i ido a invert ir para
vivir fie las rentas. Y entonces aún los

que compran con crédito bancal io. la
renta les ayuda a pagar y a fomentar un
patrimonio, en el caso de no poderlo
comprar ríe cash.
Y, por ciérlo, habrá que checar có

mo crecen los precios y cómo también
este modelo se expande en otras ciu
dades porque por ejemplo en (¦ nada la
jara ya le están invirliendo a construir
depas para rentar. Y esto iambién
significa que le están apostando a la
vivienda vertical algo en lo que va atra
sado por ejemplo otras ciudades como
Monterrey

Pero justo los empresarios de N uevo
León analizarán esta semana asios le

mas en el Summii que cada año reúne
a los principales riesarrolladores del
estado. Ya les contaremos...

POR CIERTO

Interesantes los liderazgoS que llegan
por ejemplo al Colegio de Arquitectos de
México (CamSam) Con Rodolfo Sánchez

Zaragoza y a la Asociación de Unidades
ríe Valuación para la Banca pon Alberto
López Cuevas porque ambos son con
(•¡Madores y con un perfil cercano a la
base de sus agremiados. Tienen un ob
jetivo común: pugnan por ja unión, Y
esto, justo es lo que hace falta. Veremos
resollados, seguro, en breve.

PREGUNTA
Opina:
¿Te inleresa comprar un depa para

vivir ríe tus remas?

•Periodista de negocios,
bienes raíces, infraestructura y finanzas

personales. Fundadora de "Mujeres
Líderes por la Vivienda"

y directora de Grupo En Concreto.
mariel@grupoenconcreto.com

Buscan vivir con calidad.

Quieren una casa o depto
que esté bien conectado
a transporte públicas, a
vías de comunicación de

las que se puedan acceder,
además cerca de servicios

públicos también de
servicios con amenidades

tales como gimnasio,
entretenimiento, centros
comerciales, cines, etcétera,
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"El loco", la triste
realidad latinoamericana

La región lleva cinco décadas con
rodo tipo de experimentos políticoeconóm icos,

los saldos saltan a la vista

Hiife cinco década! Latinoamérica
empezaba a convulsionarse con una
serie fie cambios: y experimentos po
liticoeconómicos que la llevaron al
desasne.

Visos fie populismo se asomaron a
naciones como México y Chile, y digo

visos porque, no perduraron mucho, en nuestro país
110 lardaron en irrumpir los neoliberales que poco a
poco se hicieron fiel poder, mientras que en Chile esa
insípida combinación populislasocialisla simple y
sencillaménle fue aplastada por la bola militar (siem
pre se ha dicha que con la complacencia, por na de
cirle complicidad, dé Estados l nidos).
A la par fie los primeros indicios neoliberales en

Cení roa mérica se desaló una trágica guerra civil cuyas
consecuencias se padecen a la lecha y fie la cual jamás
sabremos exactamente el saldo en vidas humanas,
por 110 hablar del desastre económico que también
perdura hasta nuestros días.

Sudamérica no fue la excepción, la región esluvo
sacudida por ¡ínclitos populistas en Colombia, Perú,
el ya mencionado Chile, Bolivia,Ecuador, y varios paí
ses más, hasta golpes militares en Argentina, Brasil, y
sí, otra vez Chile, una región convulsa es la nuestra, y

quien lo niegue sencillamente vive luera fie la realidad,
o fes un recién nacido.

Por eso, lo que hoy sucede en Latinoamérica es
digna fie revisarse, porque pareciera que 110, pfero
nuevamente vivimos una era fie convulsión, y quien
esto escribe, considera que las generaciones actua
les no parecen darse cuenta, habrá consecuencias, se
quiera o 110.

Hagamos un breve resumen fie lo que sucede, pode
mos estar de acuerdo o 110, pero sin duda lo único que
110 hay en la región actualmente es calma. Con toda
propósito iniciemos a partir fiel Río Bravo.

México sin duda ha vivido en este siglo 1111 proceso
fie transición política relativamente ordenado, hoy está
bajo las influencias populistas que ya vivió en la déca
da fie los años setenta, 110 hubo buenos saldos, pero
ahora prometen que el país llegará al paraíso eli breve.

Cenlroamérica sigue convulsionadas Guatemala
con 1111 presidente que 110 sabe si lomará las riendas
fiel país en enero porque teme que lo maten antes, o
tan pronto sea mandatario; el Salvador bajo 1111 expe
rimento económicopolíl icosocial fie consecuencias
reservarlas (el único país en el mundo con el bilcoin
como moneda fie curso legal, con la evenlual reelec
ción fie 1111 mandatario que tenía prohibido reelegirse
hasla que cambió la consl.it ución a su modo, y con un
combate frontal a las pandillas fie delincuentes que
ronda en el exterminio); Nicaragua atrapada una vez
más en el despotismo de 1111 dictador, pobre país, pero
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es que lodo mundo sabia desde un inicio lo que era el
entonces diclador Anastasio Somoza, nunca se oculló

y fue lo que fue, un dictador en loda la extensión de
la palabra.

Pero, el diclador de hoy engañó a lodo el mundo
bajo la cara fie luchador social e inició su carrera hacia
la presidencia fiel país en la guerrilla; una vez insl alado,
ha demostrado lo que es, y para quilarlo es allamenle
probable que se necesiten nuevamenle las armas.

Ya ni hablar de oirás naciones que no piulan en el
panorama lalinoamericano más que para confirmar
lo que se dice.
En Suflamériea nuevamenle las cosas no piulan

diferente: Colombia bajo el experimento populista una
vez más, Chile igual, Bolivia atrapado en sus conflictos
internos y envuelto casi en una guerra civil, lo mismo
que Ecuador y Perú; Brasil fie, regreso al populismo
después fie experimentar con el ullraderechismo,
ambos sistemas no lian alcanzado para llevar al país
al primer mundo como siempre lo prometen sus po
líticos, si acaso les ha permitido mantenerse como la
primera economía fie la región, pero no es por sus
grandes avances, sino porque la inercia fie crecimienl o
impulsado en gran parle por el consumo de sus poco
más de 200 millones fie habilanles, le permiten al país
ese lujo. ¿Y Argentina?

El país acudirá a elecciones el próximo 22 de octu
bre, si dichas elecciones fueran hoy habría una enorme
posibilidad fie que este proceso lo ganara un "loco".

Así tachan a Javier Milei, el polémico candidato ul
traderechista que hoy por hoy liene las preferencias
electorales y que ha prometido una serie fie medidas
económicas (por no hablar fie otras), que lian causa
fio preocupación, desde dolarizar fie inmediato a la
economía fiel país hasta desaparecer al banco central.

¿Qué sucederá?, no lo sabemos; al parecer los argen
tinos están dispuestos a fiar un giro al ullraderechismo,
hastiados de las promesas de los fie siempre.

Evaluar los pros y los contras fie lodos los esquemas
económicos que hoy dominan en Latinoamérica será
tema deolras entregas, lo único que queda muy claro
es que la región sigue convulsa.

lodo es dinámico, es cierto, ningún país o región se
mantiene idéntica para siempre. Pero,Latinoamérica
lleva cinco décadas, o más, experimentando. Hasta
ahora, ningún país pertenece al primer mundo por
más invitados que estén a clubesde países ricos como
la OCDE', la región es un semillero fie pobres, conflictos
políticos o fie plano, guerras civiles, atraso tecnológico
en gran medida, bajísima inclusión financiera, más un
largo etcétera.

De modo que la eventual llegada fie un "loco" a la
presidencia de Argentina, no hará sino reflejar una vez
más lo que ha sucedida en la región durante ya cinco
décadas, la triste realidad latinoamericana, y lodo in
dica que por más tiempo.

•Periodista y Analista financiero.
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